
В честь юбилея Расторгуева 
ставим его лучшие песни - 
                       12:00

Любэ дорого 
послушать

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Украина пошла на ядерный 
шантаж

Продолжение на стр. 11   �Читайте на стр. 2, 4 - 5.   �

Ася ЖУКОВА 
(«КП» - Красноярск»)

Как сложилась судьба 
сибирского вундеркинда 
Игоря Белых.

История Алисы Тепляковой, которая в 9 
лет стала студенткой МГУ (подробности - 
на kp.ru), заставляет вспомнить других 
детей, удивлявших своими способностями. 
Один из них - Игорь Белых из Краснояр-
ска: мальчик заговорил в три месяца, в 
пять лет умножал в уме многозначные чис-
ла... «Чудо!» - разводили руками ученые. 
«Комсомолка» нашла Игоря и узнала, как 
сложилась его судьба.

Заговорил в три 
месяца, в пять лет 
перемножал в уме 
многозначные 
числа
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В Донбассе началась 
мобилизация: 

развяжет ли 
Запад реальную 

войну между Россией 
и незалежной.

Оксана НАРАЛЕНКОВА

Началась выдача 
антиковидных 
свидетельств 
без прививки.

Сертификат переболев-
шего новой коронавирусной 
инфекцией COVID-19 на ос-
нове наличия в крови анти-
тел теперь можно получать 
через портал гос услуг. Тест 
на антитела можно сдать в 
любой лаборатории, кото-
рая сможет передать дан-
ные на портал госуслуг. Ког-

да идете в лабораторию 
для сдачи теста, возьмите 
с собой паспорт, СНИЛС и 
полис ОМС, если он у вас 
есть. Сертификат выдается 
по самому факту наличия 
антител IgG, их количество 
не играет роли.

Документ появится на 
«Госуслугах» на русском и 
английском языках в тече-
ние трех дней после пода-
чи заявления. Выдается он 
один раз сроком на полго-
да и только при условии, 
что пользователь раньше 
не получал медицинский 

сертификат 
о перенесенном 
заболевании или пройден-
ной вакцинации.

На портале открылась 
возможность получить 
сертификат на основании 
медицинских противопо-
казаний к вакцинации от 
COVID-19. В зависимости 
от типа мед отвода доку-
мент будет действовать 
либо 30 дней, либо бес-
срочно.

Юлия ХОЖАТЕЛЕВА

 «Если вам мешает моя 
машина, звоните!» А рядом 
- номер телефона и имя вла-
дельца автомобиля. Такие 
объявления многие водите-
ли оставляют под лобовым 
стеклом из самых добрых 
побуждений - вдруг нена-
роком перекрыл кому-то 
выезд. И не задумываются 
о том, что около машины 
могут бродить мошенники. 
И в руках такого жулика 
оказывается не только 

телефон, но и марка авто-
мобиля, госномер. Владея 
такой информацией, по спе-
циальным пиратским базам 
можно пробить фамилию 
и номер паспорта хозяина 
авто.

 - Оставили номер? Жди-
те звонков от якобы не-
чаянно поцарапавших вас 
при парковке, свидетелей 
или потерпевших при ава-
риях, «правоохранителей» 
или «службы безопасно-
сти банка». Также на ваш 
телефон могут звонить и 

сбрасывать  - перезвонив, 
вы попадете на платный 
номер. Схем обмана очень 
много,  - объясняет почет-
ный адвокат России и ав-
тоюрист Владимир Титов.

Цель аферистов всегда 
одна - завладеть вашими 
деньгами или данными 
банковской карты. Юрист 
рекомендует либо вообще 
не оставлять телефон под 
стеклом машины, либо 
иметь специальный номер, 
к которому не привязаны 
банковские карточки. 

FM.KP.RU

Почему опасно оставлять 
номер телефона под лобовым 
стеклом автомобиля

Предъяви антитела - 
получи сертификат
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5 самых 
драматичных 
моментов зимней 
Олимпиады-2022
Читайте на стр. 10   �
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Завершились Игры-2022 в Китае. 
«Комсомолка» спросила:

Чем вам запомнилась 
зимняя Олимпиада?
Андрей ТУМАНОВ, глава «Садоводов России»:

- С нашими фигуристками все было и огорчительно, и волни-
тельно. Спорт - это не только кто как пробежал и на сколько 
прыгнул - тут же и психология. Камиле Валиевой досталась 
своя маленькая война. Девочка себя показала победителем. 
Говорят, что мы собрали меньший урожай золотых медалей. 
Но я всегда считал, что награды - ерунда. Главное - радость 
от воспоминаний.

Максим КАЛАШНИКОВ, писатель, футуролог:
- Олимпиада стала Играми строгого режима. И не только 

потому, что общий информационный фон был тревожным. Ду-
маю, Игры себя изжили. Некогда они были хороши как замена 
горячей войны - такой яркий способ показать успехи страны. 
Ну вот Китай потратил 38 млрд долларов - и что? Олимпиада 
провалилась - из-за падения мирового интереса к ней. Из-за 
ковидных ограничений было совсем мало гостей. И лучше бы 
эти деньги пошли на индустрию будущего. 10 современных 
заводов можно было построить! Монреаль, столица Игр-1976, 
долги свои 35 лет выплачивал! Надо переносить соревнова-
ния в область реальных достижений, в новую урбанизацию.

Иван ДУШАРИН, вице-президент 
Федерации альпинизма:

- Я очень переживал за то, что по многим позициям, где 
мы лидировали, сейчас стали вторыми-третьими. Говорю о 
хоккее, биатлоне и фигурном катании. Нет, ребята в целом 
молодцы. Часто очень маленький разрыв был с лидером, 
чуть-чуть не хватало. Особенно обидно было, когда в муж-
ской биатлонной эстафете вместо «золота» у нас оказалась 
«бронза» из-за промахов на последнем этапе. А поразило то, 
насколько мировое сообщество стало злым по отношению к 
нам - ну нельзя так относиться, это же спорт!

Валентина САФРОНОВА, глава Ассоциации 
российских флористов:

- У меня было самое сильное переживание - Камила Валиева. 
Я смотрела ее последнее выступление, когда она падала, и 
думала: ну это же ребенок! Мне показалась, она такая до-
машняя девочка, и озвереть, собраться и заявить: «Я лучше 
всех!» - у нее не получалось. А вот за лыжников, особенно 
за Большунова, испытываю гордость.

Лев КОРОЛЬКОВ, ветеран спецслужб:
- Игры в Пекине не стали таким праздником, каким должна 

быть Олимпиада  - вот главное ощущение. Другие события 
наложились. И мы все грустим по спортивному потенциалу 
СССР - а его давно нет уже! Маленькая Норвегия взяла намного 
больше «золота», чем мы. Особенно обидно за хоккеистов. 
Так все забудут про былую мощь «Красной машины».

Об итогах Олимпиады > стр. 10.

Картина дня: деньги

 � ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».

Главные темы дня и другие новости

За последние сутки наш сайт посетили
7 миллионов 328 тысяч человек

76,77 
+ 1 руб. 1 коп.

87,34 
+ 1 руб. 19 коп.

93,42
- 0,2%
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 � НОВОВВЕДЕНИЕ

Евгений ПРОСКУРЯКОВ

С 1 марта в России 
запрещено выбрасывать 
бытовую технику, а также 
компьютеры и их детали.

Каюсь, грешен: два года назад 
вынес на помойку системный блок, 
тем самым рискуя нанести непопра-
вимый вред природе. Но тогда это 
было официально не запрещено. Но 
уже через неделю все изменится: 
с 1 марта вступает в силу приказ 
Минприроды, запрещающий выбра-
сывать в мусорные контейнеры бы-
товую технику, системные блоки, 
жесткие диски, платы и компьюте-
ры (включая планшеты и ноутбуки). 
Нарушителям грозят штрафы (см. 
«Санкции»).

Делается это для защиты приро-
ды от нас с вами. Вся эта техника 
состоит из компонентов, которые 
разлагаются столетиями и вредят 
животным, людям, растениям, эко-
логии. Например, аккумуляторы, си-
стемы охлаждения и прочие детали 
бытовой техники содержат ртуть, 
свинец, мышьяк и кучу другой га-
дости.

И это не говоря уже об «обычном» 
пластике, из которого сделаны ком-
пьютеры и прочая техника. Период 
его разложения - от 100 до 500 лет. 
Именно из-за него разрастаются 
свалки, которые горят и выделя-
ют загрязняющие вещества. В том 

числе диоксины и фураны - страшно 
токсичные канцерогены, одни из 
самых опасных для окружающей 
среды и здоровья людей.

Понятно, что компьютеры и сти-
ральные машины мы выкидываем 
не каждый день. Потому и не знаем 
порой, куда девать отработавшую 
свое технику. Так вот, с 1 марта 

решение этого вопроса ложится 
целиком и полностью на владельца. 
Вариантов несколько.

1 Вызвать службу утилизации. 
Такие службы работают во 

многих городах, их можно вызвать 
даже онлайн. Например, в Москве - 
через сайт mos.ru (сервис «Вывоз 
ненужных вещей»). Приедут в на-
значенное время, все сами заберут 
и увезут, причем бесплатно.

2 Сдать в магазин. Многие ма-
газины бытовой техники не 

просто принимают старую технику, 
но дают за это скидки на покупку 
новых товаров. Правда, привозить 
вещи нужно самостоятельно.

3 Обратиться в компанию, зани-
мающуюся утилизацией техни-

ки (их несложно найти в интернете). 
Услуга может быть платной - уточ-
няйте это заранее, чтобы не было 
сюрпризов.

P.S. Что касается моего си-
стемного блока, то с ним 

все закончилось хорошо. Стоило 
мне отойти от контейнера, как за 
ним прибежал дворник. После не-
долгой беседы выяснилось, что он 
отнесет его в один известный мага-
зин бытовой техники, чтобы полу-
чить скидку на мобильник. Отсюда 
мораль: в России даже дворники-
гастарбайтеры знают, как правильно 
утилизировать технику!

За плату заплатишь
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• За первое нарушение: 
для граждан - 1 - 2 тысячи рублей, 
для организаций - 100 - 250 тысяч 
рублей.
• За повторное нарушение 
в течение года: для граждан - 
2 - 3 тысячи рублей, 
для компаний - 
250 - 400 тысяч рублей.
• Если пострадали люди 
или окружающая среда: 
для граждан - 3 - 4 тысячи рублей, 
для организаций - 
400 - 500 тысяч рублей.

САНКЦИИ

Штраф - 
до 500 000
рублей

С 1 марта за неправильную 
утилизацию компьютеров, 
бытовой техники, системных 
блоков, плат и жестких дисков 
полагаются штрафы.

Елена ОДИНЦОВА

Экспорт крепкого 
алкоголя из России 
вырос на 20%.

Вот у нас вечно го-
ворят: надо наращи-
вать несырьевой экс-
порт, гнать за рубеж 
не только нефть и 
газ, но и «продукцию 
перерабатывающей 
промышленности»... 
А ведь есть у нас то-
вар, который знают во 
всем мире, спросите 
любого иностранца, с 
чем у него ассоцииру-
ется Россия, и сразу 
услышите его назва-
ние! И с каждым го-
дом он приносит на-
шей стране все больше 
денег: по данным фе-
дерального центра 
«Агроэкспорт» при 
Минсельхозе, на экс-
порте крепкого алко-
голя Россия в 2021 го-
ду заработала почти 
$200 млн. Доходы от 
экспорта крепкого 
спиртного выросли за 
2021 год на 20%.

Чем поим заграни-
цу? Главный напи-
ток остается тради-
ционным - водка. В 
2021 году мы отпра-
вили за рубеж 23 млн 
чистых как слеза ли-

тров самого известно-
го русского напитка. 

А если вы вниматель-
но посмотрите на ста-
тистику российского 
алкогольного экспор-
та, то, наверное, уди-
витесь. Российский 
виски? А вот и не 
смейтесь: напиток сей 
в России выпускается с 
2008 года. В частности, 
его тут разливают по 
бутылкам шотландские 
производители. Та же 
история с джином. В 
общем, это как с ино-
марками: комплектую-
щие едут из-за грани-
цы, а собирают у нас.

- У нас был провал 
в продажах несколь-
ко лет подряд, поэто-
му нынешний рост 
приятен. Но все-таки 
о рекордах говорить 
преждевременно: по-

ка мы просто наблю-
даем восстановление 
экспортного рынка. 
Тем не менее прият-
но, что мы поставля-
ем водку не только в 
страны ближнего зару-

бежья, но и в Велико-
британию и в США, - 
говорит руководитель 
Центра исследований 
федерального и регио-
нальных рынков алко-
голя Вадим Дробиз. 

 � А В ЭТО ВРЕМЯ

Продать вино французам? 
Сделано!

Россия завоевывает зарубежье не только крепкими 
напитками. Экспорт виноградных вин за 2021 год вы-
рос почти на 40% в долларовом измерении и почти 
на 30%, если считать в литрах.

Россия сейчас поставляет вино более чем в 30 
стран. Основные покупатели - Украина, Южная Осетия, 
Китай, Казахстан, Латвия. Особо отличилась в 2021 
году «Фанагория» (Краснодарский край), которая на-
чала экспорт своего вина во Францию.

Прошедший год оказался успешным и для россий-
ских пивоваров. Будете смеяться, но за рубежом 
большим спросом пользуется отечественное безал-
когольное пиво - его продажи особенно растут.

По данным Федерального центра 
развития экспорта при Минсельхозе.
 

       КРУПНЕЙШИЕ ПОКУПАТЕЛИ 
РОССИЙСКОГО АЛКОГОЛЯ

ТОЛЬКО ЦИФРЫКАКИЕ КРЕПКИЕ НАПИТКИ 
МЫ ПРОДАЕМ ЗА РУБЕЖ
  2021 год  Прирост 
  к 2020 году
Водка  23 млн л  +5,6%
Джин, 
можжевеловые 
настойки  530 тыс. л  +150%
Коньяк, бренди, 
граппа  350 тыс. л  +32%
Виски  55 тыс. л  +59%

 2021 год  Рост/падение
 $ млн  к 2020 году
Латвия  32  +69%
Великобритания  30  -11%
Германия  26  +16%
Украина  22  +27%
Казахстан  14  + 74%
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Водка - это новая нефть
2

ЗВЕЗДЫ
Новая семья и драка 
за наследство: как устроили 
жизнь вдовы Марьянова, 
Градского, Табакова

БДИ!  
Не доверяйте 
миллионерам: новый 
телефонный развод 
с подменой номера

СПОРТ
Мы разучились выигрывать? 
Россия - лидер 
по «серебру» и «бронзе», 
но почему так мало «золота»

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

vk.com/kpru

Виктор БАРАНЕЦ

Президент подписал указ 
о призыве пребывающих 
в запасе граждан РФ 
на военные сборы в 2022-м.

ПОЧЕМУ СЕЙЧАС, КАКОВА ЦЕЛЬ? 
Сборы граждан РФ, находящихся в за-

пасе, - плановое ежегодное мероприятие. 
Цель - улучшить навыки и знания воен-
нослужащих запаса. Привлекаются к ним 
те, кто во время службы или учебы в вузе 
освоил востребованные в армии военно-
учетные специальности.

Причины, по которым Владимир Путин 
подписал такой указ, очевидны. В случае 
развития ситуации по худшему сценарию 
в 2022-м Российская армия должна на-
ходиться в состоянии полной функцио-
нальной готовности. Но задействование 
запасников в военных действиях - крайне 
маловероятный сценарий. И меры руко-
водства страны направлены на избежание 
подобного развития ситуации.

ГДЕ БУДУТ ПРОХОДИТЬ?
Не только в частях Российской армии. 

Также в войсках национальной гвардии 
РФ, органах государственной охраны и 
Федеральной службы безопасности.

ДО КАКОГО ВОЗРАСТА 
ПРИЗЫВАЮТСЯ НА СБОРЫ 
И НА КАКОЙ СРОК?

Предельный возраст - 50 лет. Но обычно 
повестки из военкоматов получают люди, 
которым не больше (или чуть больше) 35 
лет. По закону рядовые, ефрейторы, сер-
жанты, старшины, лейтенанты и старшие 
лейтенанты запаса могут призываться на 
сборы до 45 лет. Мичманы, капитаны, под-
полковники, прапорщики - до 50 лет. Пол-
ковники - до 55 лет. Высший офицерский 
состав (генералы и адмиралы) - до 65 лет.

Продолжительность сборов - не более 2 

месяцев. А общая же продолжительность 
сборов, к которым привлекается граж-
данин за время пребывания в запасе, не 
может превышать год. Граждане, пребы-
вающие в запасе, могут призываться на 
военные сборы не чаще одного раза в три 
года - по постановлению правительства 
РФ о военных сборах № 333.

КАКИХ ЗАПАСНИКОВ 
НЕ ИМЕЮТ ПРАВА ПРИЗЫВАТЬ?

Больных (имеющих подтверждающие 
меддокументы). Не подлежат призыву и 
гражданские служащие правоохранитель-
ных органов, противопожарной службы, 
таможни и граждане, забронированные за 
органами госвласти. Освобождены от при-
зыва служащие авиа- и железнодорожного 
транспорта, плавсостав судов морского и 
речного флотов. Не призовут педагогов, 
многодетных отцов и тех, у кого жена бе-
ременна, работников сельского хозяйства, 
если сборы проходят в период уборки уро-
жая или посева.

КАК ПЛАТЯТ «ПАРТИЗАНАМ»?
За 3 дня солдат получает 5 тысяч, офицер 

- 10 тысяч. За месяц сборов солдат полу-
чит 25 тысяч, офицер - от 30 до 75 тысяч.

За работающим запасником сохраняется 
рабочее место. Компенсацию человеку во 
время его службы на сборах платит воен-
комат. Учитываются звание, должность, 
средняя зарплата.

ЧЕМ ГРОЗИТ ОТКАЗ ПРИБЫТЬ 
НА СБОРНЫЙ ПУНКТ ПО ПОВЕСТКЕ?

По статье 21.5 КоАП РФ за неявку по 
повестке штраф  - от 100 до 500 рублей. 
Но поговаривают, что в Госдуме готовы 
обсудить поправки в закон, и наказание 
за уклонение от сбора запасников может 
потянуть уже на 20 000 рублей. Есть и ва-
риант о приравнивании сборов к воинской 
службе, а там за уклонение - уголовная 
ответственность.

Олег АДАМОВИЧ

На учениях сил 
стратегического 
сдерживания провели 
пуски «Кинжала» 
и «Циркона».

В проверке боеготовности 
участвовала вся ядерная триада: 
подлодки и корабли, воздуш-
ные ракетоносцы, наземные 
комплексы. Владимир Путин 
наблюдал за ходом учений из 
президентского ситуационного 
центра в Кремле вместе с Алек-
сандром Лукашенко. 

- Приступайте! - скомандовал 
Путин.

В Минобороны сообщили, 
что учения проходят по еже-
годному графику. Москва и Ва-
шингтон еще в 2010 году подпи-
сали договор СНВ-3. Согласно 
ему мы обязаны предупреждать 
друг друга о всех планируемых 
пусках. 

Министр обороны Сергей 
Шойгу заметил, что главная цель 
учений - «отработка действий 
для гарантированного пораже-
ния противника». Начальник 
Генштаба Валерий Герасимов 
рассказал о двух этапах учений. 
Первым делом генералы про-
веряют готовность солдат и тех-
ники к ведению атомной войны. 
Отрабатываются действия и на 
случай, если атомные заряды по-

летят в нашу сторону. Гераси-
мов назвал это «массированным 
ответно-встречным ударом».

Ядерные чемоданчики есть 
у трех человек: у президента, 
министра обороны и начальни-
ка Генштаба. Для применения 
атомного оружия обязательно 
разрешение двух из них. При 
этом должна сработать и систе-
ма предупреждения о ракетной 
атаке. 

На учениях успешно про-
верили гиперзвуковую ракету 
«Кинжал» и крылатую раке-
ту «Циркон». В Мин обороны 
доложили, где и чем стреляли 
войска:

- На Северном и Черномор-
ском флотах запустили крыла-
тые ракеты «Калибр» и «Цир-
кон» по морским и наземным 
мишеням.

✓ С полигона Капустин Яр 
поразила цель ракета «Искан-
дер».

✓ С Плесецка межконтинен-
тальная баллистическая ракета 
«Ярс» достигла полигона Кура 
на Камчатке.

✓ Ту-95МС с крылатыми ра-
кетами поразили цели на по-
лигонах Пембой и Кура.

✓ Из Баренцева моря атомная 
подлодка «Карелия» отправила 
межконтинентальную ракету 
«Синева» по полигону Кура.

О событиях вокруг Донбасса 
> стр. 4 - 5.

Sp
ut

ni
k/

Al
ek

se
y 

N
ik

ol
sk

yi
/K

re
m

lin
 v

ia
 R

EU
TE

RS

Владимир Путин вместе с Александром Лукашенко наблюдали 
за пусками баллистических ракет из ситуационного центра в Кремле.

Путин показал 
щит и меч

 ■ ГОРЯЧАЯ ТЕМА

Кого призовут на сборы?

Олег АДАМОВИЧ

Французский лидер позвонил российскому коллеге по поводу 
Донбасса.

Макрон и Путин почти два часа обсуждали стрельбу на юго-востоке 
Украины.

Российский лидер обвинил в «ухудшении обстановки» Киев. Его силовики 
организуют провокации, которые расшатывают ситуацию. А Запад этому 
не препятствует. Наоборот, поставки оружия лишь подталкивают Украину 
к развязыванию войны. Чем больше у Киева возможностей пролить кровь, 
тем привлекательнее становится идея «решить проблему Донбасса» силой. 
А страдают мирные жители Донецкой и Луганской республик, которым 
приходится уезжать в Россию от войны.

Но в Париже вину возлагают на нас. В Елисейском дворце заявили, 
что Макрон позвонил в Москву ради «последней попытки предотвратить 
вторжение России». В ответ Путин напомнил, что это Киев «имитирует 
переговоры», срывая прежние договоренности.

Президенты в итоге согласились, что дипломатам России, Украины, 
Франции и Германии надо срочно связаться для начала переговоров и 
прекращения обстрелов. Наш лидер напомнил о требованиях к НАТО по 
гарантиям безопасности. После созвона с Москвой у Макрона был по-
лучасовой разговор с Зеленским (второй за сутки). Тот согласился, что 
положение на юго-востоке Украины надо решить дипломатическим путем.

Лидер Франции заявил европейским СМИ, что готов вновь прилететь в 
Москву, если это поможет началу переговоров по Донбассу.

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

Президент рассказал 
Макрону о провокациях

Россия
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Завершились Игры-2022 в Китае. 
«Комсомолка» спросила:

Чем вам запомнилась 
зимняя Олимпиада?
Андрей ТУМАНОВ, глава «Садоводов России»:

- С нашими фигуристками все было и огорчительно, и волни-
тельно. Спорт - это не только кто как пробежал и на сколько 
прыгнул - тут же и психология. Камиле Валиевой досталась 
своя маленькая война. Девочка себя показала победителем. 
Говорят, что мы собрали меньший урожай золотых медалей. 
Но я всегда считал, что награды - ерунда. Главное - радость 
от воспоминаний.

Максим КАЛАШНИКОВ, писатель, футуролог:
- Олимпиада стала Играми строгого режима. И не только 

потому, что общий информационный фон был тревожным. Ду-
маю, Игры себя изжили. Некогда они были хороши как замена 
горячей войны - такой яркий способ показать успехи страны. 
Ну вот Китай потратил 38 млрд долларов - и что? Олимпиада 
провалилась - из-за падения мирового интереса к ней. Из-за 
ковидных ограничений было совсем мало гостей. И лучше бы 
эти деньги пошли на индустрию будущего. 10 современных 
заводов можно было построить! Монреаль, столица Игр-1976, 
долги свои 35 лет выплачивал! Надо переносить соревнова-
ния в область реальных достижений, в новую урбанизацию.

Иван ДУШАРИН, вице-президент 
Федерации альпинизма:

- Я очень переживал за то, что по многим позициям, где 
мы лидировали, сейчас стали вторыми-третьими. Говорю о 
хоккее, биатлоне и фигурном катании. Нет, ребята в целом 
молодцы. Часто очень маленький разрыв был с лидером, 
чуть-чуть не хватало. Особенно обидно было, когда в муж-
ской биатлонной эстафете вместо «золота» у нас оказалась 
«бронза» из-за промахов на последнем этапе. А поразило то, 
насколько мировое сообщество стало злым по отношению к 
нам - ну нельзя так относиться, это же спорт!

Валентина САФРОНОВА, глава Ассоциации 
российских флористов:

- У меня было самое сильное переживание - Камила Валиева. 
Я смотрела ее последнее выступление, когда она падала, и 
думала: ну это же ребенок! Мне показалась, она такая до-
машняя девочка, и озвереть, собраться и заявить: «Я лучше 
всех!» - у нее не получалось. А вот за лыжников, особенно 
за Большунова, испытываю гордость.

Лев КОРОЛЬКОВ, ветеран спецслужб:
- Игры в Пекине не стали таким праздником, каким должна 

быть Олимпиада  - вот главное ощущение. Другие события 
наложились. И мы все грустим по спортивному потенциалу 
СССР - а его давно нет уже! Маленькая Норвегия взяла намного 
больше «золота», чем мы. Особенно обидно за хоккеистов. 
Так все забудут про былую мощь «Красной машины».

Об итогах Олимпиады > стр. 10.

Картина дня: деньги

 � ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».

Главные темы дня и другие новости

За последние сутки наш сайт посетили
7 миллионов 328 тысяч человек

76,77 
+ 1 руб. 1 коп.

87,34 
+ 1 руб. 19 коп.

93,42
- 0,2%

Ка
те

ри
на

 М
АР

ТИ
НО

ВИ
Ч/

«К
П»

 - 
М

ос
кв

а

 � НОВОВВЕДЕНИЕ

Евгений ПРОСКУРЯКОВ

С 1 марта в России 
запрещено выбрасывать 
бытовую технику, а также 
компьютеры и их детали.

Каюсь, грешен: два года назад 
вынес на помойку системный блок, 
тем самым рискуя нанести непопра-
вимый вред природе. Но тогда это 
было официально не запрещено. Но 
уже через неделю все изменится: 
с 1 марта вступает в силу приказ 
Минприроды, запрещающий выбра-
сывать в мусорные контейнеры бы-
товую технику, системные блоки, 
жесткие диски, платы и компьюте-
ры (включая планшеты и ноутбуки). 
Нарушителям грозят штрафы (см. 
«Санкции»).

Делается это для защиты приро-
ды от нас с вами. Вся эта техника 
состоит из компонентов, которые 
разлагаются столетиями и вредят 
животным, людям, растениям, эко-
логии. Например, аккумуляторы, си-
стемы охлаждения и прочие детали 
бытовой техники содержат ртуть, 
свинец, мышьяк и кучу другой га-
дости.

И это не говоря уже об «обычном» 
пластике, из которого сделаны ком-
пьютеры и прочая техника. Период 
его разложения - от 100 до 500 лет. 
Именно из-за него разрастаются 
свалки, которые горят и выделя-
ют загрязняющие вещества. В том 

числе диоксины и фураны - страшно 
токсичные канцерогены, одни из 
самых опасных для окружающей 
среды и здоровья людей.

Понятно, что компьютеры и сти-
ральные машины мы выкидываем 
не каждый день. Потому и не знаем 
порой, куда девать отработавшую 
свое технику. Так вот, с 1 марта 

решение этого вопроса ложится 
целиком и полностью на владельца. 
Вариантов несколько.

1 Вызвать службу утилизации. 
Такие службы работают во 

многих городах, их можно вызвать 
даже онлайн. Например, в Москве - 
через сайт mos.ru (сервис «Вывоз 
ненужных вещей»). Приедут в на-
значенное время, все сами заберут 
и увезут, причем бесплатно.

2 Сдать в магазин. Многие ма-
газины бытовой техники не 

просто принимают старую технику, 
но дают за это скидки на покупку 
новых товаров. Правда, привозить 
вещи нужно самостоятельно.

3 Обратиться в компанию, зани-
мающуюся утилизацией техни-

ки (их несложно найти в интернете). 
Услуга может быть платной - уточ-
няйте это заранее, чтобы не было 
сюрпризов.

P.S. Что касается моего си-
стемного блока, то с ним 

все закончилось хорошо. Стоило 
мне отойти от контейнера, как за 
ним прибежал дворник. После не-
долгой беседы выяснилось, что он 
отнесет его в один известный мага-
зин бытовой техники, чтобы полу-
чить скидку на мобильник. Отсюда 
мораль: в России даже дворники-
гастарбайтеры знают, как правильно 
утилизировать технику!

За плату заплатишь
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• За первое нарушение: 
для граждан - 1 - 2 тысячи рублей, 
для организаций - 100 - 250 тысяч 
рублей.
• За повторное нарушение 
в течение года: для граждан - 
2 - 3 тысячи рублей, 
для компаний - 
250 - 400 тысяч рублей.
• Если пострадали люди 
или окружающая среда: 
для граждан - 3 - 4 тысячи рублей, 
для организаций - 
400 - 500 тысяч рублей.

САНКЦИИ

Штраф - 
до 500 000
рублей

С 1 марта за неправильную 
утилизацию компьютеров, 
бытовой техники, системных 
блоков, плат и жестких дисков 
полагаются штрафы.

Елена ОДИНЦОВА

Экспорт крепкого 
алкоголя из России 
вырос на 20%.

Вот у нас вечно го-
ворят: надо наращи-
вать несырьевой экс-
порт, гнать за рубеж 
не только нефть и 
газ, но и «продукцию 
перерабатывающей 
промышленности»... 
А ведь есть у нас то-
вар, который знают во 
всем мире, спросите 
любого иностранца, с 
чем у него ассоцииру-
ется Россия, и сразу 
услышите его назва-
ние! И с каждым го-
дом он приносит на-
шей стране все больше 
денег: по данным фе-
дерального центра 
«Агроэкспорт» при 
Минсельхозе, на экс-
порте крепкого алко-
голя Россия в 2021 го-
ду заработала почти 
$200 млн. Доходы от 
экспорта крепкого 
спиртного выросли за 
2021 год на 20%.

Чем поим заграни-
цу? Главный напи-
ток остается тради-
ционным - водка. В 
2021 году мы отпра-
вили за рубеж 23 млн 
чистых как слеза ли-

тров самого известно-
го русского напитка. 

А если вы вниматель-
но посмотрите на ста-
тистику российского 
алкогольного экспор-
та, то, наверное, уди-
витесь. Российский 
виски? А вот и не 
смейтесь: напиток сей 
в России выпускается с 
2008 года. В частности, 
его тут разливают по 
бутылкам шотландские 
производители. Та же 
история с джином. В 
общем, это как с ино-
марками: комплектую-
щие едут из-за грани-
цы, а собирают у нас.

- У нас был провал 
в продажах несколь-
ко лет подряд, поэто-
му нынешний рост 
приятен. Но все-таки 
о рекордах говорить 
преждевременно: по-

ка мы просто наблю-
даем восстановление 
экспортного рынка. 
Тем не менее прият-
но, что мы поставля-
ем водку не только в 
страны ближнего зару-

бежья, но и в Велико-
британию и в США, - 
говорит руководитель 
Центра исследований 
федерального и регио-
нальных рынков алко-
голя Вадим Дробиз. 

 � А В ЭТО ВРЕМЯ

Продать вино французам? 
Сделано!

Россия завоевывает зарубежье не только крепкими 
напитками. Экспорт виноградных вин за 2021 год вы-
рос почти на 40% в долларовом измерении и почти 
на 30%, если считать в литрах.

Россия сейчас поставляет вино более чем в 30 
стран. Основные покупатели - Украина, Южная Осетия, 
Китай, Казахстан, Латвия. Особо отличилась в 2021 
году «Фанагория» (Краснодарский край), которая на-
чала экспорт своего вина во Францию.

Прошедший год оказался успешным и для россий-
ских пивоваров. Будете смеяться, но за рубежом 
большим спросом пользуется отечественное безал-
когольное пиво - его продажи особенно растут.

По данным Федерального центра 
развития экспорта при Минсельхозе.
 

       КРУПНЕЙШИЕ ПОКУПАТЕЛИ 
РОССИЙСКОГО АЛКОГОЛЯ

ТОЛЬКО ЦИФРЫКАКИЕ КРЕПКИЕ НАПИТКИ 
МЫ ПРОДАЕМ ЗА РУБЕЖ
  2021 год  Прирост 
  к 2020 году
Водка  23 млн л  +5,6%
Джин, 
можжевеловые 
настойки  530 тыс. л  +150%
Коньяк, бренди, 
граппа  350 тыс. л  +32%
Виски  55 тыс. л  +59%

 2021 год  Рост/падение
 $ млн  к 2020 году
Латвия  32  +69%
Великобритания  30  -11%
Германия  26  +16%
Украина  22  +27%
Казахстан  14  + 74%
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Водка - это новая нефть
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 Если спутники 
в космосе все видят, 
то почему «замечают» 
лишь «активность» РФ 
у российско-украинских 
границ?

По той же причине, по которой аме-
риканцы не предоставили суду в Гааге 
данные своих спутников в те часы, когда 
произошла катастрофа с малазийским 
«Боингом». Невыгодно замечать концен-
трацию украинских войск вблизи линии 
разграничения в Донецкой и Луганской 
областях - а их численность уже превы-
сила 100 тысяч военнослужащих. Сотни 
единиц тяжелой техники, в том числе ар-
тиллерия и минометы крупных калибров и 
танки, которые в этой зоне по Минским 
соглашениям находиться не должны, туда 
стянуты. И ведут огонь. Если этого «не 
слышат» наблюдатели ОБСЕ, то спутники-
то видят точно. Но «закрывают глаза».

 Почему Москва 
не хочет говорить 
напрямую с Зеленским?

На этот вопрос отвечали и пресс-
секретарь президента Путина, и он сам, 
и глава МИДа Лавров.

Дмитрий Песков: «Мы получали сигна-
лы от Киева с предложением встретиться, 
но каждый раз Киев не отвечал нам на 
вопрос: зачем? Киев говорит: мы будем 
говорить только про Донбасс. Мы гово-
рим: давайте вы с донбассцами будете 
говорить про Донбасс. У вас к нам есть 
вопросы по другим темам? Молчат».

Сергей Лавров: «Зеленского готовы 
принять в Москве для обсуждения норма-
лизации двусторонних отношений. Если 
украинский президент хочет обсуждать 
вопросы Донбасса, то следует обратить-
ся в контактную группу по соответствую-
щей теме».

 Что будет с беженцами 
из Донбасса, 
эвакуированными 
в Россию?

- Более двух десятков регионов РФ за-
явили о том, что готовы принять людей с 
юго-востока Украины (от нескольких сотен 
до нескольких тысяч). Первыми 19 и 20 
февраля разместили тысячи уехавших от 
войны женщин и детей Ростовская и Воро-
нежская области (выделены спецпоезда). 
Зарегистрированные как беженцы люди 
получат по 10 тысяч рублей, временную 

крышу над головой (в детских и временных 
лагерях и пансионатах), горячее питание. 
Как предполагается, на то время, пока 
не завершится острая фаза конфликта в 
Донбассе. Детей на этот период определят 
в местные школы и детсады.

   Вступит ли Запад 
в реальную 
войну?

Конечно, нет. О чем говорили и пре-
зидент США Байден, и глава Северо-
атлантического блока Столтенберг.

Джо Байден: «Мы не станем направлять 
наши войска, чтобы те воевали на Украи-
не, однако мы продолжим поддерживать 
Украину и ее народ».

Сейчас НАТО продолжает поставки во-
оружений Киеву (Польша, страны Балтии, 
США), инструкторов (Британия, Канада), 

разведданных, в том числе спутниковых, 
а также помогает в подготовке диверсий в 
Донбассе и планировании операций укра-
инских войск.

 Правда ли, что Эрдоган 
выделил Зеленскому 
турецкую охрану 
и самолет для бегства 
в Турцию?

Один из самых известных в России 
телеграм-каналов сообщил, что в Киев 
прибыли сотрудники службы безопасно-
сти президента Турции, направленные в 
украинскую столицу для усиления охраны 
президента Украины. Пока эта информация 
не была опровергнута ни одной из сторон.

Подготовил Игорь ЯКУНИН.

 ■ НАИВНЫЕ ВОПРОСЫ

Будет ли НАТО 
воевать за Украину 
напрямую?

Глядя на то, что происходит в незалежной и вокруг нее, обыч-
ный человек начинает задавать немало вопросов. Отвечаем на 
некоторые из них.

Андрей БАРАНОВ

Президент Украины 
дал понять, 
что готов приступить 
к производству оружия 
массового поражения.

Владимир Зеленский высту-
пил на прошедшей в конце 
минувшей недели в Мюнхе-
не ежегодной конференции 
по безопасности. Наговорил 
много чего (см. сайт kp.ru), 
временами, по старой при-
вычке, старался юморить пе-
ред лояльной ему аудиторией 
западных политиков и экс-
пертов. Получалось не всегда 
удачно, а один из пассажей 
его речи потянул на совсем 
уж дурную шутку.

- Я поручил МИД созвать 
саммит стран - участниц Бу-
дапештского меморандума, - 
сообщил оратор, упомянув, 
что Киев и раньше предпри-
нимал такие попытки, но без-
результатно. - Сейчас я, как 
президент, и Украина дела-
ем это в последний раз. Если 
саммит не состоится или не 
предоставит Украине гаран-
тии безопасности, то мемо-
рандум будет признан Кие-
вом как недействительный.

Зал судорожно выдохнул. 
Ведь согласно этому мемо-
рандуму, подписанному в 
Будапеште в 1994 году Укра-
иной, Россией, США и Бри-
танией, Киев согласился пе-

реместить в РФ остававшуюся 
на украинской территории 
часть советского атомного ар-
сенала и присоединился к До-
говору о нераспространении 
ядерного оружия (ДНЯО). И 
вот теперь лидер страны фак-
тически дает понять, что если 
его не поддержат, то он го-
тов порвать этот важнейший 
для глобальной безопасности 
договор и может развернуть 
производство собственных 
ядерных вооружений.

Если комик не шутил и 

не блефовал, а всерьез со-
бирается осуществить свою 
угрозу, то вся Европа ока-
жется в зоне реальной и чу-
довищной опасности. Что 
бы ни говорили о жестоком 
экономическом кризисе на 
Украине, там сохранились 
многие предприятия совет-

ского ракетно-ядерного ком-
плекса - один Южмаш чего 
стоит. Наверняка остались 
и документация, и многие 
специалисты (хотя некото-
рые, как стало известно, по-
дались в Северную Корею, 
где им нашлось примене-
ние). Учитывая безбашен-
ность нынешнего киевско-
го режима и возможность 
прихода к власти еще более 
отъявленных бандеровцев, 
жаждущих «разделаться с мо-
скалями», то, отбросив Бу-
дапештский меморандум, а 
с ним и ДНЯО, эти деятели 
могут вложиться в изготовле-
ние ядерного заряда или да-
же просто сварганить «гряз-
ную бомбу» и обрушить ее на 
Донбасс, Россию или кого-то 
еще, кто к тому времени им 
будет не мил. А роза ветров - 
она в Европе изменчивая, 
мало никому не покажется.

Поэтому удивительно, что 
Запад пока никак не отреа-
гировал на этот откровенный 
шантаж. Хотя должен был бы 
дружно осудить! Как там те-
перь собираются запрещать 
ядерную программу Ирана 

или той же КНДР, если ря-
дом, под боком, Украина спо-
койно намеревается выстру-
гивать себе атомную дубинку? 
Растерялись и в ООН. Сте-
фан Дюжаррик, официаль-
ный представитель генсека 
Организации Объединенных 
Наций Антониу Гутерриша, 
комментируя высказывание 
Зеленского, лишь напомнил 
слова своего шефа о том, что 
«публичные заявления по си-
туации на Украине должны 
быть направлены на сниже-
ние напряженности, а не на 
ее усиление».

Ничего себе снижение на-
пряженности! Обезьяна с 
гранатой покажется легким 
испугом на фоне бандеров-
цев с ядерной бомбой. Для 
западных политиков спускать 
на тормозах планы их киев-
ских подопечных стало бы 
фатальной ошибкой, а по-
крывать и тем более поддер-
живать их - преступлением. 
Вот и посмотрим, кто дей-
ствительно честно выступает 
за всеобщую безопасность, а 
кто пытается ее подорвать в 
угоду своим интересам.

Батальоны территориальной обороны
 в Запорожье ждут «нападения России», 

пока ВСУ обстреливают города и поселки Донбасса.?
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Неужели бывший комик всерьез решил 
обзавестись ядерной кнопкой?

Зеленский пошел на ядерный шантаж

Особенности межнациональных отношений 
и менталитетов разных наций, конфликты 

и противоречия, которые мешают нам жить дружно. 
По воскресеньям в «Национальном вопросе» 

в 16.00 (мск) на Радио «КП»
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Еще на тему событий 
вокруг Донбасса < стр. 2, 4.
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Дмитрий СТЕШИН

Как в Донбассе идет 
мобилизация.

Воскресным утром в сало-
не республиканского сото-
вого оператора было четыре 
человека, включая спецко-
ра «КП». Но и из этой ми-
зерной выборки, от которой 
бы отмахнулись социологи, 
получился срез настроений 
и чаяний. Я оказался в оче-
реди меж двоих мужиков. 
Один, в форме, брал сразу 
десяток карт-«пополняшек» 
телефонных счетов, а вто-
рой бубнил в трубку за моей 
спиной:

- Зай, не плачь, я не воен-
нообязанный. Нет, не при-
зовут опять, у меня же су-
става нет. А если призовут, 
на передок (передовую. - 
Ред.) не пошлют...

Выходило, что мужик 
крепко повоевал в 15-м го-
ду, и ранило его во время 
операции в Дебальцеве. 
Тогда все мои знакомые 
ополченцы получили там 
ранения, практически без 
исключений.

Женщина в голове на-
шей маленькой очереди не-
множко довела сотрудни-
цу салона. Клиентке нужно 
было отключить номер те-
лефона, но не сейчас, а зав-
тра днем, когда она пере-
сечет границу республики. 
Женщина эвакуировалась. 
Менеджер терпеливо объяс-
няла, что может отключить 
номер прямо сейчас, при 
ней. А вот как с такси, за-
казать на завтра, на утро, не 
выйдет. Женщина не сдава-
лась. Наконец телефонная 
барышня взорвалась:

- Связь копейки стоит! 
Время такое, вы что, не ви-
дите? Вы обнищаете, если 
у вас там сто рублей про-
падет?!

Настырная клиент-
ка обреченно вздохнула: 
«Отключайте, все равно 
звонить некому, мужа мо-
билизовали, а телефоны у 
них в части нельзя иметь». 
Мужик, бравший «попол-
няшки», поинтересовался:

- А что у него за часть, ес-
ли телефоны нельзя?

- Связь, связист он, теле-
фонист.

Первой расхохоталась 
менеджер. Хотя не над чем 
было смеяться.

Я вышел из салона на пу-
стой Пушкинский бульвар. 
Отметил, что любимое ме-
сто жителей Донецка пу-
стовато для воскресенья и 
солнечной погоды. В не-
видимых репродукторах 
системы экстренного опо-
вещения инфернальный 

голос бормотал тревожные 
мантры. Я распознал лишь 
слова «эвакуация» и «моби-
лизация».

МОБИЛИЗАЦИЯ
ПОД ОБСТРЕЛОМ

Внешне мобилизация вы-
глядела, как призыв рус-
ских мужичков на сборы 
резервистов, где можно ме-
сяц потусоваться в компа-
нии земляков и ровесников, 
вспомнить молодость, отдо-
хнуть от жен и работы. Вот 
только бахало все время на 
горизонте, каждую минуту 
что-то гулко рвалось, даже 
стекла чуть подрагивали в 
окрестных домах. Там, где 
они уцелели....

Неприметная школа в Ки-
евском, самом проблемном 
районе Донецка. Уже через 
километр от этой школы, по 
направлению к Донецкому 
аэропорту, начинались по-
лумертвые кварталы с дома-
ми, истерзанными осколка-
ми. Впрочем, самой школе, 
где разместился мобилиза-
ционный пункт, несколько 
лет назад тоже досталось. В 
2017-м ее накрыли «Града-
ми», это было понятно по 
новеньким окнам.

Обычные мужички вы-
ходили к школе из дво-
ров - кто с рюкзачком, кто 
со спортивной сумкой - и 
присоединялись к нашей 
группе, гревшейся на сол-
нышке. И сумки у мужиков 
были те же самые, в кото-
рых они несли смену белья 
и «тормозок» в шахту или 
на завод.

Обсуждали минувшую 
ночь:

- Долбили-долбили, на-
ши не выдержали, пришел, 
видать, приказ на ответку, 
выкатили саушку прямо к 
моему дому, да как дали!

- И чё?
- Я с кровати слетел, а 

жена так и спит, даже по-
храпывает.

Все хохочут.
Поодаль, там, где толпи-

лись бойцы, уже обработан-
ные военкоматом, балагу-
рил седобородый мужик, 
автоматически получив-
ший кличку Дед. У него 
были добрые васильковые 
глаза - точно в цвет новень-
кой десантной тельняшки. 
Дед был в центре компании, 
но поговорить со мной от-
казался:

- Не могу, братик. Все! Я 
теперь человек подневоль-
ный, присягу дал. У нас 
же все быстро - зашел туда 
(Дед показал на стеклян-
ные школьные двери) штат-
ским, а вышел военным!

В школе действительно 
происходило что-то са-
кральное, обрядовое. В нее 
заходили обычные мужики, 
а выходили воины, обреме-
ненные долгом и клятвой.

Но я не унимался и про-
должил пытать Деда:

- А годков-то вам сколь-
ко? Это-то можно узнать?

- Можно, шестой десяток 
пошел, еще года три пово-
юю, потом - домой с чистой 
совестью.

Кто-то из толпы заметил:
- Да за два дня все закон-

чится!
Начался спор, и я вдруг 

услышал за спиной:
- Ого! Стешин пришел нас 

проводить! Спасибо огром-
ное!

Я обернулся. Строитель 
Данила страшно удивил-
ся моему вопросу «Сам ли 
пришел или призвали?»:

- Конечно, сам пошел. 
Это же моя родина! Я даже 
не думал, что должен куда-
то прятаться. И вы молод-
цы, правду показываете и 
нас поддерживаете.

- Я очень надеюсь, что 
Россия вмешается и не до-
пустит.

- Ничего, у нас мужиков 
много, продержимся.

- Что думаешь про тех, 
кто уезжал в пятницу из До-
нецка, пробку устроили на 
границе, в Амросиевке, на 22 
километра?

- Бог им судья. Не могу их 
осуждать.

- Почему?
- Надо знать, что у них 

в жизни происходит, в се-
мьях. Не могу их осуждать.

Мы попрощались, и на-
шего читателя увели прини-
мать присягу. А потом уса-
дили в обычный донецкий 
рейсовый автобус, снятый с 
городского маршрута.

Что там будет дальше - 
военная тайна. Чем все это 
закончится - пока не зна-
ет никто. Но мне настрой 
мужиков понравился. Не 
«петлюровская мобилиза-
ция» непонятно кем и для 
чего. Здесь люди знали, за 
что им придется воевать. 
И мне хотелось верить, что 
они победят.

Еще на тему событий
в Донбассе и вокруг него

< стр. 2, > стр. 5.

Разговоры нашего 
спецкора с жителями 
обстрелянных домов 

в Донбассе и обсуждение
 темы - на сайте
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На мобилизационные 
пункты в Донецке 

приходят и те, 
кто уже отстаивал 

свое право 
на свободу 

в 2014 
и 2015 годах.

Горячая точка

«Зая, не плачь, 
на передовую 
не пошлют!»

19 февраля,
 суббота

0.35. Минометный обстрел Докуча-
евска.

4.00. На окраине станицы Митякин-
ская Тарасовского района Ростовской 
области, в 2 км от границы, по данным 
ФСБ, взорвался снаряд, прилетевший 
со стороны Украины. Около 13.00 в 
хуторе Маноцкий того же района сна-
рядом все с той же стороны разрушило 
хозпостройку. СК России завел дело «по 
факту обстрела приграничной террито-
рии Ростовской области».

7.00. При обстреле с украинской 
стороны перебит Южно-Донбасский 
водовод, который питает около 40 на-
селенных пунктов по обе стороны линии 
разграничения, без воды остались де-
сятки тысяч человек.

9.00. Денис Пушилин подписал указ 
о всеобщей мобилизации граждан, на-
ходящихся в запасе, и обратился с ви-
деопризывом к гражданам приходить 
в военкоматы. Народный совет ДНР 
утвердил указ о всеобщей мобилизации.

19.00. Выступление президента Укра-
ины Зеленского на международной 
конференции в Мюнхене с призывом 
«защитить» его республику (подробнее 
> стр. 5).

21.40. Спецназ Министерства госбе-
зопасности ДНР обезвреживает в До-
нецке группу украинских диверсантов, 
планировавших взрывы на электропод-
станциях и газопроводах.

20 февраля, 
воскресенье

4.50. Попытка прорыва ВСУ в районе 
Пионерское. 5 домов разрушены, по-
гибли два мирных жителя, огонь велся 
в том числе из минометов калибра 120 
мм (запрещены Минскими соглашения-
ми).

16.30. Обстрелян поселок шахты им. 
Гагарина - со стороны населенного пун-
кта Чигири выпущено 4 мины калибром 
120 мм.

16.50. По Старомихайловке на запа-
де Донецка выпущено 12 мин калибром 
120 мм. 

21 февраля, 
понедельник

8.10. В Новоазовском районе ДНР 
диверсионная группа противника подо-
рвала склад ракетно-артиллерийского 
вооружения управления народной ми-
лиции.

9.50 Снарядом неустановленного 
образца разрушено место несения 
службы пограничных нарядов, в 150 
метрах от российско-украинской гра-
ницы в Ростовской области. 

10.00. Глава ЛНР Леонид Пасеч-
ник подписал указ, по которому мужчи-
ны старше 55 лет могут быть призваны 
на военную службу в добровольном 
порядке.

11.40. ВСУ выпустили по Донецку со 
стороны Новомихайловки не менее 20 
снарядов калибром 122 миллиметра. 
Также обстрелу минами калибром 120 
миллиметров подвергся район населен-
ного пункта Сосновское.

13.00 Вентилятор главного прове-
тривания был остановлен на шахте име-
ни Скочинского в Кировском районе 
Донецка из-за обстрела со стороны 
ВСУ. Под землей было 266 человек, 
их оперативно выводят на поверхность.

13.45 Из-за минометного обстре-
ла украинских силовиков повреждены 
электроподстанция и Центральная го-
родская больница в Донецке.

Игорь ЯКУНИН.

ХРОНИКА ОБОСТРЕНИЯ
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 Если спутники 
в космосе все видят, 
то почему «замечают» 
лишь «активность» РФ 
у российско-украинских 
границ?

По той же причине, по которой аме-
риканцы не предоставили суду в Гааге 
данные своих спутников в те часы, когда 
произошла катастрофа с малазийским 
«Боингом». Невыгодно замечать концен-
трацию украинских войск вблизи линии 
разграничения в Донецкой и Луганской 
областях - а их численность уже превы-
сила 100 тысяч военнослужащих. Сотни 
единиц тяжелой техники, в том числе ар-
тиллерия и минометы крупных калибров и 
танки, которые в этой зоне по Минским 
соглашениям находиться не должны, туда 
стянуты. И ведут огонь. Если этого «не 
слышат» наблюдатели ОБСЕ, то спутники-
то видят точно. Но «закрывают глаза».

 Почему Москва 
не хочет говорить 
напрямую с Зеленским?

На этот вопрос отвечали и пресс-
секретарь президента Путина, и он сам, 
и глава МИДа Лавров.

Дмитрий Песков: «Мы получали сигна-
лы от Киева с предложением встретиться, 
но каждый раз Киев не отвечал нам на 
вопрос: зачем? Киев говорит: мы будем 
говорить только про Донбасс. Мы гово-
рим: давайте вы с донбассцами будете 
говорить про Донбасс. У вас к нам есть 
вопросы по другим темам? Молчат».

Сергей Лавров: «Зеленского готовы 
принять в Москве для обсуждения норма-
лизации двусторонних отношений. Если 
украинский президент хочет обсуждать 
вопросы Донбасса, то следует обратить-
ся в контактную группу по соответствую-
щей теме».

 Что будет с беженцами 
из Донбасса, 
эвакуированными 
в Россию?

- Более двух десятков регионов РФ за-
явили о том, что готовы принять людей с 
юго-востока Украины (от нескольких сотен 
до нескольких тысяч). Первыми 19 и 20 
февраля разместили тысячи уехавших от 
войны женщин и детей Ростовская и Воро-
нежская области (выделены спецпоезда). 
Зарегистрированные как беженцы люди 
получат по 10 тысяч рублей, временную 

крышу над головой (в детских и временных 
лагерях и пансионатах), горячее питание. 
Как предполагается, на то время, пока 
не завершится острая фаза конфликта в 
Донбассе. Детей на этот период определят 
в местные школы и детсады.

   Вступит ли Запад 
в реальную 
войну?

Конечно, нет. О чем говорили и пре-
зидент США Байден, и глава Северо-
атлантического блока Столтенберг.

Джо Байден: «Мы не станем направлять 
наши войска, чтобы те воевали на Украи-
не, однако мы продолжим поддерживать 
Украину и ее народ».

Сейчас НАТО продолжает поставки во-
оружений Киеву (Польша, страны Балтии, 
США), инструкторов (Британия, Канада), 

разведданных, в том числе спутниковых, 
а также помогает в подготовке диверсий в 
Донбассе и планировании операций укра-
инских войск.

 Правда ли, что Эрдоган 
выделил Зеленскому 
турецкую охрану 
и самолет для бегства 
в Турцию?

Один из самых известных в России 
телеграм-каналов сообщил, что в Киев 
прибыли сотрудники службы безопасно-
сти президента Турции, направленные в 
украинскую столицу для усиления охраны 
президента Украины. Пока эта информация 
не была опровергнута ни одной из сторон.

Подготовил Игорь ЯКУНИН.

 ■ НАИВНЫЕ ВОПРОСЫ

Будет ли НАТО 
воевать за Украину 
напрямую?

Глядя на то, что происходит в незалежной и вокруг нее, обыч-
ный человек начинает задавать немало вопросов. Отвечаем на 
некоторые из них.

Андрей БАРАНОВ

Президент Украины 
дал понять, 
что готов приступить 
к производству оружия 
массового поражения.

Владимир Зеленский высту-
пил на прошедшей в конце 
минувшей недели в Мюнхе-
не ежегодной конференции 
по безопасности. Наговорил 
много чего (см. сайт kp.ru), 
временами, по старой при-
вычке, старался юморить пе-
ред лояльной ему аудиторией 
западных политиков и экс-
пертов. Получалось не всегда 
удачно, а один из пассажей 
его речи потянул на совсем 
уж дурную шутку.

- Я поручил МИД созвать 
саммит стран - участниц Бу-
дапештского меморандума, - 
сообщил оратор, упомянув, 
что Киев и раньше предпри-
нимал такие попытки, но без-
результатно. - Сейчас я, как 
президент, и Украина дела-
ем это в последний раз. Если 
саммит не состоится или не 
предоставит Украине гаран-
тии безопасности, то мемо-
рандум будет признан Кие-
вом как недействительный.

Зал судорожно выдохнул. 
Ведь согласно этому мемо-
рандуму, подписанному в 
Будапеште в 1994 году Укра-
иной, Россией, США и Бри-
танией, Киев согласился пе-

реместить в РФ остававшуюся 
на украинской территории 
часть советского атомного ар-
сенала и присоединился к До-
говору о нераспространении 
ядерного оружия (ДНЯО). И 
вот теперь лидер страны фак-
тически дает понять, что если 
его не поддержат, то он го-
тов порвать этот важнейший 
для глобальной безопасности 
договор и может развернуть 
производство собственных 
ядерных вооружений.

Если комик не шутил и 

не блефовал, а всерьез со-
бирается осуществить свою 
угрозу, то вся Европа ока-
жется в зоне реальной и чу-
довищной опасности. Что 
бы ни говорили о жестоком 
экономическом кризисе на 
Украине, там сохранились 
многие предприятия совет-

ского ракетно-ядерного ком-
плекса - один Южмаш чего 
стоит. Наверняка остались 
и документация, и многие 
специалисты (хотя некото-
рые, как стало известно, по-
дались в Северную Корею, 
где им нашлось примене-
ние). Учитывая безбашен-
ность нынешнего киевско-
го режима и возможность 
прихода к власти еще более 
отъявленных бандеровцев, 
жаждущих «разделаться с мо-
скалями», то, отбросив Бу-
дапештский меморандум, а 
с ним и ДНЯО, эти деятели 
могут вложиться в изготовле-
ние ядерного заряда или да-
же просто сварганить «гряз-
ную бомбу» и обрушить ее на 
Донбасс, Россию или кого-то 
еще, кто к тому времени им 
будет не мил. А роза ветров - 
она в Европе изменчивая, 
мало никому не покажется.

Поэтому удивительно, что 
Запад пока никак не отреа-
гировал на этот откровенный 
шантаж. Хотя должен был бы 
дружно осудить! Как там те-
перь собираются запрещать 
ядерную программу Ирана 

или той же КНДР, если ря-
дом, под боком, Украина спо-
койно намеревается выстру-
гивать себе атомную дубинку? 
Растерялись и в ООН. Сте-
фан Дюжаррик, официаль-
ный представитель генсека 
Организации Объединенных 
Наций Антониу Гутерриша, 
комментируя высказывание 
Зеленского, лишь напомнил 
слова своего шефа о том, что 
«публичные заявления по си-
туации на Украине должны 
быть направлены на сниже-
ние напряженности, а не на 
ее усиление».

Ничего себе снижение на-
пряженности! Обезьяна с 
гранатой покажется легким 
испугом на фоне бандеров-
цев с ядерной бомбой. Для 
западных политиков спускать 
на тормозах планы их киев-
ских подопечных стало бы 
фатальной ошибкой, а по-
крывать и тем более поддер-
живать их - преступлением. 
Вот и посмотрим, кто дей-
ствительно честно выступает 
за всеобщую безопасность, а 
кто пытается ее подорвать в 
угоду своим интересам.

Батальоны территориальной обороны
 в Запорожье ждут «нападения России», 

пока ВСУ обстреливают города и поселки Донбасса.?
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Неужели бывший комик всерьез решил 
обзавестись ядерной кнопкой?

Зеленский пошел на ядерный шантаж

Особенности межнациональных отношений 
и менталитетов разных наций, конфликты 

и противоречия, которые мешают нам жить дружно. 
По воскресеньям в «Национальном вопросе» 

в 16.00 (мск) на Радио «КП»
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Еще на тему событий 
вокруг Донбасса < стр. 2, 4.

FM.KP.RU
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Владимир ВОРСОБИН 

«ПОЧЕМУ ВЫ 
НЕ В АФРИКЕ, НАТАЛЬЯ?»

- Полгода тому назад, в этой 
студии, мы слезно расстались с 
вами. Но вы снова здесь. По-
чему вы не в Африке, Наталья?

- Я не могу без России! 
(Смеется.) Онлайн-встречу с 
соотечественниками в Кабо-
Верде я проведу в ближайшее 
время. Российские граждане, 
которые там проживают, бы-
ли рады моему назначению 
послом.

- Так почему вы туда не по-
ехали?

- Личные причины. Так по-
лучилось. Но я буду достойно 
выполнять свои обязанности 
на любой должности, где смо-
гу оказаться полезна стране и 
руководству.

- Вы ловко ушли от ответа.
- Училась полгода дипло-

матии (снова смеется). На 
самом деле это трудно, ког-
да ты сидишь на чемоданах 
и возишь их из Симферополя 
в Москву, потом обратно, а 
потом снова в Симферополь.

- Украинские власти грозили 
выкрасть вас из Кабо-Верде, 
чтобы предать вас суду в Кие-
ве.

- Хорошо, что наше руко-
водство ценит людей и бес-
покоится об их безопасности.

- В этом случае - вашей.
- И моей тоже. Но причина 

снятия меня с должности по-
сла другая.

- Говорят, вас не отправили 
в Кабо-Верде потому, что вы 
нужнее здесь - чтобы раздра-
жать Украину.

- Я не хочу раздражать. Я 
за примирение наших стран. 
Все буду для этого делать. 
Предлагаю устроить среди 
слушателей Радио «Комсо-
мольская правда» (fm.kp.ru) 
голосование - почему меня 
не отправили в Африку (сме-
ется).

«ЧИНОВНИКИ 
УЖЕ ЗАБЫЛИ, 
НА ЧТО ПОТРАТИЛИ 
СВОРОВАННОЕ»

- Как бывший прокурор Кры-
ма скажите: что там происхо-
дит? Впечатление, что среди 
чиновников идут повальные 
аресты.

- Причем восьмой год ко-
личество посадок не умень-
шается, а, наоборот, уве-
личивается. И должности 
посаженных только растут. 
Это смущает крымчан. Не-
хорошая тенденция.

- При Украине воровали так 
же?

- Всегда были преступления 
среди должностных лиц, но 
чтобы в таком количестве...

- Слишком много денег влили 
в полуостров?

- Думаю, это результат 
переходного периода. Да и 
наши правоохранители не-
дорабатывают, потому что 
долго позволяли воровать. 
И если задерживают, только 
спустя 2 - 3 года после со-
вершенного преступления. 

И возникает вопрос: поче-
му так поздно выявили? Чи-
новники уже забыли, на что 
украденные деньги потрати-
ли. И еще - где профилакти-
ка? Почему таких лиц при-
нимали на должность? Вот, 
к примеру, вице-премьер 
полуострова Кабанов - что, 
не знали, кто он такой? Да 
спросите у любого прохо-
жего в Крыму и в Севасто-
поле, вам расскажут. Тем не 

менее он получил высокую 
должность. Сейчас он на до-
машнем аресте. А министр 
культуры Арина Новосель-
ская - под стражей. Хотя у 
женщины смягчающих об-
стоятельств намного боль-
ше, чем у Кабанова.

Послушать рассуждения 
Поклонской на разные 

темы можно на сайте kp.ru,  
где хранятся записи ее радиопрограмм

Бывший прокурор Крыма 
и депутат Госдумы в конце 

2021 года была назначена 
послом в далекую 

африканскую страну 
Кабо-Верде. Но в итоге 
оказалась замом главы 

Россотрудничества. 
Что за этим стоит, 

«Комсомольской правде» 
рассказала она сама.

В Японии очень 
популярен образ Натальи 

в виде мультяшной 
красотки  

в прокурорской форме.
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Наталья ПОКЛОНСКАЯ:

Образ России 
можно продвигать 
и через «няш-мяш»

- Как мы дошли до того, что русский и 
украинец в окопах - друг против друга?

- В окопах политики. Обычные люди не хотят 
войны.

- Москва предъявила Западу ультиматум.
- Будут дипломатические переговоры. Войны не 

будет. Это просто нагнетание обстановки, чтобы 
люди в умах воевали друг с другом.

- Как-то вы заявили: «Донбасс просто уби-
ли. Люди там нищие, они не за российскую 
и не за украинскую власть, они за мир, они 
устали, они хотят жить нормально, а им не 
дают возможности. Нужно всем остановить-
ся и позволить людям жить».

- Да. Сколько детей я перевезла из Донбасса в 
Россию на лечение! В ДНР-ЛНР почти нет врачей. 
И пусть мне кто-то возразит сейчас от властей 
Донбасса, но так оно и было! Поэтому люди не 
за российскую и не за украинскую власть, они 
просто хотят жить. 

Я родилась в Донбассе. У меня в прошлом году 
умерла там бабушка. И я не могу промолчать.

- Не молчите! Признание ДНР и ЛНР - вы-
ход из ситуации?

- Это может привести к еще большему ее усу-
гублению. Но и непризнание ДНР тоже.

- Раньше Москва решала такие вопросы 
кардинально - присоединением Крыма, на-
пример. Что мешает сейчас - с Донбассом?

- Не Москва решала, а крымчане. Но выбор этот 
сделан вынужденно, из-за преступных действий 
в Киеве.

- То есть, если бы не смена власти в Кие-
ве, Крым хорошо чувствовал бы себя и на 
Украине?

- Не было бы переворота, не было бы и крымско-
го референдума. Если бы киевские политики не 
угрожали крымчан убить или выслать в Россию, ни-
чего бы не случилось. Да, люди были недовольны 
коррупцией (а где ее нет?), но об отделении никто 
не думал. Люди вынужденно стали защищаться. 
И, кстати, уважаемые следователи с Украины, 
которые возбуждают на меня дела, напоминаю, 
в Уголовном кодексе это называется «крайняя 
необходимость» или «необходимая оборона».

- Но почему эта логика не работает в ДНР?
- Люди там настрадались. Надо принимать 

решение другого толка.
- Какого?
- Нужно, чтобы меня включили в 

список тех дипломатов и политиков, 
которые ведут переговоры. Иначе я 
своими заявлениями снова вызову не-

нужную критику.

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА

«По Донбассу надо 
принимать решение»

«КРАСОТА СПАСЕТ МИР»
- Вы поменяли много профес-

сий - прокурор, депутат, дипло-
мат. Почему вы долго нигде не 
засиживаетесь? Вас словно ве-
тер срывает и несет куда-то?

- Потому что я не люблю 
сидеть. Мне поручили новую 
должность в Россотрудниче-
стве, и я с радостью ее при-
няла. Обязанности для меня 
привычные - защита прав со-
отечественников. Я этим за-
нималась и в прокуратуре, и 
в Думе. Это моя стихия. Я бу-
ду ездить в наши зарубежные 
представительства и лично 
принимать соотечественни-
ков.

- Но многие даже не знают, 
что такое Россотрудничество.

- Так же как не знали, где 
Кабо-Верде.

- По идее организация призва-
на помогать соотечественникам 
за границей, а значит, наступать 
на больные мозоли местной вла-
сти. Что рискованно. Поэтому 
Россотрудничество скорее пред-
почитает открывать памятники 
Пушкину и Лермонтову и раз-
давать учебники.

- По поводу обид властей у 
меня никогда не было ком-
плексов. Работа в прокурату-
ре закаляет.

- Покажете зубы?
- Конечно. А если будет под-

держка со стороны руковод-
ства, то будет вообще круто. 
Хотя мое управление занято 
скорее культурой, искусством, 
телевидением, кино. Красота 
спасет мир!

- Не главный ли это аргумент 
в пользу вашего назначения?

- Медийный персонаж - да 
(смеется). В Японии, кстати, 
популярен мой образ «няш-
мяш». Сегодня вышло мое 
интервью в японской газете. 
И образ России хотелось бы 
пропагандировать в том чис-
ле и так - через красоту, через 
творчество...

- Даже через «няш-мяш»?
- Даже через «няш». А что? 

Смотрите, прокурор - неж-
ная внешность, но сильный 
характер. Русская женщина. 
Русско-украинская. Тут лю-
бовь и добро, Украина, Рос-
сия - все вместе. Вот они - на-
роды России!

Наталья 
Поклонская 
уверена: 
красота 
спасет 
мир!
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Виктор БАРАНЕЦ, 
военный 
обозреватель 
«КП»

23 фев-
раля - не 
п р о с т о 
День защит-
ника Отечества. В этом году у нашей 
армии - 30-летний юбилей.

В 1992-м я служил в центральном 
аппарате Минобороны, часто бывал 
в войсках и на флотах, имел доступ 
к конфиденциальным документам 

и потому хорошо помню ту обста-
новку, в которой родились Воору-
женные силы России. И вроде бы в 
праздники не принято вспоминать не 
лучшие времена в жизни именинни-
ка, я все же сегодня сделаю это - так 
лучше удастся понять, какой была 
наша армия 30 лет назад и какой ста-
ла сегодня.

FM.KP.RU
Чем Российская 
армия отличается 
от Советской.

После кончины СССР 
его 5-миллионные армия 
и флот разбегались по на-
циональным квартирам. 
Многие полки «бежали» 
из групп войск в Европе 
домой. Иные - в голые по-
ля. Тысячи попавших под 
сокращение офицеров бы-
ли бездомными. Несмет-
ное количество их жили 
с семьями на полигонах в 
дырявых палатках.

А хроническое без-
денежье?! Служивые в 
гарнизонах месяцами 
не получали зарплату. 
В одной из частей в Си-
бири я своими глазами 
видел, как офицерские 
жены на кострах вари-
ли суп из лебеды, спасая 
мужей и детей от голода.

Не лучше жилось и 
офицерам Миноборо-
ны и Генштаба: нам раз 
в неделю выдавали по 
буханке хлеба и по па-
ре банок кильки. Мои 
подчиненные отпраши-
вались на левые заработ-
ки - кто собирал мебель 
в офисах богатых фирм, 
кто подрабатывал двор-
ником или грузчиком в 
гастрономе.

Но даже не безденежье 
и бесквартирье, а пре-
зрение к людям в по-
гонах давило на душу 
сильнее. Нас обзывали 
предателями за то, что не 
спасли СССР от развала. 
У здания Минобороны 
на Знаменке нас забра-
сывали тухлыми яйца-
ми. И тогда министр 
обороны Павел 
Грачев при-
казал офице-
рам (включая 
генералов!) 
прибывать на 
службу в граж-
данке, а переодеваться 
в форму уже в кабине-
тах. Эту унизительную 
процедуру мы называли 
стриптизом.

Социологи панически 
сообщали: доверие на-
рода к армии упало до 

плинтуса. Это отража-
лось и на престиже служ-
бы: гонцы из Генштаба 
мотались по России, 
уговаривая пацанов по-
ступать в военные учи-
лища, - недобор был 
огромным. А уклонистов 
от призыва - больше 100 
тысяч.

В середине 90-х я был 
пресс-секретарем мини-
стра обороны и мне при-
ходилось передавать ему 
письма, которые «спу-
скал» Кремль. Командир 
дивизии писал Ельцину: 
«В моем подчинении 7 
тысяч человек и сотни 
единиц боевой техни-
ки. Почему я получаю 
денежное довольствие 
в два раз меньше, чем 
уборщица супермарке-
та, в «подчинении» ко-
торой - швабра и ведро?»

Минобороны судо-
рожно пыталось ввести 
контрактную службу, 
но из-за низких зарплат 
контрактники целыми 
батальонами сбегали на 
гражданку.

А когда в октябре 1993-
го Кремль рассорился с 
Верховным Советом, 
Ельцин тут же воспы-
лал отеческой заботой 
об армии, пообещав ей 
«мешок денег», и… при-
казал расстрелять парла-
мент. А потом были две 
чеченские войны и одна 
грузинская, после кото-
рых до властей наконец 

дошло, что у России… 
просто нет современ-
ной армии. Мы кичи-
лись ядерными бомбами, 
доставшимися от СССР, 
грудой старого вооруже-
ния (одних танков 66 ты-
сяч!), а новой боевой тех-
ники было меньше 10%.

Лишь в 2008 году ар-
мию принялись всерьез 
реформировать. Но под 
лозунгами о «новом об-
лике» здравые решения 
шли вперемешку с во-
люнтаризмом. Да, Мин-

обороны тогда обузда-
ло аппетиты военпрома, 
который в стоимость 
атомной подлодки вклю-
чал… туалетные кабины 
на берегу! А цену танка 
завышал в 3 раза! Денег 
на гособоронзаказ выде-
лялись горы, а «железа» 
получалась горсть...

Но некоторые ре-
формы претили здра-
вому смыслу. Многие 
легендарные дивизии 
(включая Таманскую и 
Кантемировскую) пре-
вращались в «раздвоен-
ные» бригады, а их ко-
мандиры не понимали, 
кому должны по наслед-
ству достаться прослав-
ленные Боевые знамена.

Так было до 2012 го-
да, когда в Миноборо-
ны и Генштаб пришла 
новая команда, взяв у 
предыдущей полезные 
заделы и начав исправ-
лять косяки.

За последние 10 лет 
трудно назвать такую 
сферу в армии, где не 
было бы перемен.

Появился новый «мозго-
вой трест» - Национальный 
центр управления оборо-
ной. 

Радикально другая си-
стема боевой подготовки - 
внезапные проверки войск 
стали системой. А раньше 
офицеры от бабок на рынке 
узнавали: «В пятницу ваш 
полк поднимут по тревоге».

Армия стала в 5 раз ча-
ще стрелять, летать, выхо-
дить в море.

Да, по сравнению с 
1992-м у нас в 4 раза мень-
ше ракет и ядерных боего-
ловок (выполняем договор 
об их сокращении). Но они 
стали мощнее и современ-
нее: «новья» - больше 80%.

Да, у нас в 5 раз мень-
ше танков. Зато появляют-
ся принципиально новые 
(«Армата»), а основные 
(Т-72Б3 и Т-90) модерни-
зируются.

30 лет назад у нас не 
было современных зе-
нитных ракетных систем 
С-400 и С-500.

Наш флот по числу атом-
ных подлодок не может 
тягаться с советским. И 
американским (70 у нас 
и 82 у них). Зато у США 
нет дизельных подлодок, 
а у нас - 24.

А отставание от США 
по числу кораблей Рос-
сия компенсирует гипер-
звуковыми противоко-
рабельными ракетами 
«Циркон», против кото-
рых у американцев нет 
противоядия. Одна такая 
ракета может уничтожить 
авианосец.

А есть еще и «Кинжал», 
и «Калибр», и «Авангард». 
Американские спецы 
сквозь зубы признают, 
что по разработке гиперз-
вуковых вооружений они 
отстают от России на 10 
- 15 лет.

Перемены и в каче-
стве бойцов. Солдат и 

сержантов-контрактников 
у нас уже почти полмилли-
она. Половина всей армии.

И почти 80% офицеров 
получили боевой опыт в 
Сирии. Это бесценно!

А в активе еще и миро-
творческие операции и в 
Карабахе, и в Казахстане...

Российской армии се-
годня доверяют 90% 
граждан  - такого не было 
даже в 1970-е годы, когда 
наши Вооруженные силы 
купались в народной любви 
(им доверяли 75% людей).

Потолстел и кошелек 
служивого. Командиры не 
жалуются, что получают 
меньше уборщиц.

Революция и в «крыше 
над головой». Если раньше 
уволенный в запас мог по-
лучить жилье лишь там, где 
оно строилось (часто - на 
другом конце страны), то 
теперь ему дают субсидию 
на квартиру, где он желает.

ТАК СТАЛО

Ракет меньше, но летают дальше

Приглушая 
комплименты

Да, за 30 лет у нас 
появилась современная 
и мощная армия. Но это 
не значит, что у нее нет 
проблем. Ей не хватает 
пока, например, ударных 
беспилотников. В древнем 
виде многие военкоматы. 
Есть обиды и у запасни-
ков: им платят лишь поло-
вину заслуженной пенсии 
(проклятый понижающий 
коэффициент 0,54%).

А значит, есть еще что 
в нашей армии улучшать.

Тип вооружений
1. Межконтинентальные ракеты и ядерные боезаряды
2. Атомные/дизельные подлодки
3. Стратегические бомбардировщики
4. Танки/БТР
5. Надводные корабли/авианесущие крейсера
6. Крылатые ракеты
7. Зенитные ракетные системы
8. Истребители и бомбардировщики
9. Вертолеты
10. Беспилотники разных типов
11. Гиперзвуковые ракеты
12. Артиллерийские системы

1992 год
3100/5000
192/350
280
66 000/140 000
657/5
800
1400
5000
4300
65
110
80 000

2022 год
750/1500
70/24
68
12 000/36 000
216/1
3500
5000
1500
1000
4000
680
5560

АРМИЯ РОССИИ 30 ЛЕТ НАЗАД И СЕГОДНЯ
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30 лет назад служивых для прокорма гоняли на сельхозполя 
и платили капустой. Сегодня такое себе представить сложно. 

ТАК БЫЛО

Офицерские жены варили суп с лебедой...

Комдив писал Ельцину, 
что получает 
как уборщица...

Когда у микрофона 
полковник Баранец, страна 

может спать спокойно! 
«Военное ревю» по субботам 
и воскресеньям в 8.00 (мск)
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Владимир ВОРСОБИН 

«ПОЧЕМУ ВЫ 
НЕ В АФРИКЕ, НАТАЛЬЯ?»

- Полгода тому назад, в этой 
студии, мы слезно расстались с 
вами. Но вы снова здесь. По-
чему вы не в Африке, Наталья?

- Я не могу без России! 
(Смеется.) Онлайн-встречу с 
соотечественниками в Кабо-
Верде я проведу в ближайшее 
время. Российские граждане, 
которые там проживают, бы-
ли рады моему назначению 
послом.

- Так почему вы туда не по-
ехали?

- Личные причины. Так по-
лучилось. Но я буду достойно 
выполнять свои обязанности 
на любой должности, где смо-
гу оказаться полезна стране и 
руководству.

- Вы ловко ушли от ответа.
- Училась полгода дипло-

матии (снова смеется). На 
самом деле это трудно, ког-
да ты сидишь на чемоданах 
и возишь их из Симферополя 
в Москву, потом обратно, а 
потом снова в Симферополь.

- Украинские власти грозили 
выкрасть вас из Кабо-Верде, 
чтобы предать вас суду в Кие-
ве.

- Хорошо, что наше руко-
водство ценит людей и бес-
покоится об их безопасности.

- В этом случае - вашей.
- И моей тоже. Но причина 

снятия меня с должности по-
сла другая.

- Говорят, вас не отправили 
в Кабо-Верде потому, что вы 
нужнее здесь - чтобы раздра-
жать Украину.

- Я не хочу раздражать. Я 
за примирение наших стран. 
Все буду для этого делать. 
Предлагаю устроить среди 
слушателей Радио «Комсо-
мольская правда» (fm.kp.ru) 
голосование - почему меня 
не отправили в Африку (сме-
ется).

«ЧИНОВНИКИ 
УЖЕ ЗАБЫЛИ, 
НА ЧТО ПОТРАТИЛИ 
СВОРОВАННОЕ»

- Как бывший прокурор Кры-
ма скажите: что там происхо-
дит? Впечатление, что среди 
чиновников идут повальные 
аресты.

- Причем восьмой год ко-
личество посадок не умень-
шается, а, наоборот, уве-
личивается. И должности 
посаженных только растут. 
Это смущает крымчан. Не-
хорошая тенденция.

- При Украине воровали так 
же?

- Всегда были преступления 
среди должностных лиц, но 
чтобы в таком количестве...

- Слишком много денег влили 
в полуостров?

- Думаю, это результат 
переходного периода. Да и 
наши правоохранители не-
дорабатывают, потому что 
долго позволяли воровать. 
И если задерживают, только 
спустя 2 - 3 года после со-
вершенного преступления. 

И возникает вопрос: поче-
му так поздно выявили? Чи-
новники уже забыли, на что 
украденные деньги потрати-
ли. И еще - где профилакти-
ка? Почему таких лиц при-
нимали на должность? Вот, 
к примеру, вице-премьер 
полуострова Кабанов - что, 
не знали, кто он такой? Да 
спросите у любого прохо-
жего в Крыму и в Севасто-
поле, вам расскажут. Тем не 

менее он получил высокую 
должность. Сейчас он на до-
машнем аресте. А министр 
культуры Арина Новосель-
ская - под стражей. Хотя у 
женщины смягчающих об-
стоятельств намного боль-
ше, чем у Кабанова.

Послушать рассуждения 
Поклонской на разные 

темы можно на сайте kp.ru,  
где хранятся записи ее радиопрограмм

Бывший прокурор Крыма 
и депутат Госдумы в конце 

2021 года была назначена 
послом в далекую 

африканскую страну 
Кабо-Верде. Но в итоге 
оказалась замом главы 

Россотрудничества. 
Что за этим стоит, 

«Комсомольской правде» 
рассказала она сама.

В Японии очень 
популярен образ Натальи 

в виде мультяшной 
красотки  

в прокурорской форме.
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Наталья ПОКЛОНСКАЯ:

Образ России 
можно продвигать 
и через «няш-мяш»

- Как мы дошли до того, что русский и 
украинец в окопах - друг против друга?

- В окопах политики. Обычные люди не хотят 
войны.

- Москва предъявила Западу ультиматум.
- Будут дипломатические переговоры. Войны не 

будет. Это просто нагнетание обстановки, чтобы 
люди в умах воевали друг с другом.

- Как-то вы заявили: «Донбасс просто уби-
ли. Люди там нищие, они не за российскую 
и не за украинскую власть, они за мир, они 
устали, они хотят жить нормально, а им не 
дают возможности. Нужно всем остановить-
ся и позволить людям жить».

- Да. Сколько детей я перевезла из Донбасса в 
Россию на лечение! В ДНР-ЛНР почти нет врачей. 
И пусть мне кто-то возразит сейчас от властей 
Донбасса, но так оно и было! Поэтому люди не 
за российскую и не за украинскую власть, они 
просто хотят жить. 

Я родилась в Донбассе. У меня в прошлом году 
умерла там бабушка. И я не могу промолчать.

- Не молчите! Признание ДНР и ЛНР - вы-
ход из ситуации?

- Это может привести к еще большему ее усу-
гублению. Но и непризнание ДНР тоже.

- Раньше Москва решала такие вопросы 
кардинально - присоединением Крыма, на-
пример. Что мешает сейчас - с Донбассом?

- Не Москва решала, а крымчане. Но выбор этот 
сделан вынужденно, из-за преступных действий 
в Киеве.

- То есть, если бы не смена власти в Кие-
ве, Крым хорошо чувствовал бы себя и на 
Украине?

- Не было бы переворота, не было бы и крымско-
го референдума. Если бы киевские политики не 
угрожали крымчан убить или выслать в Россию, ни-
чего бы не случилось. Да, люди были недовольны 
коррупцией (а где ее нет?), но об отделении никто 
не думал. Люди вынужденно стали защищаться. 
И, кстати, уважаемые следователи с Украины, 
которые возбуждают на меня дела, напоминаю, 
в Уголовном кодексе это называется «крайняя 
необходимость» или «необходимая оборона».

- Но почему эта логика не работает в ДНР?
- Люди там настрадались. Надо принимать 

решение другого толка.
- Какого?
- Нужно, чтобы меня включили в 

список тех дипломатов и политиков, 
которые ведут переговоры. Иначе я 
своими заявлениями снова вызову не-

нужную критику.

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА

«По Донбассу надо 
принимать решение»

«КРАСОТА СПАСЕТ МИР»
- Вы поменяли много профес-

сий - прокурор, депутат, дипло-
мат. Почему вы долго нигде не 
засиживаетесь? Вас словно ве-
тер срывает и несет куда-то?

- Потому что я не люблю 
сидеть. Мне поручили новую 
должность в Россотрудниче-
стве, и я с радостью ее при-
няла. Обязанности для меня 
привычные - защита прав со-
отечественников. Я этим за-
нималась и в прокуратуре, и 
в Думе. Это моя стихия. Я бу-
ду ездить в наши зарубежные 
представительства и лично 
принимать соотечественни-
ков.

- Но многие даже не знают, 
что такое Россотрудничество.

- Так же как не знали, где 
Кабо-Верде.

- По идее организация призва-
на помогать соотечественникам 
за границей, а значит, наступать 
на больные мозоли местной вла-
сти. Что рискованно. Поэтому 
Россотрудничество скорее пред-
почитает открывать памятники 
Пушкину и Лермонтову и раз-
давать учебники.

- По поводу обид властей у 
меня никогда не было ком-
плексов. Работа в прокурату-
ре закаляет.

- Покажете зубы?
- Конечно. А если будет под-

держка со стороны руковод-
ства, то будет вообще круто. 
Хотя мое управление занято 
скорее культурой, искусством, 
телевидением, кино. Красота 
спасет мир!

- Не главный ли это аргумент 
в пользу вашего назначения?

- Медийный персонаж - да 
(смеется). В Японии, кстати, 
популярен мой образ «няш-
мяш». Сегодня вышло мое 
интервью в японской газете. 
И образ России хотелось бы 
пропагандировать в том чис-
ле и так - через красоту, через 
творчество...

- Даже через «няш-мяш»?
- Даже через «няш». А что? 

Смотрите, прокурор - неж-
ная внешность, но сильный 
характер. Русская женщина. 
Русско-украинская. Тут лю-
бовь и добро, Украина, Рос-
сия - все вместе. Вот они - на-
роды России!

Наталья 
Поклонская 
уверена: 
красота 
спасет 
мир!

7



Россия
www.kp.ru 9 22.02.2022 

Мария БЕРК

Болезнь у английской 
королевы протекает 
в легкой форме.

В воскресенье британские 
таблоиды сообщили новость, 
которую на протяжении пан-
демии все подданные Соеди-
ненного Королевства боялись 
услышать. На третий год эпи-
демии 95-летняя Елизавета II 
получила положительный тест 
на коронавирус. По словам 
представителей Букингем-

ского дворца, ее величество 
испытывает легкие симптомы 
простуды, но это не мешает ей 
исполнять свои обязанности. 
Сейчас она находится в Винд-
зорском замке. За королевой 
круглосуточно присматривает 
бригада дворцовых медиков, 
которые в случае чего смо-
гут оказать ей необходимую 
помощь.

Разносчиком заразы репор-
теры уже окрестили принца 
Чарльза, который встречался 

с августейшей матушкой за 
два дня до того, как у него во 
второй раз выявили COVID-19.

«Уверен, что говорю от лица 
всех: желаю ее величеству ко-
ролеве скорейшего выздоров-
ления и крепкого здоровья!» - 
написал в своем Твиттере 
премьер-министр Брита-
нии Борис Джонсон, кото-
рый сам не понаслышке знает, 
каково болеть коронавирусом. 
Во время первой вол-
ны COVID-19 Джонсон 

был госпитализирован в пала-
ту интенсивной терапии одной 
из клиник Лондона.

Коронавирус настиг Ели-
завету II всего через две не-
дели после празднования ею 
платинового юбилея своего 
правления. Впрочем, все не 
так страшно: королева получи-
ла три прививки от COVID-19, 
которые должны укрепить ее 
иммунитет.

Анна НИКОЛАЕВА

Лучшие схемы 
вакцинации: когда 
и какие прививки 
делать, чтобы уберечься 
от «омикрона».

Нынешние вакцины обычно 
защищают от тяжелых ослож-
нений «омикрона», а вот лег-
кие и бессимптомные формы 
с приходом вируса-мутанта 
стали весьма распространен-
ными. Но есть шансы мак-
симально снизить любые 
риски. Помогут в этом гра-
мотные схемы вакцинации. 
Кому, в какие сроки и чем 
лучше всего прививаться для 
оптимальной защиты, рас-
сказал врач-терапевт высшей 
квалификационной катего-
рии, научно-медицинский 
эксперт Алексей Водовозов. 
Эксперт выступил с лекци-
ей «Омикронная реальность: 
сюрпризы и решения» в Ады-
гейском госуниверситете.

- Есть довольно большая 
секта свидетелей естествен-
ного иммунитета, - шутит 
Алексей Водовозов. - Они 
говорят: мы уже переболе-
ли, не надо нам никаких прививок. 
Для таких граждан у исследователей 
плохие новости. 

«Переболевание» предыдущими 
вариантами коронавируса не дает 
защиты от «омикрона». Кроме того, 
по всей видимости, подвариантами 
вируса-мутанта тоже можно инфи-
цироваться по новой, предупреждает 
эксперт. Сегодня самый известный 
из них - ВА.2 («стелс-омикрон»), од-
нако ученые открыли и другие раз-
новидности. В среднем риск повтор-
ного заражения ковидом в нынешних 
условиях может возникать у перебо-
левших уже через 40 - 45 дней.

- У нас есть выбор: либо мы боле-
ем бесконечно, либо стараемся как 
можно скорее разорвать эту цепоч-
ку, - продолжает Алексей Водовоз-
ов. - Как? Самую мощную защиту 
дает гибридный иммунитет, то есть 
прививка и перенесенная инфекция.

- Доля заболевающих «омикроном» 
среди привитых растет, - продолжает 
эксперт. - При этом уязвимость по-
вышается, если после вакцинации 
прошло 6 - 12 месяцев (чем лучше 
иммунный ответ после прививки у 
конкретного человека, тем дольше 
срок защиты. - Ред.).

Восстановить способность орга-

низма давать отпор корона-
вирусу помогают дополни-
тельные дозы вакцины. Врач 
привел примеры исследова-
ний в разных странах.

- По последним данным из 
США, если человек прошел 
курс вакцинации двумя ком-
понентами прививки больше 
полугода назад, то риск госпи-
тализации при заражении ко-
видом у него снижен на 81%. 
Если же через 6 месяцев после 
первичной вакцинации доба-
вить укол еще одной дозы, то 
угроза попасть в больницу с тя-
желыми осложнениями станет 
уже на 96% меньше.

Британские исследователи 
изу чили ситуацию с защитой 
людей старше 50 лет от леталь-
ных исходов при ковиде. Выяс-
нилось, что, если человек такого 
возраста привит 6 месяцев на-
зад и более, то уровень защиты 
составляет примерно 60%. Од-

нако добавление свежей дозы 
(ревакцинация) уже через две 
недели увеличивает эту цифру 

до 95%!
Именно поэтому во всем мире 

переходят к введению третьих, а 
кое-где и четвертых доз вакци-
ны с периодичностью не менее 
5 - 6 месяцев, - пояснил Водо-

возов.
- Израильтяне провели исследова-

ние, которое показало: после 4 доз 
(вакцинация двумя компонентами, 
потом еще одна доза через 6 месяцев 
и еще спустя полгода - четвертая до-
за) частота подтвержденных инфек-
ций в два раза ниже, чем у тех, кто 
получил три дозы. Частота тяжелых 
случаев - в 4,3 раза ниже.

«То есть вакцинация и ревакци-
нация работают. Третьи и четвертые 
дозы нужны. Пока вирус так массово 
изменяется, это единственный вари-
ант защиты», - заключает эксперт.

напасть

Коронавирус показал, как хрупок наш мир. Способна ли 
наука победить или нам суждено жить от одной пандемии 
до другой? Как наука меняет жизнь людей и могут ли быть 
побочные эффекты от прогресса? Эта книга отвечает на 
самые волнующие вопросы и дает надежду на 
победу разума.
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«Комсомолка» рекомендует:

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также на сайте labirint.ru

Академики 
против вирусов

Что нас ждет завтра?

АО «ИД «Комсомольская правда», 
Москва ОГРН 1027739295781, 
ООО «Лабиринт.РУ», Москва, 
ОГРН 1077764644264

Привился и защитился

В ТЕМУ

Одна вакцина хорошо, 
а две разные - лучше

- Если люди прививаются двумя компо-
нентами «Спутника», а потом выезжают 
за границу и получают хотя бы одну дозу 
«Пфайзера» или «Модерны», антитела взле-
тают буквально за верхнюю границу чув-
ствительности тестов, - рассказал Алексей 
Водовозов.

Кстати, за такую схему сочетания вакцин 
выступают и сами разработчики «Спутни-
ка». В частности, в своей научной статье 
они отмечают, что комбинация «Пфайзер» 
плюс российская вакцина (так называемая 
гетерологичная вакцинация) существенно по-
вышает выработку антител, в том числе спо-
собных противостоять именно «омикрону».

Увы, у нас привиться зарубежной вакци-
ной пока невозможно. Но можно уколоться 
«Пфайзером» или «Модерной» во время за-
граничного отпуска или специально отпра-
вившись в одну из стран, которые делают 
эти прививки туристам.

Стандартная схема: базовая вакцинация 
двухкомпонентным «Спутником V». 
Дальше - ревакцинация «Спутником 
Лайт» раз в полгода - до тех пор 
пока не прекратится массовое 
распространение коронавируса.
Для групп риска: 65+ и людей 
с хроническими заболеваниями (диабет, 
онкологические, сердечно-сосудистые): 
по всей видимости, после базовой 
вакцинации через полгода лучше 
ревакцинироваться полноценным 
«Спутником V», то есть двумя 
дозами, а не однокомпонентным 
«Спутником Лайт».
Если человек прошел первичную 
вакцинацию «КовиВаком»: наблюдения 
показывают, что он неплохо работает как 
своеобразная «грунтовка». То есть 
сначала прививаемся «КовиВаком», 
а через полгода «Спутником V» (для 
групп риска) либо «Спутником Лайт».
Если вы прививались «Спутником», 
то ревакцинироваться «КовиВаком» 
сегодня вряд ли целесообразно - 
об эффективности такой схемы пока 
нет никаких данных. Так что после 
«Спутника» применяем пункты 
1 или 2 (см. выше).
Если вы переболели, то первую 
вакцинацию после этого стоит провести 
через 3 - 6 месяцев (официально 
по инструкции Минздрава разрешается 
только через 6 месяцев. - Ред.) 
и лучше всего - двухкомпонентным 
«Спутником V». Дальше, еще через 
полгода - «Спутником Лайт».

БУДЬ 
В КУРСЕ

ОПТИМАЛЬНЫЙ 
ПОРЯДОК УКОЛОВ

Алексей Водовозов разобрал 
пять самых распространенных ситуаций.
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ШУТКА 
ИЗ ИНТЕРНЕТА

ВАКЦИНАЦИЯ В ГРУЗИИ

Елизавета II заразилась коронавирусом
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Анна НИКОЛАЕВА

Научно-
медицинский 
эксперт рассказал 
о новых 
исследованиях 
и возможных 
сценариях 
развития 
пандемии.

25 МУТАЦИЙ 
НА ЧЕЛОВЕКА

- «Омикрон» 
оказался сюр-
призом для 
всех. Выскочил 
как чертик из 
табакерки из-за 
спины у «дель-
ты», а не выро-
дился из нее, как все 
ожидали, - начал свою 
лекцию врач-терапевт 
высшей квалификацион-
ной категории, научно-
медицинский эксперт 
Алексей Водовозов.

Как известно, вирус-
мутант обнаружили уче-
ные Южно-Африкан-
ской Республики. 

- Мы знаем, что в Аф-
рике идут параллельно 
две эпидемии: кови-
да и ВИЧ, - напомнил 
эксперт. - В между-
народных научно-
медицинских журналах 
опубликованы данные 
об интересных клини-
ческих случаях. Когда 

люди, инфи-
цированные 
ВИЧ, заража-
лись корона-
вирусом, он 
месяцами на-
ходился у них 
в организме и 
накапливал не-
мало мутаций. 
Так происхо-
дит, посколь-
ку идет борьба 

между возбудителем 
ковида и ослабленным 
иммунитетом. Ни од-
на из сторон никак не 
может победить. Вирус 
приспосабливается, по-
гибают слабые вариан-
ты и выживают более 
сильные.

В той же ЮАР у па-
циентов с ВИЧ удалось 
обнаружить до 20 - 25 
мутаций на человека, 
рассказал Водовозов. 
Это огромная цифра! 
Для сравнения: ухань-
ский вариант SARS-
CoV-2 приобретал од-
ну мутацию в среднем 
после 2 - 3 передач от 
человека к человеку. 

Один только этот факт 
дает представление, как 
далеко ушел в своей 
эволюции «омикрон».

«ВИНОВАТЫ МЫШИ»
Еще одна популярная 

гипотеза происхожде-
ния мутанта - «винова-
ты мыши». «Омикрон» 
- первый генетический 
вариант коронавиру-
са, у которого появи-
лись приспособления 
(7 специальных мута-
ций), чтобы проникать 
в клетки организма 
грызунов и успешно 
там размножаться. Не 
исключено, что это ре-
зультаты поиска нового 
резервуара для обита-
ния возбудителя кови-
да, считает эксперт:

- Мы изъяли SARS-
CoV-2 из первона-
чального природного 
резервуара - скорее все-
го, из летучих мышей. 
Он эволюционировал, 
приспособился к лю-
дям и теперь ищет новое 
пристанище, запасной 
аэродром на случай, ес-

ли мы начнем его слиш-
ком сильно прижимать 
антителами переболев-
ших и вакцинирован-
ных.

В 2020 году стало из-
вестно, что коронави-
рус «приняли в себя» 
норки. Их быстро и 
массово уничтожили. 
Но, оказалось, то же 
самое сейчас проис-
ходит с популяциями 
белохвостых оленей, 
индийских леопардов 
и тех же мышей, гово-
рит Водовозов.

- Коронавирус ищет, 
куда ему еще зайти в 
живой природе. Вирус 
гриппа поступает так 
же - живет в огромном 
количестве живых су-
ществ, у него есть пере-
носчик в виде перелет-
ных птиц. Примерно то 
же пытается проделать 
SARS-CoV-2.

ВОЛНЫ И ПИКИ
- Прямо сейчас, пока 

мы с вами разговарива-
ем, вариант «омикрон» 
самосовершенствует-
ся, - продолжает Алек-
сей Водовозов. - Он 
как будто прошел кур-
сы личностного роста! 
Ученые считают, что у 
коронавируса есть пе-
риоды быстрой эволю-
ции и медленной. Сей-
час мы с вами в быстрой 
фазе и можем увидеть 
еще много интересного.

Так, уже появились 

подварианты «омикро-
на», ВА.2 и ВА.3. Пер-
вый из них, известный 
также как «стелс», успел 
вытеснить своего пред-
шественника в Дании.

- ВА.1 (классический 
«омикрон». - Ред.) и 
ВА.2 генетически от-
личаются друг от друга 
довольно сильно, - от-
мечает эксперт. - Поэ-
тому не исключено, что 
мы можем заражаться 
ВА.2 уже после того, как 
переболели ВА.1.

Есть предположение, 
что повторные заболе-
вания возможны раз в 
40 - 45 дней.

- Если говорить о на-
шей стране, то подва-
риант ВА.2 обнаружен 
в 44 регионах (на мо-
мент лекции. - Ред.). 
Это может привести к 
новому подъему забо-

леваемости после не-
большой передышки. 
Пятая волна COVID-19 
может иметь несколько 
пиков, - поясняет Водо-
возов.

По его словам, рано 
радоваться, увидев сни-
жение цифр заражений 
в суточной статистике.

- Важно понимать: 
когда мы видим ста-
тистику за сутки, речь 
идет именно о положи-
тельных тестах, полу-
ченных к этому дню. А 
не о людях, заболевших 
сейчас. С учетом време-
ни на проведение ана-
лизов, передачу и об-
работку информации 
происходит отставание 
примерно на 2 - 3 дня. 
Поэтому, чтобы ска-
зать, что у нас точно 
начался спад, нужно 
подождать 2 - 3 суток.

Картина дня: 

- Во многих странах, включая Россию, стали сокращать 
сроки карантина для обладателей положительных ПЦР-
тестов: с 14 до 7 дней. Плюс у нас полностью отменен 
карантин для контактных лиц. Правильно ли это? Тут с 
какой точки зрения оценивать,  - рассуждает Алексей 
Водовозов.  - Есть любопытное исследование, прове-
денное на основе данных игроков и персонала NBA, 
Национальной баскетбольной ассоциации США. Ученые 
взяли именно эту когорту, потому что спорт сменов тща-
тельно и регулярно обследуют. И вот что выяснилось.

Примерно 50% бессимптомных и около 40% людей 
с симптомами ковида даже на 6 - 7-й день болезни 
продолжают выделять достаточное количество жизне-
способного коронавируса. Его хватает, чтобы заразить 
окружающих. И только к 11-му дню человек становился 
с большой вероятностью незаразным. Поэтому меры по 
отказу или сокращению карантинов могут привести к 
росту числа заражений.
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В Японии встречают уже третью коронавирусную весну: 
сакура так же прекрасна, как и до пандемии. 

А когда люди снимут маски, по-прежнему неизвестно.

«Антиковид» - 
программа, которая 
развенчивает мифы 

о коронавирусе 
и вакцинации. Слушайте 

в подкастах на сайте 
radiokp.ru

FM.KP.RU

Врач Алексей ВОДОВОЗОВ:

Коронавирус ищет 
запасной аэродром

Все новости 
о коронавирусе 

и прививках 
от него, мнения специалистов - 

в специальном разделе на сайте
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Мария БЕРК

Болезнь у английской 
королевы протекает 
в легкой форме.

В воскресенье британские 
таблоиды сообщили новость, 
которую на протяжении пан-
демии все подданные Соеди-
ненного Королевства боялись 
услышать. На третий год эпи-
демии 95-летняя Елизавета II 
получила положительный тест 
на коронавирус. По словам 
представителей Букингем-

ского дворца, ее величество 
испытывает легкие симптомы 
простуды, но это не мешает ей 
исполнять свои обязанности. 
Сейчас она находится в Винд-
зорском замке. За королевой 
круглосуточно присматривает 
бригада дворцовых медиков, 
которые в случае чего смо-
гут оказать ей необходимую 
помощь.

Разносчиком заразы репор-
теры уже окрестили принца 
Чарльза, который встречался 

с августейшей матушкой за 
два дня до того, как у него во 
второй раз выявили COVID-19.

«Уверен, что говорю от лица 
всех: желаю ее величеству ко-
ролеве скорейшего выздоров-
ления и крепкого здоровья!» - 
написал в своем Твиттере 
премьер-министр Брита-
нии Борис Джонсон, кото-
рый сам не понаслышке знает, 
каково болеть коронавирусом. 
Во время первой вол-
ны COVID-19 Джонсон 

был госпитализирован в пала-
ту интенсивной терапии одной 
из клиник Лондона.

Коронавирус настиг Ели-
завету II всего через две не-
дели после празднования ею 
платинового юбилея своего 
правления. Впрочем, все не 
так страшно: королева получи-
ла три прививки от COVID-19, 
которые должны укрепить ее 
иммунитет.

Анна НИКОЛАЕВА

Лучшие схемы 
вакцинации: когда 
и какие прививки 
делать, чтобы уберечься 
от «омикрона».

Нынешние вакцины обычно 
защищают от тяжелых ослож-
нений «омикрона», а вот лег-
кие и бессимптомные формы 
с приходом вируса-мутанта 
стали весьма распространен-
ными. Но есть шансы мак-
симально снизить любые 
риски. Помогут в этом гра-
мотные схемы вакцинации. 
Кому, в какие сроки и чем 
лучше всего прививаться для 
оптимальной защиты, рас-
сказал врач-терапевт высшей 
квалификационной катего-
рии, научно-медицинский 
эксперт Алексей Водовозов. 
Эксперт выступил с лекци-
ей «Омикронная реальность: 
сюрпризы и решения» в Ады-
гейском госуниверситете.

- Есть довольно большая 
секта свидетелей естествен-
ного иммунитета, - шутит 
Алексей Водовозов. - Они 
говорят: мы уже переболе-
ли, не надо нам никаких прививок. 
Для таких граждан у исследователей 
плохие новости. 

«Переболевание» предыдущими 
вариантами коронавируса не дает 
защиты от «омикрона». Кроме того, 
по всей видимости, подвариантами 
вируса-мутанта тоже можно инфи-
цироваться по новой, предупреждает 
эксперт. Сегодня самый известный 
из них - ВА.2 («стелс-омикрон»), од-
нако ученые открыли и другие раз-
новидности. В среднем риск повтор-
ного заражения ковидом в нынешних 
условиях может возникать у перебо-
левших уже через 40 - 45 дней.

- У нас есть выбор: либо мы боле-
ем бесконечно, либо стараемся как 
можно скорее разорвать эту цепоч-
ку, - продолжает Алексей Водовоз-
ов. - Как? Самую мощную защиту 
дает гибридный иммунитет, то есть 
прививка и перенесенная инфекция.

- Доля заболевающих «омикроном» 
среди привитых растет, - продолжает 
эксперт. - При этом уязвимость по-
вышается, если после вакцинации 
прошло 6 - 12 месяцев (чем лучше 
иммунный ответ после прививки у 
конкретного человека, тем дольше 
срок защиты. - Ред.).

Восстановить способность орга-

низма давать отпор корона-
вирусу помогают дополни-
тельные дозы вакцины. Врач 
привел примеры исследова-
ний в разных странах.

- По последним данным из 
США, если человек прошел 
курс вакцинации двумя ком-
понентами прививки больше 
полугода назад, то риск госпи-
тализации при заражении ко-
видом у него снижен на 81%. 
Если же через 6 месяцев после 
первичной вакцинации доба-
вить укол еще одной дозы, то 
угроза попасть в больницу с тя-
желыми осложнениями станет 
уже на 96% меньше.

Британские исследователи 
изу чили ситуацию с защитой 
людей старше 50 лет от леталь-
ных исходов при ковиде. Выяс-
нилось, что, если человек такого 
возраста привит 6 месяцев на-
зад и более, то уровень защиты 
составляет примерно 60%. Од-

нако добавление свежей дозы 
(ревакцинация) уже через две 
недели увеличивает эту цифру 

до 95%!
Именно поэтому во всем мире 

переходят к введению третьих, а 
кое-где и четвертых доз вакци-
ны с периодичностью не менее 
5 - 6 месяцев, - пояснил Водо-

возов.
- Израильтяне провели исследова-

ние, которое показало: после 4 доз 
(вакцинация двумя компонентами, 
потом еще одна доза через 6 месяцев 
и еще спустя полгода - четвертая до-
за) частота подтвержденных инфек-
ций в два раза ниже, чем у тех, кто 
получил три дозы. Частота тяжелых 
случаев - в 4,3 раза ниже.

«То есть вакцинация и ревакци-
нация работают. Третьи и четвертые 
дозы нужны. Пока вирус так массово 
изменяется, это единственный вари-
ант защиты», - заключает эксперт.

напасть

Коронавирус показал, как хрупок наш мир. Способна ли 
наука победить или нам суждено жить от одной пандемии 
до другой? Как наука меняет жизнь людей и могут ли быть 
побочные эффекты от прогресса? Эта книга отвечает на 
самые волнующие вопросы и дает надежду на 
победу разума.
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«Комсомолка» рекомендует:

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также на сайте labirint.ru

Академики 
против вирусов

Что нас ждет завтра?

АО «ИД «Комсомольская правда», 
Москва ОГРН 1027739295781, 
ООО «Лабиринт.РУ», Москва, 
ОГРН 1077764644264

Привился и защитился

В ТЕМУ

Одна вакцина хорошо, 
а две разные - лучше

- Если люди прививаются двумя компо-
нентами «Спутника», а потом выезжают 
за границу и получают хотя бы одну дозу 
«Пфайзера» или «Модерны», антитела взле-
тают буквально за верхнюю границу чув-
ствительности тестов, - рассказал Алексей 
Водовозов.

Кстати, за такую схему сочетания вакцин 
выступают и сами разработчики «Спутни-
ка». В частности, в своей научной статье 
они отмечают, что комбинация «Пфайзер» 
плюс российская вакцина (так называемая 
гетерологичная вакцинация) существенно по-
вышает выработку антител, в том числе спо-
собных противостоять именно «омикрону».

Увы, у нас привиться зарубежной вакци-
ной пока невозможно. Но можно уколоться 
«Пфайзером» или «Модерной» во время за-
граничного отпуска или специально отпра-
вившись в одну из стран, которые делают 
эти прививки туристам.

Стандартная схема: базовая вакцинация 
двухкомпонентным «Спутником V». 
Дальше - ревакцинация «Спутником 
Лайт» раз в полгода - до тех пор 
пока не прекратится массовое 
распространение коронавируса.
Для групп риска: 65+ и людей 
с хроническими заболеваниями (диабет, 
онкологические, сердечно-сосудистые): 
по всей видимости, после базовой 
вакцинации через полгода лучше 
ревакцинироваться полноценным 
«Спутником V», то есть двумя 
дозами, а не однокомпонентным 
«Спутником Лайт».
Если человек прошел первичную 
вакцинацию «КовиВаком»: наблюдения 
показывают, что он неплохо работает как 
своеобразная «грунтовка». То есть 
сначала прививаемся «КовиВаком», 
а через полгода «Спутником V» (для 
групп риска) либо «Спутником Лайт».
Если вы прививались «Спутником», 
то ревакцинироваться «КовиВаком» 
сегодня вряд ли целесообразно - 
об эффективности такой схемы пока 
нет никаких данных. Так что после 
«Спутника» применяем пункты 
1 или 2 (см. выше).
Если вы переболели, то первую 
вакцинацию после этого стоит провести 
через 3 - 6 месяцев (официально 
по инструкции Минздрава разрешается 
только через 6 месяцев. - Ред.) 
и лучше всего - двухкомпонентным 
«Спутником V». Дальше, еще через 
полгода - «Спутником Лайт».

БУДЬ 
В КУРСЕ

ОПТИМАЛЬНЫЙ 
ПОРЯДОК УКОЛОВ

Алексей Водовозов разобрал 
пять самых распространенных ситуаций.
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Заражены
В мире  
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Умерли
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В России
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В России

за сутки
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

АЛФАВИТ ЗА ПАРУ ДНЕЙ
На черно-белых кинокадрах 

мальчишка лет пяти извлека-
ет корни и возводит числа в 
степень. Медики водят дат-
чиками по его голове, пыта-
ясь понять природу таланта, 
мальчугана это не смущает. В 
начале 90-х документальный 
фильм об Игоре крутили в 
кино, а семью атаковали жур-
налисты: «Ребенок-феномен, 
откуда он такой?»

«Маленький Пифагор» ро-
дился в декабре 1984 года. Ма-
ма Ирина - учитель черчения 
и художница. Папа Николай - 
инженер.

- Уже в три месяца сын стал 
повторять за мной «ма-ма, па-
па». А к шести говорил почти 
всё, - вспоминает Ирина.

Отдавать в детский сад чудо-
ребенка не стали. Чтобы зани-
маться с сыном, Ирина ушла 
с работы.

- В год и четыре месяца его 
обучили грамоте. Бабушки во 
дворе чертили палкой на пе-
ске буквы, называли... И сын 
освоил алфавит за пару дней. 
В два года с небольшим уже 
читал!

«Небось, сидишь с ребенком 
с утра до вечера?» - допыты-
вались у Ирины. Но это было 
не так.

- Белой вороной я не был, - 
рассказывает Игорь. - Гулял 
во дворе, снежки, догонялки, 
прятки...

УЧИЛСЯ НОЧАМИ
Игорь учился с жадностью. 

Математика, география, ино-
странные языки - увлечения 
приходили волнами.

- В пять он начал рисовать 
фантастические города - трех-
мерные изображения, - про-
должает мама. - Специалисты 
говорили: как будто работы 
студента архитектурного ву-
за. По ночам чертил карты, 
составлял кроссворды на ан-
глийском. Потом увлекся ли-
тературой. 

Ночами мальчик что-то из-
учал, поэтому спал до 10 - 12 
часов. После завтрака убегал 
во двор. Затем учеба: с ним 
часа три занималась мама 

или студентки пединститута. 
Этого хватало, чтобы обогнать 
школьную программу.

ЗА ПАРТОЙ 
С «ТЕТЯМИ И ДЯДЯМИ»

Игорю было шесть, когда 
родители отвели его в шко-
лу. Но проверка показала: на-
чальные классы вундеркинд 
перерос. В семь лет мальчика 
зачислили в седьмой класс.

Игорь продолжал учиться 
дома. А ходить в школу, как 
все, стал с 9-го класса. Со-
хранились фото: он, совсем 
ребенок, среди однокласс-
ников - накрашенных «тете-
нек» и широкоплечих «дядь». 
Игорь уверяет, к нему относи-
лись ровно. Правда, прозвали 
Склифосовским.

Все шло к тому, что Игорь 
окончит школу в 12. Но семья 
решила притормозить, и сы-
на на целый год отправили к 
бабушке в Пермь.

- Мне было 10. И я це-
лый год там ничего не де-

лал, только писал, - говорит 
Игорь. - Итогом стал роман 
по мотивам популярных тог-
да латиноамериканских се-
риалов. 

Там же Игорь взялся за 
научную работу. Собирал 
материал о развитии про-
мышленности в губернии до 
революции.

Мама рассказывает:
- Приехала его забирать, 

зашла в книжный, навстречу 
продавцы: «Так это ваш, что 
ли?» - «Мой». - «Он нас до-
стал: «Привезли книгу, что я 
заказывал?» Сын исписал не-
сколько «томов». Показали 
декану геофака, он сказал, что 
это почти диссертация.

Игорь окончил школу в 14. 
И даже не с золотой медалью, 
хотя легко мог ее получить. 
Просто не хотел зубрить. Если 
предмет не нравился, мог не 
сделать домашку, пропустить 
урок.

- Мы говорили: «Выбирай 
сам, куда поступать». Он вы-
брал филфак.

Поступал на общих осно-
ваниях. Один, без родителей. 
Окончил вуз в 19 лет.

После университета Игоря 
позвали преподавать в тех-
нологический. Через год он 
поступил в аспирантуру по 
педагогике. В 23 с блеском 
защитил кандидатскую.

Сейчас Игорю 37, он пре-
подает в трех вузах. Заведовал 
кафедрой в агроуниверситете. 
Шесть лет назад купил квар-
тиру, пишет докторскую - по 
социолингвистике. Сочиняет 
стихи, это его главная страсть. 
Никакой тебе драмы, и... он 
счастлив.

О личной жизни мужчина не 
распространяется - говорит, 
не так воспитан. Известно, что 
у него есть семья, дети.

- Реализуется в академи-
ческой сфере, - заключает 
Ирина. - Мы иногда шутим: 
стоило ли быть вундеркиндом, 
чтобы не стать академиком? 
Но он станет!

Подготовила Ася ЖУКОВА 
(«КП» - Красноярск»).
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Школьное фото Игоря: мальчику 
9 лет, и он в 9-м классе 

в окружении «дяденек и тетенек».

Чудо-ребенок не сидел над книжками 
дни напролет - играл, гулял... 

Заговорил в три месяца, 
в пять лет перемножал 
в уме многозначные числа

37 лет - возраст славы, успе-
ха, больших достижений. Пуш-
кин в этом возрасте уже был 

великим русским поэтом. 
Знаменитый физик и 

нобелевский лау-
реат Андрей Са-
харов в 32 стал 
академиком АН 
СССР, а Лев 
Ландау, то-
же легендар-
ный физик и 
нобелевский 

лауреат, - в 38. 
Математики Гри-
горий Перель-
ман и Станис-
лав Смирнов 
стали филдсов-
скими лауреата-
ми в 40. Можно 
найти много при-

меров, когда в расцвете лет лю-
ди становились великими.

У нашего героя был такой бле-
стящий старт, однако выдающих-
ся успехов не случилось. Карета 
как будто превратилась в тыкву. 
Почему? О природе одаренности 
«КП» не раз беседовала с извест-
ными экспертами. Директор Ин-
ститута педагогики СПбГУ, доктор 
педагогических наук Елена Каза-
кова говорила, что вундеркинд - 
в какой-то степени инвалид. Он 
также выпадает из мейнстрима, 
ему трудно вписаться в систему 
общего образования. Что-то ему 
дается невероятно легко, а какие-
то простые задачи могут ставить 
в тупик. Но вот что почти никогда 
не получается у родителей - это 
сделать так, чтобы способности 
вундеркинда и дальше развива-
лись таким взрывным образом. 
«Человек  - сложное существо. 
Есть определенные этапы раз-
вития эмоционального, социаль-
ного, креативного и так далее, 
и каждый мы проходим в свое 
время. Если чем-то пренебречь, 
оно потом отомстит», - отмечала 
Елена Ивановна. Увы, нередко 
судьбы юных гениев складыва-
лись по грустной формуле: «Бу-
дущее вундеркинда  - в его про-
шлом».

Почему не стал 
академиком?

 ■  ВОПРОС - РЕБРОМ!

Игорь с мамой. 
В свои 37 лет 

мужчина выглядит 
невероятно 

молодо. В семье 
говорят - генетика.
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ЛЫЖНЫЕ ГОНКИ:

Грандиозный успех
Александр Большунов (на фото) стал, 

несомненно, главным героем Белых Игр-
2022. 25-летний лыжник выиграл в Пекине 
5 медалей, 3 из которых золотые. А всего у 
него теперь в личной коллекции 9 наград с 
двух Олимпиад - больше всех среди наших 
лыжников.

«У Саши каждая олимпийская гонка - ме-
даль. Это очень круто. Высочайший профес-
сионализм. Я честно скажу, я других таких 
не знаю», - прокомментировала «КП» успех 
Большунова президент Федерации лыжных 
гонок Елена Вяльбе. Кстати, наши лыжники 
на этих Играх принесли России 4 из 6 золотых 
медалей, завоеванных нашими спортсменами 
во всех видах спорта. Кроме трех большунов-
ских (одна из них в эстафете), чемпионками 
в эстафете стали и наши лыжницы.

Олимпиада в Пекине-2022
ВСЁ ОБ ОЛИМПИЙСКИХ ИГРАХ В СПЕЦПРОЕКТЕ «КП»

НА НАШЕМ САЙТЕ ПО АДРЕСУ KP.RU/SPORTS

Оперативные
комментарии

Результаты

Всё о российских спортсменах
Эксклюзивные интервью

Олимпиада-2022 в Пекине

ФОТОФИНИШ

Пять самых драматичных 
моментов Белых Игр
ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ: 

Убийство мечты
Увы, самый яркий и почти трагический момент на 

Олимпиаде связан с нашей самой молодой спор-
тсменкой Камилой Валиевой. По сути, 15-летнего 
ребенка сначала отстранили от Игр, потом допу-
стили к тренировкам, а через три дня на полном 
серьезе судили в Спортивном арбитражном суде... 
Чудо, что девочка после всего этого ужаса все же 
вышла на лед и даже, хоть и с ошибкой, выиграла 
короткую программу. Но на произвольную мораль-
ных сил у фигуристки уже не хватило, и Валиева 
заняла лишь четвертое место. А ведь допинговое 
расследование, которое МОК и ВАДА умудрились 
начать прямо на Олимпиаде, еще будет продол-
жаться, и, честно говоря, теперь очень тревожно 
за будущее этой талантливой спортсменки...
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«Вопрос дня» об Олимпиаде < стр. 3.

ПРЫЖКИ 
С ТРАМПЛИНА: 

Никто не ждал 
А это «серебро» буквально упало с небес! 

Наши прыгуны (на фото - лидер сборной Евге-
ний Климов) неожиданно заняли второе место 
в смешанных командных соревнованиях. Дело 
в том, что спортсменок четырех сборных дис-
квалифицировали за то, что их костюмы были 
слишком большого размера и парусили, что 
позволяет лететь дальше. А у наших костюм-
чики сидели как надо, и в результате - первая 
за 52 года медаль в этом виде спорта.
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БИАТЛОН: 

Мимо «золота»
Наши биатлонисты, завоевав в Пекине 4 медали 

(«серебро» и три «бронзы»), так и остались без «золо-
та». Все время чего-то не хватало, чаще всего - одного 
точного выстрела. Но самый обидный момент произо-
шел в мужской эстафете, где наши ребята лидиро-
вали с хорошим отрывом, но Эдуард Латыпов, как 
говорят биатлонисты, «застрелился» на последнем 
рубеже и пришел лишь третьим. Эдик расплакался 
на финише, где его утешали партнеры по команде.
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ХОККЕЙ: 

Работали, 
а не играли

Сборная России по хоккею так и не смогла 
блеснуть на Олимпиаде. С трудом по буллитам 
победила в полуфинале шведов. А в финале 
обидно уступила финнам одну шайбу (1:2). 
Лучше всех подвел итоги комментировавший 
этот матч Игорь Ларионов.

- Хочется поблагодарить ребят, потому что они 
отработали этот турнир. Не отыграли, а именно 
отработали. Команда была заточена именно 
на работу - на работу жесткую, до конца. И им 
чуть-чуть не хватило в этом матче, где финнам, 
которые тоже были дисциплинированны, больше 
повезло. Надеемся, тренеры и ребята вынесут 
какие-то уроки. Все-таки наш хоккей должен 
быть немножко другим. Мы должны растить 
игроков, которые играют в хоккей техничный, 
умный и комбинационный, - сказал Ларионов, 
так и не отметив ни одного игрока в команде, 
где не оказалось ярких лидеров.

� Финские хоккеисты (в центре) 
празднуют свое первое в истории 

олимпийское «золото».  
Наши (в белом) слагают 

с себя звание 
действующих чемпионов.

Подготовил Сергей КИРИЛЛОВ.

�Mark
o 

Dj
ur

ic
a/

RE
UT

ER
S

10



Россия
www.kp.ru 11 22.02.2022 Особый случай

Окончание. 
Начало < стр. 1.

АЛФАВИТ ЗА ПАРУ ДНЕЙ
На черно-белых кинокадрах 

мальчишка лет пяти извлека-
ет корни и возводит числа в 
степень. Медики водят дат-
чиками по его голове, пыта-
ясь понять природу таланта, 
мальчугана это не смущает. В 
начале 90-х документальный 
фильм об Игоре крутили в 
кино, а семью атаковали жур-
налисты: «Ребенок-феномен, 
откуда он такой?»

«Маленький Пифагор» ро-
дился в декабре 1984 года. Ма-
ма Ирина - учитель черчения 
и художница. Папа Николай - 
инженер.

- Уже в три месяца сын стал 
повторять за мной «ма-ма, па-
па». А к шести говорил почти 
всё, - вспоминает Ирина.

Отдавать в детский сад чудо-
ребенка не стали. Чтобы зани-
маться с сыном, Ирина ушла 
с работы.

- В год и четыре месяца его 
обучили грамоте. Бабушки во 
дворе чертили палкой на пе-
ске буквы, называли... И сын 
освоил алфавит за пару дней. 
В два года с небольшим уже 
читал!

«Небось, сидишь с ребенком 
с утра до вечера?» - допыты-
вались у Ирины. Но это было 
не так.

- Белой вороной я не был, - 
рассказывает Игорь. - Гулял 
во дворе, снежки, догонялки, 
прятки...

УЧИЛСЯ НОЧАМИ
Игорь учился с жадностью. 

Математика, география, ино-
странные языки - увлечения 
приходили волнами.

- В пять он начал рисовать 
фантастические города - трех-
мерные изображения, - про-
должает мама. - Специалисты 
говорили: как будто работы 
студента архитектурного ву-
за. По ночам чертил карты, 
составлял кроссворды на ан-
глийском. Потом увлекся ли-
тературой. 

Ночами мальчик что-то из-
учал, поэтому спал до 10 - 12 
часов. После завтрака убегал 
во двор. Затем учеба: с ним 
часа три занималась мама 

или студентки пединститута. 
Этого хватало, чтобы обогнать 
школьную программу.

ЗА ПАРТОЙ 
С «ТЕТЯМИ И ДЯДЯМИ»

Игорю было шесть, когда 
родители отвели его в шко-
лу. Но проверка показала: на-
чальные классы вундеркинд 
перерос. В семь лет мальчика 
зачислили в седьмой класс.

Игорь продолжал учиться 
дома. А ходить в школу, как 
все, стал с 9-го класса. Со-
хранились фото: он, совсем 
ребенок, среди однокласс-
ников - накрашенных «тете-
нек» и широкоплечих «дядь». 
Игорь уверяет, к нему относи-
лись ровно. Правда, прозвали 
Склифосовским.

Все шло к тому, что Игорь 
окончит школу в 12. Но семья 
решила притормозить, и сы-
на на целый год отправили к 
бабушке в Пермь.

- Мне было 10. И я це-
лый год там ничего не де-

лал, только писал, - говорит 
Игорь. - Итогом стал роман 
по мотивам популярных тог-
да латиноамериканских се-
риалов. 

Там же Игорь взялся за 
научную работу. Собирал 
материал о развитии про-
мышленности в губернии до 
революции.

Мама рассказывает:
- Приехала его забирать, 

зашла в книжный, навстречу 
продавцы: «Так это ваш, что 
ли?» - «Мой». - «Он нас до-
стал: «Привезли книгу, что я 
заказывал?» Сын исписал не-
сколько «томов». Показали 
декану геофака, он сказал, что 
это почти диссертация.

Игорь окончил школу в 14. 
И даже не с золотой медалью, 
хотя легко мог ее получить. 
Просто не хотел зубрить. Если 
предмет не нравился, мог не 
сделать домашку, пропустить 
урок.

- Мы говорили: «Выбирай 
сам, куда поступать». Он вы-
брал филфак.

Поступал на общих осно-
ваниях. Один, без родителей. 
Окончил вуз в 19 лет.

После университета Игоря 
позвали преподавать в тех-
нологический. Через год он 
поступил в аспирантуру по 
педагогике. В 23 с блеском 
защитил кандидатскую.

Сейчас Игорю 37, он пре-
подает в трех вузах. Заведовал 
кафедрой в агроуниверситете. 
Шесть лет назад купил квар-
тиру, пишет докторскую - по 
социолингвистике. Сочиняет 
стихи, это его главная страсть. 
Никакой тебе драмы, и... он 
счастлив.

О личной жизни мужчина не 
распространяется - говорит, 
не так воспитан. Известно, что 
у него есть семья, дети.

- Реализуется в академи-
ческой сфере, - заключает 
Ирина. - Мы иногда шутим: 
стоило ли быть вундеркиндом, 
чтобы не стать академиком? 
Но он станет!

Подготовила Ася ЖУКОВА 
(«КП» - Красноярск»).
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Школьное фото Игоря: мальчику 
9 лет, и он в 9-м классе 

в окружении «дяденек и тетенек».

Чудо-ребенок не сидел над книжками 
дни напролет - играл, гулял... 

Заговорил в три месяца, 
в пять лет перемножал 
в уме многозначные числа

37 лет - возраст славы, успе-
ха, больших достижений. Пуш-
кин в этом возрасте уже был 

великим русским поэтом. 
Знаменитый физик и 

нобелевский лау-
реат Андрей Са-
харов в 32 стал 
академиком АН 
СССР, а Лев 
Ландау, то-
же легендар-
ный физик и 
нобелевский 

лауреат, - в 38. 
Математики Гри-
горий Перель-
ман и Станис-
лав Смирнов 
стали филдсов-
скими лауреата-
ми в 40. Можно 
найти много при-

меров, когда в расцвете лет лю-
ди становились великими.

У нашего героя был такой бле-
стящий старт, однако выдающих-
ся успехов не случилось. Карета 
как будто превратилась в тыкву. 
Почему? О природе одаренности 
«КП» не раз беседовала с извест-
ными экспертами. Директор Ин-
ститута педагогики СПбГУ, доктор 
педагогических наук Елена Каза-
кова говорила, что вундеркинд - 
в какой-то степени инвалид. Он 
также выпадает из мейнстрима, 
ему трудно вписаться в систему 
общего образования. Что-то ему 
дается невероятно легко, а какие-
то простые задачи могут ставить 
в тупик. Но вот что почти никогда 
не получается у родителей - это 
сделать так, чтобы способности 
вундеркинда и дальше развива-
лись таким взрывным образом. 
«Человек  - сложное существо. 
Есть определенные этапы раз-
вития эмоционального, социаль-
ного, креативного и так далее, 
и каждый мы проходим в свое 
время. Если чем-то пренебречь, 
оно потом отомстит», - отмечала 
Елена Ивановна. Увы, нередко 
судьбы юных гениев складыва-
лись по грустной формуле: «Бу-
дущее вундеркинда  - в его про-
шлом».

Почему не стал 
академиком?

 ■  ВОПРОС - РЕБРОМ!

Игорь с мамой. 
В свои 37 лет 

мужчина выглядит 
невероятно 

молодо. В семье 
говорят - генетика.

Ар
хи

в 
се

мь
и
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

Почему большинство сле-
дователей - мужчины? Люди, 
которые суп в холодильнике 
не могут найти!

�  �  �
Сельская дискотека 

- это когда шансы за-
беременеть и умереть 
примерно равны…

�  �  �
Уборщица стадиона пере-

путала дверь и случайно вы-
шла в финал по керлингу.

�  �  �
- Мы женаты всего не-

делю, а ты уже начина-
ешь меня ругать.

- Да, но ты забываешь, 
что я этого дожидалась 
два года!

�  �  �
Когда я пропускаю тре-

нировку на дорожке, я при-
бавляю 40 минут к следу-
ющей тренировке. Завтра 
буду бегать до 2027 года...

�  �  �
Сегодня окончательно 

убедился, что фразы «Чё 
это там ты жрешь?» и 
«Чё это там у тебя?» за-
ставляют собаку жевать 
в три раза быстрее.

�  �  �
Я уже начал готовиться к 

пляжному сезону! Каждый 
день понемногу растягиваю 
плавки, чтобы летом они на 
меня налезли.

Ваше мнение для нас важно!

Звоните нам!
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
Кто преподносит Воланду 
отрезанную голову Михаила 
Берлиоза? 8. Какого нар-
кома обложно обвинили в 
злодейском убийстве Мак-
сима Горького и его сына? 
9. Армейский уклонист. 10. 
К кому ходят, чтобы снять 
сглаз? 11. Крымская ягода, 
применяемая для повышения 
гемоглобина. 13. Острова, 
связанные с раскопками пи-
рамид Туром Хейердалом. 
14. Первая участница от Рос-
сии на «Евровидении». 18. 
«Судьбы своей решительный 
..., мучительно боюсь я слез 
жены». 19. Крупнейший по-
луостров России. 20. Работа 
«в свободном плавании». 21. 
Дикая кошка. 23. «Из меня 
мог бы выйти Шопенгауэр, 
Достоевский» (чеховский 

герой). 24. Пришелец с чув-
ством юмора.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Кто 
стал жертвой азарта? 2. Кто 
присяжных уговаривает? 4. 
Кто в серпентарии прописан? 
5. Какое чувство не поможет 
в кромешной тьме? 6. Кто из 
военных имел прямое отно-
шение к «хлебной корзине 
Молотова»? 7. Краска для 
волос у народов Африки. 9. 
Вороватая обезьяна из коме-
дии «Ночь в музее». 11. Сдача 
в аренду электросамокатов. 
12. Страна с чертогами 
Снежной королевы. 15. Из 
какого города страной рулят? 
16. Компонента текста. 17. 
Кто соорудил башню в цен-
тре Парижа? 18. «Когда мне 
бросают ... я иду до конца». 
22. Что повышают во время 
ссоры?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Азазелло. 8. Яго-
да. 9. Дезертир. 10. Ворожея. 11. Кизил. 13. Канарские. 14. Кац. 
18. Вершитель. 19. Таймыр. 20. Фриланс. 21. Оцелот. 23. Войниц-
кий. 24. Альф. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Игроман. 2. Адвокат. 4. Змея. 5. Зре-
ние. 6. Летчик. 7. Охра. 9. Декстер. 11. Кикшеринг. 12. Лаплан-
дия. 15. Столица. 16. Строка. 17. Эйфель. 18. Вызов. 22. Тон.
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Анастасия 
АМЕРИНА,

18 лет, Пермь:
- Много лет 
занимаюсь 

большим теннисом. 
Также мне нравится 

гончарное 
мастерство.  

Люблю 
путешествовать 

и мечтаю 
увидеть 

весь мир.

БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»

ночью днем
Калининград  -2… -1  +1… +3

Советск  -3… -1  0… +1

Балтийск  +1… +2  +2… +3
Правдинск  -3… -1  +1… +3
Светлогорск  -1… 0  +1… +2

• Прогноз погоды на завтра,
23 февраля.

Давление - 753 мм рт. ст.
(норма 760)
Относительная влажность
воздуха - 89 (норма 75)
Ветер - переменчивый,
слабый, 3-5 м/с

Восход - 7.42
Закат - 18.01

Луна
в третьей
четверти
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Га зе та «Ком со моль ская пра вда - Ка ли нин гра д» 
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учре ди тель - ООО «Ком со моль ская пра вда - Ка ли нин град». 
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Денис КОРСАКОВ

ОТ КОНСТРУКТОРСКОГО БЮРО 
ДО ТИТУЛА «ПЕВИЦА ГОДА»

Майя Кристалинская прекрасно пе-
ла с детства. У нее был идеальный 
слух, она занималась в музыкальной 
школе, потом пела в хоре Дома пио-
неров… И при этом даже не думала о 
том, чтобы стать профессиональной 
певицей - после школы она поступила 
в Московский авиационный инсти-
тут и изучала самолетостроение. Там 
она стала звездой самодеятельности, 
а вот счастья в основной профессии 
не нашла.

После окончания института они с 
лучшей подругой по распределению 
отправились в Новосибирск и стол-
кнулись с практически невыносимы-
ми условиями. Им даже было негде 
жить: мест в общежитии не оказалось, 
а их дипломы и знания мало кого ин-
тересовали. Еда была ужасной, ат-
мосфера на авиазаводе - тоже. Но, 
когда через несколько дней девушки 
по собственной воле вернулись в Мо-
скву, руководство завода потребовало 
привлечь их к уголовной ответствен-
ности, - в те годы нельзя было про-
сто так бросить работу, на которую 
попал по распределению. К счастью, 
историю удалось замять: выпускницы 
устроились на работу в конструктор-
ское бюро имени Яковлева.

Может, там бы Кристалинская и 
проработала всю жизнь, если бы не 
фестиваль молодежи и студентов 1957 
года. Она выступила с самодеятель-
ным оркестром под руководством 

Юрия Саульского и мгновенно при-
влекла к себе внимание: вскоре Олег 
Лундстрем предложил ей выступать 
со своим джазом. Потом она пела в 
оркестре Эдди Рознера. Начались га-
строли, ее песни зазвучали на радио, 
затем она попала на ТВ.

Правда, ее выступление в новогод-
ней программе с песней «В нашем 
городе дождь» подверглось разгром-
ной критике: ругали и саму песню (за 
«пессимизм» и «безысходность»), и 
исполнительницу. Про голос гово-
рили, что он слабый (тогда многие 
еще с неодобрением относились к 
микрофонам - считали, что настоя-
щий певец на выступлениях может 
обходиться без них). Иосиф Кобзон, 
впервые встретившись с Кристалин-
ской у композитора Аркадия Остров-
ского, тоже сначала подумал: «Что же 
в ней такого? Голоса нет, да и фигура 
не очень удалась». Но почти сразу пе-
ременил мнение: «Стоило Майюшке 
улыбнуться - появлялись ямочки на 
ее щеках, глазки такие прищуренные, 
и такая искренность, и сразу стано-
вится тепло, а когда начинала петь, 
хотелось бесконечно слушать ее».

Она записала «парную» песню к 
хиту Кобзона «А у нас во дворе» - «А 
за окном то дождь, то снег…» (вооб-
ще Островский написал для двух ис-
полнителей целый песенный цикл о 
любви живущих в одном московском 
дворе юноши и девушки). Еще у нее 
была популярнейшая песня «Мы с 
тобой два берега у одной реки». Она 
же стала первой исполнительницей 
«Пусть всегда будет солнце»… Но 

ничто не смогло сравнить-
ся с «Нежностью» Алексан-
дры Пахмутовой. Поначалу 
эта песня не пользовалась 
успехом: когда Кристалин-
ская впервые исполнила ее 
на концерте в Колонном за-
ле Дома союзов, оваций не 
прозвучало. Многих смуща-
ло упоминание имени Ан-
туана де Сент-Экзюпери. 
Автору текста Николаю До-
бронравову даже говорили: 
«Зачем тебе этот Экзюпери? 
Что, своих летчиков у нас 
нет? Ведь был замечательный летчик-
испытатель Бахчиванджи, и даже по 
размеру его фамилия ложится…». А 
Пахмутова потом сказала, что Кри-
сталинская совершила «героический 
поступок», не отказавшись от «Неж-
ности» и упорно исполняя на каждом 
концерте. Песню услышала Татьяна 
Лиознова и попросила Татьяну До-
ронину спеть «Нежность» в фильме 
«Три тополя на Плющихе» - тогда уж 
ее популярность стала совсем сокру-
шительной. Но еще за год с лишним 
до выхода фильма, в 1966-м, зрители 
Центрального телевидения назвали 
Кристалинскую лучшей певицей года.

СМЕРТЬ МУЖА ЕЕ ПОДКОСИЛА
О многих советских звездах ходили 

слухи. О Кристалинской - в основном 
печальные: будто бы она умерла (Гри-
горий Горин даже написал юмореску о 
слухах, начинавшуюся словами: «Нет, 
скажите, это правда, что Майя Кри-
сталинская отравилась?»). В целом 

это был тот случай, когда за дымом 
стоит огонь. В 29 лет у Кристалинской 
диагностировали лимфому Ходжки-
на. Сейчас большинство больных с 
этим диагнозом выживают, а в 60-е 
он был почти смертным приговором.

Но Кристалинская прожила с ним 
четверть века: болезнь то обостря-
лась, то уходила в ремиссию. После 
лечения на шее оставались следы - и 
Кристалинская всегда выходила на 
сцену с шарфом, шею закрывавшим. 
Эти повязки даже вошли в моду - мало 
кто знал, почему Майя их носит.

Личная жизнь у нее сложилась не 
сразу. Первым мужем стал Аркадий 
Арканов, тогда врач, а позже извест-
ный писатель. Майя, судя по всему, 
любила мужа, а он был настроен более 
легкомысленно. Вместе они прожили 
всего несколько месяцев. Однажды, 
в день выборов в Верховный Совет, 
Арканов пошел голосовать по ме-
сту жительства (а он был прописан 
в квартире родителей), взял чемо-
данчик и на вопрос жены «Когда ты 
придешь?» ответил: «Думаю, вообще 
не приду». И не пришел.

Второй брак, со скульптором Эду-
ардом Барклаем, наоборот, оказался 
счастливым. Правда, в карьере на-
чались сложности. Главным теле-
начальником в 1970-м стал Сергей 
Лапин, славившийся своим антисе-
митизмом, - и Кристалинскую вме-
сте с Вадимом Мулерманом, Ларисой 
Мондрус, Аидой Ведищевой практи-
чески перестали показывать по ЦТ. 
У нее оставались гастроли, ей удалось 
получить звание заслуженной артист-
ки РСФСР, но без эфиров популяр-
ность пошла на убыль.

А в июне 1984-го скончался ее су-
пруг, и это ее подкосило - говорила, 
что ей неинтересно жить. Она умерла 
через год и четыре дня после мужа.

Роберт Рождественский тогда, в ию-
не 1985-го, написал:

 «Хоронили Майю Кристалинскую.
С ней в ЦДРИ прощались. Ровно в 

полдень.
Столько взбудораженной милиции
на ее концертах я не помню.
...Если б публика с такою жаждой
и с таким волнением истошным
на ее концерт пришла однажды,
Майя прожила б гораздо дольше».

«Казалось, голоса у нее нет, 
но слушать ее хотелось

бесконечно...»

Иосиф Кобзон (на фото рядом с композитором Оскаром 
Фельцманом) был одним из ближайших друзей Кристалинской.

Ее главным хитом была песня 
«Нежность», ставшая всенародно 
любимой после выхода на экраны 
фильма «Три тополя на Плющихе». 

но слушать ее хотелось
90 лет

исполняется 
со дня рождения 

Майи Кристалинской.
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Вспоминаем, как жилось раньше, когда деревья 
были большие и трава зеленее. «Дежавю» в субботу 

и воскресенье в 23.00 (мск) на Радио «КП»

«Нежность»
(Музыка Александры Пахмутовой, 

слова Сергея Гребенникова 
и Николая Добронравова)

 
Опустела без тебя Земля...
Как мне несколько часов прожить?
Так же падает в садах листва,
И куда-то все спешат такси...
Только пусто на Земле
Одной без тебя,
А ты... ты летишь,
И тебе
Дарят звезды
Свою нежность...
Так же пусто было на Земле.
И когда летал Экзюпери,
Так же падала в садах листва.
И придумать не могла Земля,
Как прожить ей без него,
Пока он летал,
Летал,
И все звезды ему
Отдавали
Свою нежность...
Опустела без тебя Земля...
Если можешь, прилетай скорей..

«Нежность»
КАК ПО НОТАМ

FM.KP.RU
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ЗВЕЗДЫ
Новая семья и драка 
за наследство: как устроили 
жизнь вдовы Марьянова, 
Градского, Табакова

БДИ!  
Не доверяйте 
миллионерам: новый 
телефонный развод 
с подменой номера

СПОРТ
Мы разучились выигрывать? 
Россия - лидер 
по «серебру» и «бронзе», 
но почему так мало «золота»

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

vk.com/kpru

Виктор БАРАНЕЦ

Президент подписал указ 
о призыве пребывающих 
в запасе граждан РФ 
на военные сборы в 2022-м.

ПОЧЕМУ СЕЙЧАС, КАКОВА ЦЕЛЬ? 
Сборы граждан РФ, находящихся в за-

пасе, - плановое ежегодное мероприятие. 
Цель - улучшить навыки и знания воен-
нослужащих запаса. Привлекаются к ним 
те, кто во время службы или учебы в вузе 
освоил востребованные в армии военно-
учетные специальности.

Причины, по которым Владимир Путин 
подписал такой указ, очевидны. В случае 
развития ситуации по худшему сценарию 
в 2022-м Российская армия должна на-
ходиться в состоянии полной функцио-
нальной готовности. Но задействование 
запасников в военных действиях - крайне 
маловероятный сценарий. И меры руко-
водства страны направлены на избежание 
подобного развития ситуации.

ГДЕ БУДУТ ПРОХОДИТЬ?
Не только в частях Российской армии. 

Также в войсках национальной гвардии 
РФ, органах государственной охраны и 
Федеральной службы безопасности.

ДО КАКОГО ВОЗРАСТА 
ПРИЗЫВАЮТСЯ НА СБОРЫ 
И НА КАКОЙ СРОК?

Предельный возраст - 50 лет. Но обычно 
повестки из военкоматов получают люди, 
которым не больше (или чуть больше) 35 
лет. По закону рядовые, ефрейторы, сер-
жанты, старшины, лейтенанты и старшие 
лейтенанты запаса могут призываться на 
сборы до 45 лет. Мичманы, капитаны, под-
полковники, прапорщики - до 50 лет. Пол-
ковники - до 55 лет. Высший офицерский 
состав (генералы и адмиралы) - до 65 лет.

Продолжительность сборов - не более 2 

месяцев. А общая же продолжительность 
сборов, к которым привлекается граж-
данин за время пребывания в запасе, не 
может превышать год. Граждане, пребы-
вающие в запасе, могут призываться на 
военные сборы не чаще одного раза в три 
года - по постановлению правительства 
РФ о военных сборах № 333.

КАКИХ ЗАПАСНИКОВ 
НЕ ИМЕЮТ ПРАВА ПРИЗЫВАТЬ?

Больных (имеющих подтверждающие 
меддокументы). Не подлежат призыву и 
гражданские служащие правоохранитель-
ных органов, противопожарной службы, 
таможни и граждане, забронированные за 
органами госвласти. Освобождены от при-
зыва служащие авиа- и железнодорожного 
транспорта, плавсостав судов морского и 
речного флотов. Не призовут педагогов, 
многодетных отцов и тех, у кого жена бе-
ременна, работников сельского хозяйства, 
если сборы проходят в период уборки уро-
жая или посева.

КАК ПЛАТЯТ «ПАРТИЗАНАМ»?
За 3 дня солдат получает 5 тысяч, офицер 

- 10 тысяч. За месяц сборов солдат полу-
чит 25 тысяч, офицер - от 30 до 75 тысяч.

За работающим запасником сохраняется 
рабочее место. Компенсацию человеку во 
время его службы на сборах платит воен-
комат. Учитываются звание, должность, 
средняя зарплата.

ЧЕМ ГРОЗИТ ОТКАЗ ПРИБЫТЬ 
НА СБОРНЫЙ ПУНКТ ПО ПОВЕСТКЕ?

По статье 21.5 КоАП РФ за неявку по 
повестке штраф  - от 100 до 500 рублей. 
Но поговаривают, что в Госдуме готовы 
обсудить поправки в закон, и наказание 
за уклонение от сбора запасников может 
потянуть уже на 20 000 рублей. Есть и ва-
риант о приравнивании сборов к воинской 
службе, а там за уклонение - уголовная 
ответственность.

Олег АДАМОВИЧ

На учениях сил 
стратегического 
сдерживания провели 
пуски «Кинжала» 
и «Циркона».

В проверке боеготовности 
участвовала вся ядерная триада: 
подлодки и корабли, воздуш-
ные ракетоносцы, наземные 
комплексы. Владимир Путин 
наблюдал за ходом учений из 
президентского ситуационного 
центра в Кремле вместе с Алек-
сандром Лукашенко. 

- Приступайте! - скомандовал 
Путин.

В Минобороны сообщили, 
что учения проходят по еже-
годному графику. Москва и Ва-
шингтон еще в 2010 году подпи-
сали договор СНВ-3. Согласно 
ему мы обязаны предупреждать 
друг друга о всех планируемых 
пусках. 

Министр обороны Сергей 
Шойгу заметил, что главная цель 
учений - «отработка действий 
для гарантированного пораже-
ния противника». Начальник 
Генштаба Валерий Герасимов 
рассказал о двух этапах учений. 
Первым делом генералы про-
веряют готовность солдат и тех-
ники к ведению атомной войны. 
Отрабатываются действия и на 
случай, если атомные заряды по-

летят в нашу сторону. Гераси-
мов назвал это «массированным 
ответно-встречным ударом».

Ядерные чемоданчики есть 
у трех человек: у президента, 
министра обороны и начальни-
ка Генштаба. Для применения 
атомного оружия обязательно 
разрешение двух из них. При 
этом должна сработать и систе-
ма предупреждения о ракетной 
атаке. 

На учениях успешно про-
верили гиперзвуковую ракету 
«Кинжал» и крылатую раке-
ту «Циркон». В Мин обороны 
доложили, где и чем стреляли 
войска:

- На Северном и Черномор-
ском флотах запустили крыла-
тые ракеты «Калибр» и «Цир-
кон» по морским и наземным 
мишеням.

✓ С полигона Капустин Яр 
поразила цель ракета «Искан-
дер».

✓ С Плесецка межконтинен-
тальная баллистическая ракета 
«Ярс» достигла полигона Кура 
на Камчатке.

✓ Ту-95МС с крылатыми ра-
кетами поразили цели на по-
лигонах Пембой и Кура.

✓ Из Баренцева моря атомная 
подлодка «Карелия» отправила 
межконтинентальную ракету 
«Синева» по полигону Кура.

О событиях вокруг Донбасса 
> стр. 4 - 5.
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Владимир Путин вместе с Александром Лукашенко наблюдали 
за пусками баллистических ракет из ситуационного центра в Кремле.

Путин показал 
щит и меч

 ■ ГОРЯЧАЯ ТЕМА

Кого призовут на сборы?

Олег АДАМОВИЧ

Французский лидер позвонил российскому коллеге по поводу 
Донбасса.

Макрон и Путин почти два часа обсуждали стрельбу на юго-востоке 
Украины.

Российский лидер обвинил в «ухудшении обстановки» Киев. Его силовики 
организуют провокации, которые расшатывают ситуацию. А Запад этому 
не препятствует. Наоборот, поставки оружия лишь подталкивают Украину 
к развязыванию войны. Чем больше у Киева возможностей пролить кровь, 
тем привлекательнее становится идея «решить проблему Донбасса» силой. 
А страдают мирные жители Донецкой и Луганской республик, которым 
приходится уезжать в Россию от войны.

Но в Париже вину возлагают на нас. В Елисейском дворце заявили, 
что Макрон позвонил в Москву ради «последней попытки предотвратить 
вторжение России». В ответ Путин напомнил, что это Киев «имитирует 
переговоры», срывая прежние договоренности.

Президенты в итоге согласились, что дипломатам России, Украины, 
Франции и Германии надо срочно связаться для начала переговоров и 
прекращения обстрелов. Наш лидер напомнил о требованиях к НАТО по 
гарантиям безопасности. После созвона с Москвой у Макрона был по-
лучасовой разговор с Зеленским (второй за сутки). Тот согласился, что 
положение на юго-востоке Украины надо решить дипломатическим путем.

Лидер Франции заявил европейским СМИ, что готов вновь прилететь в 
Москву, если это поможет началу переговоров по Донбассу.

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

Президент рассказал 
Макрону о провокациях

Россия
www.kp.ru
 22.02.2022 Картина дня: в верхах2
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Завершились Игры-2022 в Китае. 
«Комсомолка» спросила:

Чем вам запомнилась 
зимняя Олимпиада?
Андрей ТУМАНОВ, глава «Садоводов России»:

- С нашими фигуристками все было и огорчительно, и волни-
тельно. Спорт - это не только кто как пробежал и на сколько 
прыгнул - тут же и психология. Камиле Валиевой досталась 
своя маленькая война. Девочка себя показала победителем. 
Говорят, что мы собрали меньший урожай золотых медалей. 
Но я всегда считал, что награды - ерунда. Главное - радость 
от воспоминаний.

Максим КАЛАШНИКОВ, писатель, футуролог:
- Олимпиада стала Играми строгого режима. И не только 

потому, что общий информационный фон был тревожным. Ду-
маю, Игры себя изжили. Некогда они были хороши как замена 
горячей войны - такой яркий способ показать успехи страны. 
Ну вот Китай потратил 38 млрд долларов - и что? Олимпиада 
провалилась - из-за падения мирового интереса к ней. Из-за 
ковидных ограничений было совсем мало гостей. И лучше бы 
эти деньги пошли на индустрию будущего. 10 современных 
заводов можно было построить! Монреаль, столица Игр-1976, 
долги свои 35 лет выплачивал! Надо переносить соревнова-
ния в область реальных достижений, в новую урбанизацию.

Иван ДУШАРИН, вице-президент 
Федерации альпинизма:

- Я очень переживал за то, что по многим позициям, где 
мы лидировали, сейчас стали вторыми-третьими. Говорю о 
хоккее, биатлоне и фигурном катании. Нет, ребята в целом 
молодцы. Часто очень маленький разрыв был с лидером, 
чуть-чуть не хватало. Особенно обидно было, когда в муж-
ской биатлонной эстафете вместо «золота» у нас оказалась 
«бронза» из-за промахов на последнем этапе. А поразило то, 
насколько мировое сообщество стало злым по отношению к 
нам - ну нельзя так относиться, это же спорт!

Валентина САФРОНОВА, глава Ассоциации 
российских флористов:

- У меня было самое сильное переживание - Камила Валиева. 
Я смотрела ее последнее выступление, когда она падала, и 
думала: ну это же ребенок! Мне показалась, она такая до-
машняя девочка, и озвереть, собраться и заявить: «Я лучше 
всех!» - у нее не получалось. А вот за лыжников, особенно 
за Большунова, испытываю гордость.

Лев КОРОЛЬКОВ, ветеран спецслужб:
- Игры в Пекине не стали таким праздником, каким должна 

быть Олимпиада  - вот главное ощущение. Другие события 
наложились. И мы все грустим по спортивному потенциалу 
СССР - а его давно нет уже! Маленькая Норвегия взяла намного 
больше «золота», чем мы. Особенно обидно за хоккеистов. 
Так все забудут про былую мощь «Красной машины».

Об итогах Олимпиады > стр. 10.

Картина дня: деньги

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».

Главные темы дня и другие новости

За последние сутки наш сайт посетили
7 миллионов 328 тысяч человек

76,77 
+ 1 руб. 1 коп.

87,34 
+ 1 руб. 19 коп.

93,42
- 0,2%

Ка
те

ри
на

 М
АР

ТИ
НО

ВИ
Ч/

«К
П»

 - 
М

ос
кв

а

 ■ НОВОВВЕДЕНИЕ

Евгений ПРОСКУРЯКОВ

С 1 марта в России 
запрещено выбрасывать 
бытовую технику, а также 
компьютеры и их детали.

Каюсь, грешен: два года назад 
вынес на помойку системный блок, 
тем самым рискуя нанести непопра-
вимый вред природе. Но тогда это 
было официально не запрещено. Но 
уже через неделю все изменится: 
с 1 марта вступает в силу приказ 
Минприроды, запрещающий выбра-
сывать в мусорные контейнеры бы-
товую технику, системные блоки, 
жесткие диски, платы и компьюте-
ры (включая планшеты и ноутбуки). 
Нарушителям грозят штрафы (см. 
«Санкции»).

Делается это для защиты приро-
ды от нас с вами. Вся эта техника 
состоит из компонентов, которые 
разлагаются столетиями и вредят 
животным, людям, растениям, эко-
логии. Например, аккумуляторы, си-
стемы охлаждения и прочие детали 
бытовой техники содержат ртуть, 
свинец, мышьяк и кучу другой га-
дости.

И это не говоря уже об «обычном» 
пластике, из которого сделаны ком-
пьютеры и прочая техника. Период 
его разложения - от 100 до 500 лет. 
Именно из-за него разрастаются 
свалки, которые горят и выделя-
ют загрязняющие вещества. В том 

числе диоксины и фураны - страшно 
токсичные канцерогены, одни из 
самых опасных для окружающей 
среды и здоровья людей.

Понятно, что компьютеры и сти-
ральные машины мы выкидываем 
не каждый день. Потому и не знаем 
порой, куда девать отработавшую 
свое технику. Так вот, с 1 марта 

решение этого вопроса ложится 
целиком и полностью на владельца. 
Вариантов несколько.

1 Вызвать службу утилизации. 
Такие службы работают во 

многих городах, их можно вызвать 
даже онлайн. Например, в Москве - 
через сайт mos.ru (сервис «Вывоз 
ненужных вещей»). Приедут в на-
значенное время, все сами заберут 
и увезут, причем бесплатно.

2 Сдать в магазин. Многие ма-
газины бытовой техники не 

просто принимают старую технику, 
но дают за это скидки на покупку 
новых товаров. Правда, привозить 
вещи нужно самостоятельно.

3 Обратиться в компанию, зани-
мающуюся утилизацией техни-

ки (их несложно найти в интернете). 
Услуга может быть платной - уточ-
няйте это заранее, чтобы не было 
сюрпризов.

P.S. Что касается моего си-
стемного блока, то с ним 

все закончилось хорошо. Стоило 
мне отойти от контейнера, как за 
ним прибежал дворник. После не-
долгой беседы выяснилось, что он 
отнесет его в один известный мага-
зин бытовой техники, чтобы полу-
чить скидку на мобильник. Отсюда 
мораль: в России даже дворники-
гастарбайтеры знают, как правильно 
утилизировать технику!

За плату заплатишь
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• За первое нарушение: 
для граждан - 1 - 2 тысячи рублей, 
для организаций - 100 - 250 тысяч 
рублей.
• За повторное нарушение 
в течение года: для граждан - 
2 - 3 тысячи рублей, 
для компаний - 
250 - 400 тысяч рублей.
• Если пострадали люди 
или окружающая среда: 
для граждан - 3 - 4 тысячи рублей, 
для организаций - 
400 - 500 тысяч рублей.

САНКЦИИ

Штраф - 
до 500 000
рублей

С 1 марта за неправильную 
утилизацию компьютеров, 
бытовой техники, системных 
блоков, плат и жестких дисков 
полагаются штрафы.

Елена ОДИНЦОВА

Экспорт крепкого 
алкоголя из России 
вырос на 20%.

Вот у нас вечно го-
ворят: надо наращи-
вать несырьевой экс-
порт, гнать за рубеж 
не только нефть и 
газ, но и «продукцию 
перерабатывающей 
промышленности»... 
А ведь есть у нас то-
вар, который знают во 
всем мире, спросите 
любого иностранца, с 
чем у него ассоцииру-
ется Россия, и сразу 
услышите его назва-
ние! И с каждым го-
дом он приносит на-
шей стране все больше 
денег: по данным фе-
дерального центра 
«Агроэкспорт» при 
Минсельхозе, на экс-
порте крепкого алко-
голя Россия в 2021 го-
ду заработала почти 
$200 млн. Доходы от 
экспорта крепкого 
спиртного выросли за 
2021 год на 20%.

Чем поим заграни-
цу? Главный напи-
ток остается тради-
ционным - водка. В 
2021 году мы отпра-
вили за рубеж 23 млн 
чистых как слеза ли-

тров самого известно-
го русского напитка. 

А если вы вниматель-
но посмотрите на ста-
тистику российского 
алкогольного экспор-
та, то, наверное, уди-
витесь. Российский 
виски? А вот и не 
смейтесь: напиток сей 
в России выпускается с 
2008 года. В частности, 
его тут разливают по 
бутылкам шотландские 
производители. Та же 
история с джином. В 
общем, это как с ино-
марками: комплектую-
щие едут из-за грани-
цы, а собирают у нас.

- У нас был провал 
в продажах несколь-
ко лет подряд, поэто-
му нынешний рост 
приятен. Но все-таки 
о рекордах говорить 
преждевременно: по-

ка мы просто наблю-
даем восстановление 
экспортного рынка. 
Тем не менее прият-
но, что мы поставля-
ем водку не только в 
страны ближнего зару-

бежья, но и в Велико-
британию и в США, - 
говорит руководитель 
Центра исследований 
федерального и регио-
нальных рынков алко-
голя Вадим Дробиз. 

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

Продать вино французам? 
Сделано!

Россия завоевывает зарубежье не только крепкими 
напитками. Экспорт виноградных вин за 2021 год вы-
рос почти на 40% в долларовом измерении и почти 
на 30%, если считать в литрах.

Россия сейчас поставляет вино более чем в 30 
стран. Основные покупатели - Украина, Южная Осетия, 
Китай, Казахстан, Латвия. Особо отличилась в 2021 
году «Фанагория» (Краснодарский край), которая на-
чала экспорт своего вина во Францию.

Прошедший год оказался успешным и для россий-
ских пивоваров. Будете смеяться, но за рубежом 
большим спросом пользуется отечественное безал-
когольное пиво - его продажи особенно растут.

По данным Федерального центра 
развития экспорта при Минсельхозе.
 

       КРУПНЕЙШИЕ ПОКУПАТЕЛИ 
РОССИЙСКОГО АЛКОГОЛЯ

ТОЛЬКО ЦИФРЫКАКИЕ КРЕПКИЕ НАПИТКИ 
МЫ ПРОДАЕМ ЗА РУБЕЖ
  2021 год  Прирост 
  к 2020 году
Водка  23 млн л  +5,6%
Джин, 
можжевеловые 
настойки  530 тыс. л  +150%
Коньяк, бренди, 
граппа  350 тыс. л  +32%
Виски  55 тыс. л  +59%

 2021 год  Рост/падение
 $ млн  к 2020 году
Латвия  32  +69%
Великобритания  30  -11%
Германия  26  +16%
Украина  22  +27%
Казахстан  14  + 74%
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Водка - это новая нефть
3
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Дмитрий СТЕШИН

Как в Донбассе идет 
мобилизация.

Воскресным утром в сало-
не республиканского сото-
вого оператора было четыре 
человека, включая спецко-
ра «КП». Но и из этой ми-
зерной выборки, от которой 
бы отмахнулись социологи, 
получился срез настроений 
и чаяний. Я оказался в оче-
реди меж двоих мужиков. 
Один, в форме, брал сразу 
десяток карт-«пополняшек» 
телефонных счетов, а вто-
рой бубнил в трубку за моей 
спиной:

- Зай, не плачь, я не воен-
нообязанный. Нет, не при-
зовут опять, у меня же су-
става нет. А если призовут, 
на передок (передовую. - 
Ред.) не пошлют...

Выходило, что мужик 
крепко повоевал в 15-м го-
ду, и ранило его во время 
операции в Дебальцеве. 
Тогда все мои знакомые 
ополченцы получили там 
ранения, практически без 
исключений.

Женщина в голове на-
шей маленькой очереди не-
множко довела сотрудни-
цу салона. Клиентке нужно 
было отключить номер те-
лефона, но не сейчас, а зав-
тра днем, когда она пере-
сечет границу республики. 
Женщина эвакуировалась. 
Менеджер терпеливо объяс-
няла, что может отключить 
номер прямо сейчас, при 
ней. А вот как с такси, за-
казать на завтра, на утро, не 
выйдет. Женщина не сдава-
лась. Наконец телефонная 
барышня взорвалась:

- Связь копейки стоит! 
Время такое, вы что, не ви-
дите? Вы обнищаете, если 
у вас там сто рублей про-
падет?!

Настырная клиент-
ка обреченно вздохнула: 
«Отключайте, все равно 
звонить некому, мужа мо-
билизовали, а телефоны у 
них в части нельзя иметь». 
Мужик, бравший «попол-
няшки», поинтересовался:

- А что у него за часть, ес-
ли телефоны нельзя?

- Связь, связист он, теле-
фонист.

Первой расхохоталась 
менеджер. Хотя не над чем 
было смеяться.

Я вышел из салона на пу-
стой Пушкинский бульвар. 
Отметил, что любимое ме-
сто жителей Донецка пу-
стовато для воскресенья и 
солнечной погоды. В не-
видимых репродукторах 
системы экстренного опо-
вещения инфернальный 

голос бормотал тревожные 
мантры. Я распознал лишь 
слова «эвакуация» и «моби-
лизация».

МОБИЛИЗАЦИЯ
ПОД ОБСТРЕЛОМ

Внешне мобилизация вы-
глядела, как призыв рус-
ских мужичков на сборы 
резервистов, где можно ме-
сяц потусоваться в компа-
нии земляков и ровесников, 
вспомнить молодость, отдо-
хнуть от жен и работы. Вот 
только бахало все время на 
горизонте, каждую минуту 
что-то гулко рвалось, даже 
стекла чуть подрагивали в 
окрестных домах. Там, где 
они уцелели....

Неприметная школа в Ки-
евском, самом проблемном 
районе Донецка. Уже через 
километр от этой школы, по 
направлению к Донецкому 
аэропорту, начинались по-
лумертвые кварталы с дома-
ми, истерзанными осколка-
ми. Впрочем, самой школе, 
где разместился мобилиза-
ционный пункт, несколько 
лет назад тоже досталось. В 
2017-м ее накрыли «Града-
ми», это было понятно по 
новеньким окнам.

Обычные мужички вы-
ходили к школе из дво-
ров - кто с рюкзачком, кто 
со спортивной сумкой - и 
присоединялись к нашей 
группе, гревшейся на сол-
нышке. И сумки у мужиков 
были те же самые, в кото-
рых они несли смену белья 
и «тормозок» в шахту или 
на завод.

Обсуждали минувшую 
ночь:

- Долбили-долбили, на-
ши не выдержали, пришел, 
видать, приказ на ответку, 
выкатили саушку прямо к 
моему дому, да как дали!

- И чё?
- Я с кровати слетел, а 

жена так и спит, даже по-
храпывает.

Все хохочут.
Поодаль, там, где толпи-

лись бойцы, уже обработан-
ные военкоматом, балагу-
рил седобородый мужик, 
автоматически получив-
ший кличку Дед. У него 
были добрые васильковые 
глаза - точно в цвет новень-
кой десантной тельняшки. 
Дед был в центре компании, 
но поговорить со мной от-
казался:

- Не могу, братик. Все! Я 
теперь человек подневоль-
ный, присягу дал. У нас 
же все быстро - зашел туда 
(Дед показал на стеклян-
ные школьные двери) штат-
ским, а вышел военным!

В школе действительно 
происходило что-то са-
кральное, обрядовое. В нее 
заходили обычные мужики, 
а выходили воины, обреме-
ненные долгом и клятвой.

Но я не унимался и про-
должил пытать Деда:

- А годков-то вам сколь-
ко? Это-то можно узнать?

- Можно, шестой десяток 
пошел, еще года три пово-
юю, потом - домой с чистой 
совестью.

Кто-то из толпы заметил:
- Да за два дня все закон-

чится!
Начался спор, и я вдруг 

услышал за спиной:
- Ого! Стешин пришел нас 

проводить! Спасибо огром-
ное!

Я обернулся. Строитель 
Данила страшно удивил-
ся моему вопросу «Сам ли 
пришел или призвали?»:

- Конечно, сам пошел. 
Это же моя родина! Я даже 
не думал, что должен куда-
то прятаться. И вы молод-
цы, правду показываете и 
нас поддерживаете.

- Я очень надеюсь, что 
Россия вмешается и не до-
пустит.

- Ничего, у нас мужиков 
много, продержимся.

- Что думаешь про тех, 
кто уезжал в пятницу из До-
нецка, пробку устроили на 
границе, в Амросиевке, на 22 
километра?

- Бог им судья. Не могу их 
осуждать.

- Почему?
- Надо знать, что у них 

в жизни происходит, в се-
мьях. Не могу их осуждать.

Мы попрощались, и на-
шего читателя увели прини-
мать присягу. А потом уса-
дили в обычный донецкий 
рейсовый автобус, снятый с 
городского маршрута.

Что там будет дальше - 
военная тайна. Чем все это 
закончится - пока не зна-
ет никто. Но мне настрой 
мужиков понравился. Не 
«петлюровская мобилиза-
ция» непонятно кем и для 
чего. Здесь люди знали, за 
что им придется воевать. 
И мне хотелось верить, что 
они победят.

Еще на тему событий
в Донбассе и вокруг него

< стр. 2, > стр. 5.

Разговоры нашего 
спецкора с жителями 
обстрелянных домов 

в Донбассе и обсуждение
 темы - на сайте
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На мобилизационные 
пункты в Донецке 

приходят и те, 
кто уже отстаивал 

свое право 
на свободу 

в 2014 
и 2015 годах.

Горячая точка

«Зая, не плачь, 
на передовую 
не пошлют!»

19 февраля,
 суббота

0.35. Минометный обстрел Докуча-
евска.

4.00. На окраине станицы Митякин-
ская Тарасовского района Ростовской 
области, в 2 км от границы, по данным 
ФСБ, взорвался снаряд, прилетевший 
со стороны Украины. Около 13.00 в 
хуторе Маноцкий того же района сна-
рядом все с той же стороны разрушило 
хозпостройку. СК России завел дело «по 
факту обстрела приграничной террито-
рии Ростовской области».

7.00. При обстреле с украинской 
стороны перебит Южно-Донбасский 
водовод, который питает около 40 на-
селенных пунктов по обе стороны линии 
разграничения, без воды остались де-
сятки тысяч человек.

9.00. Денис Пушилин подписал указ 
о всеобщей мобилизации граждан, на-
ходящихся в запасе, и обратился с ви-
деопризывом к гражданам приходить 
в военкоматы. Народный совет ДНР 
утвердил указ о всеобщей мобилизации.

19.00. Выступление президента Укра-
ины Зеленского на международной 
конференции в Мюнхене с призывом 
«защитить» его республику (подробнее 
> стр. 5).

21.40. Спецназ Министерства госбе-
зопасности ДНР обезвреживает в До-
нецке группу украинских диверсантов, 
планировавших взрывы на электропод-
станциях и газопроводах.

20 февраля, 
воскресенье

4.50. Попытка прорыва ВСУ в районе 
Пионерское. 5 домов разрушены, по-
гибли два мирных жителя, огонь велся 
в том числе из минометов калибра 120 
мм (запрещены Минскими соглашения-
ми).

16.30. Обстрелян поселок шахты им. 
Гагарина - со стороны населенного пун-
кта Чигири выпущено 4 мины калибром 
120 мм.

16.50. По Старомихайловке на запа-
де Донецка выпущено 12 мин калибром 
120 мм. 

21 февраля, 
понедельник

8.10. В Новоазовском районе ДНР 
диверсионная группа противника подо-
рвала склад ракетно-артиллерийского 
вооружения управления народной ми-
лиции.

9.50 Снарядом неустановленного 
образца разрушено место несения 
службы пограничных нарядов, в 150 
метрах от российско-украинской гра-
ницы в Ростовской области. 

10.00. Глава ЛНР Леонид Пасеч-
ник подписал указ, по которому мужчи-
ны старше 55 лет могут быть призваны 
на военную службу в добровольном 
порядке.

11.40. ВСУ выпустили по Донецку со 
стороны Новомихайловки не менее 20 
снарядов калибром 122 миллиметра. 
Также обстрелу минами калибром 120 
миллиметров подвергся район населен-
ного пункта Сосновское.

13.00 Вентилятор главного прове-
тривания был остановлен на шахте име-
ни Скочинского в Кировском районе 
Донецка из-за обстрела со стороны 
ВСУ. Под землей было 266 человек, 
их оперативно выводят на поверхность.

13.45 Из-за минометного обстре-
ла украинских силовиков повреждены 
электроподстанция и Центральная го-
родская больница в Донецке.

Игорь ЯКУНИН.

ХРОНИКА ОБОСТРЕНИЯ

4



Россия
www.kp.ru 5 22.02.2022 Не до шуток!

 Если спутники 
в космосе все видят, 
то почему «замечают» 
лишь «активность» РФ 
у российско-украинских 
границ?

По той же причине, по которой аме-
риканцы не предоставили суду в Гааге 
данные своих спутников в те часы, когда 
произошла катастрофа с малазийским 
«Боингом». Невыгодно замечать концен-
трацию украинских войск вблизи линии 
разграничения в Донецкой и Луганской 
областях - а их численность уже превы-
сила 100 тысяч военнослужащих. Сотни 
единиц тяжелой техники, в том числе ар-
тиллерия и минометы крупных калибров и 
танки, которые в этой зоне по Минским 
соглашениям находиться не должны, туда 
стянуты. И ведут огонь. Если этого «не 
слышат» наблюдатели ОБСЕ, то спутники-
то видят точно. Но «закрывают глаза».

 Почему Москва 
не хочет говорить 
напрямую с Зеленским?

На этот вопрос отвечали и пресс-
секретарь президента Путина, и он сам, 
и глава МИДа Лавров.

Дмитрий Песков: «Мы получали сигна-
лы от Киева с предложением встретиться, 
но каждый раз Киев не отвечал нам на 
вопрос: зачем? Киев говорит: мы будем 
говорить только про Донбасс. Мы гово-
рим: давайте вы с донбассцами будете 
говорить про Донбасс. У вас к нам есть 
вопросы по другим темам? Молчат».

Сергей Лавров: «Зеленского готовы 
принять в Москве для обсуждения норма-
лизации двусторонних отношений. Если 
украинский президент хочет обсуждать 
вопросы Донбасса, то следует обратить-
ся в контактную группу по соответствую-
щей теме».

 Что будет с беженцами 
из Донбасса, 
эвакуированными 
в Россию?

- Более двух десятков регионов РФ за-
явили о том, что готовы принять людей с 
юго-востока Украины (от нескольких сотен 
до нескольких тысяч). Первыми 19 и 20 
февраля разместили тысячи уехавших от 
войны женщин и детей Ростовская и Воро-
нежская области (выделены спецпоезда). 
Зарегистрированные как беженцы люди 
получат по 10 тысяч рублей, временную 

крышу над головой (в детских и временных 
лагерях и пансионатах), горячее питание. 
Как предполагается, на то время, пока 
не завершится острая фаза конфликта в 
Донбассе. Детей на этот период определят 
в местные школы и детсады.

   Вступит ли Запад 
в реальную 
войну?

Конечно, нет. О чем говорили и пре-
зидент США Байден, и глава Северо-
атлантического блока Столтенберг.

Джо Байден: «Мы не станем направлять 
наши войска, чтобы те воевали на Украи-
не, однако мы продолжим поддерживать 
Украину и ее народ».

Сейчас НАТО продолжает поставки во-
оружений Киеву (Польша, страны Балтии, 
США), инструкторов (Британия, Канада), 

разведданных, в том числе спутниковых, 
а также помогает в подготовке диверсий в 
Донбассе и планировании операций укра-
инских войск.

 Правда ли, что Эрдоган 
выделил Зеленскому 
турецкую охрану 
и самолет для бегства 
в Турцию?

Один из самых известных в России 
телеграм-каналов сообщил, что в Киев 
прибыли сотрудники службы безопасно-
сти президента Турции, направленные в 
украинскую столицу для усиления охраны 
президента Украины. Пока эта информация 
не была опровергнута ни одной из сторон.

Подготовил Игорь ЯКУНИН.

 ■ НАИВНЫЕ ВОПРОСЫ

Будет ли НАТО 
воевать за Украину 
напрямую?

Глядя на то, что происходит в незалежной и вокруг нее, обыч-
ный человек начинает задавать немало вопросов. Отвечаем на 
некоторые из них.

Андрей БАРАНОВ

Президент Украины 
дал понять, 
что готов приступить 
к производству оружия 
массового поражения.

Владимир Зеленский высту-
пил на прошедшей в конце 
минувшей недели в Мюнхе-
не ежегодной конференции 
по безопасности. Наговорил 
много чего (см. сайт kp.ru), 
временами, по старой при-
вычке, старался юморить пе-
ред лояльной ему аудиторией 
западных политиков и экс-
пертов. Получалось не всегда 
удачно, а один из пассажей 
его речи потянул на совсем 
уж дурную шутку.

- Я поручил МИД созвать 
саммит стран - участниц Бу-
дапештского меморандума, - 
сообщил оратор, упомянув, 
что Киев и раньше предпри-
нимал такие попытки, но без-
результатно. - Сейчас я, как 
президент, и Украина дела-
ем это в последний раз. Если 
саммит не состоится или не 
предоставит Украине гаран-
тии безопасности, то мемо-
рандум будет признан Кие-
вом как недействительный.

Зал судорожно выдохнул. 
Ведь согласно этому мемо-
рандуму, подписанному в 
Будапеште в 1994 году Укра-
иной, Россией, США и Бри-
танией, Киев согласился пе-

реместить в РФ остававшуюся 
на украинской территории 
часть советского атомного ар-
сенала и присоединился к До-
говору о нераспространении 
ядерного оружия (ДНЯО). И 
вот теперь лидер страны фак-
тически дает понять, что если 
его не поддержат, то он го-
тов порвать этот важнейший 
для глобальной безопасности 
договор и может развернуть 
производство собственных 
ядерных вооружений.

Если комик не шутил и 

не блефовал, а всерьез со-
бирается осуществить свою 
угрозу, то вся Европа ока-
жется в зоне реальной и чу-
довищной опасности. Что 
бы ни говорили о жестоком 
экономическом кризисе на 
Украине, там сохранились 
многие предприятия совет-

ского ракетно-ядерного ком-
плекса - один Южмаш чего 
стоит. Наверняка остались 
и документация, и многие 
специалисты (хотя некото-
рые, как стало известно, по-
дались в Северную Корею, 
где им нашлось примене-
ние). Учитывая безбашен-
ность нынешнего киевско-
го режима и возможность 
прихода к власти еще более 
отъявленных бандеровцев, 
жаждущих «разделаться с мо-
скалями», то, отбросив Бу-
дапештский меморандум, а 
с ним и ДНЯО, эти деятели 
могут вложиться в изготовле-
ние ядерного заряда или да-
же просто сварганить «гряз-
ную бомбу» и обрушить ее на 
Донбасс, Россию или кого-то 
еще, кто к тому времени им 
будет не мил. А роза ветров - 
она в Европе изменчивая, 
мало никому не покажется.

Поэтому удивительно, что 
Запад пока никак не отреа-
гировал на этот откровенный 
шантаж. Хотя должен был бы 
дружно осудить! Как там те-
перь собираются запрещать 
ядерную программу Ирана 

или той же КНДР, если ря-
дом, под боком, Украина спо-
койно намеревается выстру-
гивать себе атомную дубинку? 
Растерялись и в ООН. Сте-
фан Дюжаррик, официаль-
ный представитель генсека 
Организации Объединенных 
Наций Антониу Гутерриша, 
комментируя высказывание 
Зеленского, лишь напомнил 
слова своего шефа о том, что 
«публичные заявления по си-
туации на Украине должны 
быть направлены на сниже-
ние напряженности, а не на 
ее усиление».

Ничего себе снижение на-
пряженности! Обезьяна с 
гранатой покажется легким 
испугом на фоне бандеров-
цев с ядерной бомбой. Для 
западных политиков спускать 
на тормозах планы их киев-
ских подопечных стало бы 
фатальной ошибкой, а по-
крывать и тем более поддер-
живать их - преступлением. 
Вот и посмотрим, кто дей-
ствительно честно выступает 
за всеобщую безопасность, а 
кто пытается ее подорвать в 
угоду своим интересам.

Батальоны территориальной обороны
 в Запорожье ждут «нападения России», 

пока ВСУ обстреливают города и поселки Донбасса.?
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Неужели бывший комик всерьез решил 
обзавестись ядерной кнопкой?

Зеленский пошел на ядерный шантаж

Особенности межнациональных отношений 
и менталитетов разных наций, конфликты 

и противоречия, которые мешают нам жить дружно. 
По воскресеньям в «Национальном вопросе» 

в 16.00 (мск) на Радио «КП»
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Еще на тему событий 
вокруг Донбасса < стр. 2, 4.

FM.KP.RU
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Виктор БАРАНЕЦ, 
военный 
обозреватель 
«КП»

23 фев-
раля - не 
п р о с т о 
День защит-
ника Отечества. В этом году у нашей 
армии - 30-летний юбилей.

В 1992-м я служил в центральном 
аппарате Минобороны, часто бывал 
в войсках и на флотах, имел доступ 
к конфиденциальным документам 

и потому хорошо помню ту обста-
новку, в которой родились Воору-
женные силы России. И вроде бы в 
праздники не принято вспоминать не 
лучшие времена в жизни именинни-
ка, я все же сегодня сделаю это - так 
лучше удастся понять, какой была 
наша армия 30 лет назад и какой ста-
ла сегодня.

FM.KP.RU
Чем Российская 
армия отличается 
от Советской.

После кончины СССР 
его 5-миллионные армия 
и флот разбегались по на-
циональным квартирам. 
Многие полки «бежали» 
из групп войск в Европе 
домой. Иные - в голые по-
ля. Тысячи попавших под 
сокращение офицеров бы-
ли бездомными. Несмет-
ное количество их жили 
с семьями на полигонах в 
дырявых палатках.

А хроническое без-
денежье?! Служивые в 
гарнизонах месяцами 
не получали зарплату. 
В одной из частей в Си-
бири я своими глазами 
видел, как офицерские 
жены на кострах вари-
ли суп из лебеды, спасая 
мужей и детей от голода.

Не лучше жилось и 
офицерам Миноборо-
ны и Генштаба: нам раз 
в неделю выдавали по 
буханке хлеба и по па-
ре банок кильки. Мои 
подчиненные отпраши-
вались на левые заработ-
ки - кто собирал мебель 
в офисах богатых фирм, 
кто подрабатывал двор-
ником или грузчиком в 
гастрономе.

Но даже не безденежье 
и бесквартирье, а пре-
зрение к людям в по-
гонах давило на душу 
сильнее. Нас обзывали 
предателями за то, что не 
спасли СССР от развала. 
У здания Минобороны 
на Знаменке нас забра-
сывали тухлыми яйца-
ми. И тогда министр 
обороны Павел 
Грачев при-
казал офице-
рам (включая 
генералов!) 
прибывать на 
службу в граж-
данке, а переодеваться 
в форму уже в кабине-
тах. Эту унизительную 
процедуру мы называли 
стриптизом.

Социологи панически 
сообщали: доверие на-
рода к армии упало до 

плинтуса. Это отража-
лось и на престиже служ-
бы: гонцы из Генштаба 
мотались по России, 
уговаривая пацанов по-
ступать в военные учи-
лища, - недобор был 
огромным. А уклонистов 
от призыва - больше 100 
тысяч.

В середине 90-х я был 
пресс-секретарем мини-
стра обороны и мне при-
ходилось передавать ему 
письма, которые «спу-
скал» Кремль. Командир 
дивизии писал Ельцину: 
«В моем подчинении 7 
тысяч человек и сотни 
единиц боевой техни-
ки. Почему я получаю 
денежное довольствие 
в два раз меньше, чем 
уборщица супермарке-
та, в «подчинении» ко-
торой - швабра и ведро?»

Минобороны судо-
рожно пыталось ввести 
контрактную службу, 
но из-за низких зарплат 
контрактники целыми 
батальонами сбегали на 
гражданку.

А когда в октябре 1993-
го Кремль рассорился с 
Верховным Советом, 
Ельцин тут же воспы-
лал отеческой заботой 
об армии, пообещав ей 
«мешок денег», и… при-
казал расстрелять парла-
мент. А потом были две 
чеченские войны и одна 
грузинская, после кото-
рых до властей наконец 

дошло, что у России… 
просто нет современ-
ной армии. Мы кичи-
лись ядерными бомбами, 
доставшимися от СССР, 
грудой старого вооруже-
ния (одних танков 66 ты-
сяч!), а новой боевой тех-
ники было меньше 10%.

Лишь в 2008 году ар-
мию принялись всерьез 
реформировать. Но под 
лозунгами о «новом об-
лике» здравые решения 
шли вперемешку с во-
люнтаризмом. Да, Мин-

обороны тогда обузда-
ло аппетиты военпрома, 
который в стоимость 
атомной подлодки вклю-
чал… туалетные кабины 
на берегу! А цену танка 
завышал в 3 раза! Денег 
на гособоронзаказ выде-
лялись горы, а «железа» 
получалась горсть...

Но некоторые ре-
формы претили здра-
вому смыслу. Многие 
легендарные дивизии 
(включая Таманскую и 
Кантемировскую) пре-
вращались в «раздвоен-
ные» бригады, а их ко-
мандиры не понимали, 
кому должны по наслед-
ству достаться прослав-
ленные Боевые знамена.

Так было до 2012 го-
да, когда в Миноборо-
ны и Генштаб пришла 
новая команда, взяв у 
предыдущей полезные 
заделы и начав исправ-
лять косяки.

За последние 10 лет 
трудно назвать такую 
сферу в армии, где не 
было бы перемен.

Появился новый «мозго-
вой трест» - Национальный 
центр управления оборо-
ной. 

Радикально другая си-
стема боевой подготовки - 
внезапные проверки войск 
стали системой. А раньше 
офицеры от бабок на рынке 
узнавали: «В пятницу ваш 
полк поднимут по тревоге».

Армия стала в 5 раз ча-
ще стрелять, летать, выхо-
дить в море.

Да, по сравнению с 
1992-м у нас в 4 раза мень-
ше ракет и ядерных боего-
ловок (выполняем договор 
об их сокращении). Но они 
стали мощнее и современ-
нее: «новья» - больше 80%.

Да, у нас в 5 раз мень-
ше танков. Зато появляют-
ся принципиально новые 
(«Армата»), а основные 
(Т-72Б3 и Т-90) модерни-
зируются.

30 лет назад у нас не 
было современных зе-
нитных ракетных систем 
С-400 и С-500.

Наш флот по числу атом-
ных подлодок не может 
тягаться с советским. И 
американским (70 у нас 
и 82 у них). Зато у США 
нет дизельных подлодок, 
а у нас - 24.

А отставание от США 
по числу кораблей Рос-
сия компенсирует гипер-
звуковыми противоко-
рабельными ракетами 
«Циркон», против кото-
рых у американцев нет 
противоядия. Одна такая 
ракета может уничтожить 
авианосец.

А есть еще и «Кинжал», 
и «Калибр», и «Авангард». 
Американские спецы 
сквозь зубы признают, 
что по разработке гиперз-
вуковых вооружений они 
отстают от России на 10 
- 15 лет.

Перемены и в каче-
стве бойцов. Солдат и 

сержантов-контрактников 
у нас уже почти полмилли-
она. Половина всей армии.

И почти 80% офицеров 
получили боевой опыт в 
Сирии. Это бесценно!

А в активе еще и миро-
творческие операции и в 
Карабахе, и в Казахстане...

Российской армии се-
годня доверяют 90% 
граждан  - такого не было 
даже в 1970-е годы, когда 
наши Вооруженные силы 
купались в народной любви 
(им доверяли 75% людей).

Потолстел и кошелек 
служивого. Командиры не 
жалуются, что получают 
меньше уборщиц.

Революция и в «крыше 
над головой». Если раньше 
уволенный в запас мог по-
лучить жилье лишь там, где 
оно строилось (часто - на 
другом конце страны), то 
теперь ему дают субсидию 
на квартиру, где он желает.

ТАК СТАЛО

Ракет меньше, но летают дальше

Приглушая 
комплименты

Да, за 30 лет у нас 
появилась современная 
и мощная армия. Но это 
не значит, что у нее нет 
проблем. Ей не хватает 
пока, например, ударных 
беспилотников. В древнем 
виде многие военкоматы. 
Есть обиды и у запасни-
ков: им платят лишь поло-
вину заслуженной пенсии 
(проклятый понижающий 
коэффициент 0,54%).

А значит, есть еще что 
в нашей армии улучшать.

Тип вооружений
1. Межконтинентальные ракеты и ядерные боезаряды
2. Атомные/дизельные подлодки
3. Стратегические бомбардировщики
4. Танки/БТР
5. Надводные корабли/авианесущие крейсера
6. Крылатые ракеты
7. Зенитные ракетные системы
8. Истребители и бомбардировщики
9. Вертолеты
10. Беспилотники разных типов
11. Гиперзвуковые ракеты
12. Артиллерийские системы

1992 год
3100/5000
192/350
280
66 000/140 000
657/5
800
1400
5000
4300
65
110
80 000

2022 год
750/1500
70/24
68
12 000/36 000
216/1
3500
5000
1500
1000
4000
680
5560

АРМИЯ РОССИИ 30 ЛЕТ НАЗАД И СЕГОДНЯ
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30 лет назад служивых для прокорма гоняли на сельхозполя 
и платили капустой. Сегодня такое себе представить сложно. 

ТАК БЫЛО

Офицерские жены варили суп с лебедой...

Комдив писал Ельцину, 
что получает 
как уборщица...

Когда у микрофона 
полковник Баранец, страна 

может спать спокойно! 
«Военное ревю» по субботам 
и воскресеньям в 8.00 (мск)
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Владимир ВОРСОБИН 

«ПОЧЕМУ ВЫ 
НЕ В АФРИКЕ, НАТАЛЬЯ?»

- Полгода тому назад, в этой 
студии, мы слезно расстались с 
вами. Но вы снова здесь. По-
чему вы не в Африке, Наталья?

- Я не могу без России! 
(Смеется.) Онлайн-встречу с 
соотечественниками в Кабо-
Верде я проведу в ближайшее 
время. Российские граждане, 
которые там проживают, бы-
ли рады моему назначению 
послом.

- Так почему вы туда не по-
ехали?

- Личные причины. Так по-
лучилось. Но я буду достойно 
выполнять свои обязанности 
на любой должности, где смо-
гу оказаться полезна стране и 
руководству.

- Вы ловко ушли от ответа.
- Училась полгода дипло-

матии (снова смеется). На 
самом деле это трудно, ког-
да ты сидишь на чемоданах 
и возишь их из Симферополя 
в Москву, потом обратно, а 
потом снова в Симферополь.

- Украинские власти грозили 
выкрасть вас из Кабо-Верде, 
чтобы предать вас суду в Кие-
ве.

- Хорошо, что наше руко-
водство ценит людей и бес-
покоится об их безопасности.

- В этом случае - вашей.
- И моей тоже. Но причина 

снятия меня с должности по-
сла другая.

- Говорят, вас не отправили 
в Кабо-Верде потому, что вы 
нужнее здесь - чтобы раздра-
жать Украину.

- Я не хочу раздражать. Я 
за примирение наших стран. 
Все буду для этого делать. 
Предлагаю устроить среди 
слушателей Радио «Комсо-
мольская правда» (fm.kp.ru) 
голосование - почему меня 
не отправили в Африку (сме-
ется).

«ЧИНОВНИКИ 
УЖЕ ЗАБЫЛИ, 
НА ЧТО ПОТРАТИЛИ 
СВОРОВАННОЕ»

- Как бывший прокурор Кры-
ма скажите: что там происхо-
дит? Впечатление, что среди 
чиновников идут повальные 
аресты.

- Причем восьмой год ко-
личество посадок не умень-
шается, а, наоборот, уве-
личивается. И должности 
посаженных только растут. 
Это смущает крымчан. Не-
хорошая тенденция.

- При Украине воровали так 
же?

- Всегда были преступления 
среди должностных лиц, но 
чтобы в таком количестве...

- Слишком много денег влили 
в полуостров?

- Думаю, это результат 
переходного периода. Да и 
наши правоохранители не-
дорабатывают, потому что 
долго позволяли воровать. 
И если задерживают, только 
спустя 2 - 3 года после со-
вершенного преступления. 

И возникает вопрос: поче-
му так поздно выявили? Чи-
новники уже забыли, на что 
украденные деньги потрати-
ли. И еще - где профилакти-
ка? Почему таких лиц при-
нимали на должность? Вот, 
к примеру, вице-премьер 
полуострова Кабанов - что, 
не знали, кто он такой? Да 
спросите у любого прохо-
жего в Крыму и в Севасто-
поле, вам расскажут. Тем не 

менее он получил высокую 
должность. Сейчас он на до-
машнем аресте. А министр 
культуры Арина Новосель-
ская - под стражей. Хотя у 
женщины смягчающих об-
стоятельств намного боль-
ше, чем у Кабанова.

Послушать рассуждения 
Поклонской на разные 

темы можно на сайте kp.ru,  
где хранятся записи ее радиопрограмм

Бывший прокурор Крыма 
и депутат Госдумы в конце 

2021 года была назначена 
послом в далекую 

африканскую страну 
Кабо-Верде. Но в итоге 
оказалась замом главы 

Россотрудничества. 
Что за этим стоит, 

«Комсомольской правде» 
рассказала она сама.

В Японии очень 
популярен образ Натальи 

в виде мультяшной 
красотки  

в прокурорской форме.
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Наталья ПОКЛОНСКАЯ:

Образ России 
можно продвигать 
и через «няш-мяш»

- Как мы дошли до того, что русский и 
украинец в окопах - друг против друга?

- В окопах политики. Обычные люди не хотят 
войны.

- Москва предъявила Западу ультиматум.
- Будут дипломатические переговоры. Войны не 

будет. Это просто нагнетание обстановки, чтобы 
люди в умах воевали друг с другом.

- Как-то вы заявили: «Донбасс просто уби-
ли. Люди там нищие, они не за российскую 
и не за украинскую власть, они за мир, они 
устали, они хотят жить нормально, а им не 
дают возможности. Нужно всем остановить-
ся и позволить людям жить».

- Да. Сколько детей я перевезла из Донбасса в 
Россию на лечение! В ДНР-ЛНР почти нет врачей. 
И пусть мне кто-то возразит сейчас от властей 
Донбасса, но так оно и было! Поэтому люди не 
за российскую и не за украинскую власть, они 
просто хотят жить. 

Я родилась в Донбассе. У меня в прошлом году 
умерла там бабушка. И я не могу промолчать.

- Не молчите! Признание ДНР и ЛНР - вы-
ход из ситуации?

- Это может привести к еще большему ее усу-
гублению. Но и непризнание ДНР тоже.

- Раньше Москва решала такие вопросы 
кардинально - присоединением Крыма, на-
пример. Что мешает сейчас - с Донбассом?

- Не Москва решала, а крымчане. Но выбор этот 
сделан вынужденно, из-за преступных действий 
в Киеве.

- То есть, если бы не смена власти в Кие-
ве, Крым хорошо чувствовал бы себя и на 
Украине?

- Не было бы переворота, не было бы и крымско-
го референдума. Если бы киевские политики не 
угрожали крымчан убить или выслать в Россию, ни-
чего бы не случилось. Да, люди были недовольны 
коррупцией (а где ее нет?), но об отделении никто 
не думал. Люди вынужденно стали защищаться. 
И, кстати, уважаемые следователи с Украины, 
которые возбуждают на меня дела, напоминаю, 
в Уголовном кодексе это называется «крайняя 
необходимость» или «необходимая оборона».

- Но почему эта логика не работает в ДНР?
- Люди там настрадались. Надо принимать 

решение другого толка.
- Какого?
- Нужно, чтобы меня включили в 

список тех дипломатов и политиков, 
которые ведут переговоры. Иначе я 
своими заявлениями снова вызову не-

нужную критику.

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА

«По Донбассу надо 
принимать решение»

«КРАСОТА СПАСЕТ МИР»
- Вы поменяли много профес-

сий - прокурор, депутат, дипло-
мат. Почему вы долго нигде не 
засиживаетесь? Вас словно ве-
тер срывает и несет куда-то?

- Потому что я не люблю 
сидеть. Мне поручили новую 
должность в Россотрудниче-
стве, и я с радостью ее при-
няла. Обязанности для меня 
привычные - защита прав со-
отечественников. Я этим за-
нималась и в прокуратуре, и 
в Думе. Это моя стихия. Я бу-
ду ездить в наши зарубежные 
представительства и лично 
принимать соотечественни-
ков.

- Но многие даже не знают, 
что такое Россотрудничество.

- Так же как не знали, где 
Кабо-Верде.

- По идее организация призва-
на помогать соотечественникам 
за границей, а значит, наступать 
на больные мозоли местной вла-
сти. Что рискованно. Поэтому 
Россотрудничество скорее пред-
почитает открывать памятники 
Пушкину и Лермонтову и раз-
давать учебники.

- По поводу обид властей у 
меня никогда не было ком-
плексов. Работа в прокурату-
ре закаляет.

- Покажете зубы?
- Конечно. А если будет под-

держка со стороны руковод-
ства, то будет вообще круто. 
Хотя мое управление занято 
скорее культурой, искусством, 
телевидением, кино. Красота 
спасет мир!

- Не главный ли это аргумент 
в пользу вашего назначения?

- Медийный персонаж - да 
(смеется). В Японии, кстати, 
популярен мой образ «няш-
мяш». Сегодня вышло мое 
интервью в японской газете. 
И образ России хотелось бы 
пропагандировать в том чис-
ле и так - через красоту, через 
творчество...

- Даже через «няш-мяш»?
- Даже через «няш». А что? 

Смотрите, прокурор - неж-
ная внешность, но сильный 
характер. Русская женщина. 
Русско-украинская. Тут лю-
бовь и добро, Украина, Рос-
сия - все вместе. Вот они - на-
роды России!

Наталья 
Поклонская 
уверена: 
красота 
спасет 
мир!
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Анна НИКОЛАЕВА

Научно-
медицинский 
эксперт рассказал 
о новых 
исследованиях 
и возможных 
сценариях 
развития 
пандемии.

25 МУТАЦИЙ 
НА ЧЕЛОВЕКА

- «Омикрон» 
оказался сюр-
призом для 
всех. Выскочил 
как чертик из 
табакерки из-за 
спины у «дель-
ты», а не выро-
дился из нее, как все 
ожидали, - начал свою 
лекцию врач-терапевт 
высшей квалификацион-
ной категории, научно-
медицинский эксперт 
Алексей Водовозов.

Как известно, вирус-
мутант обнаружили уче-
ные Южно-Африкан-
ской Республики. 

- Мы знаем, что в Аф-
рике идут параллельно 
две эпидемии: кови-
да и ВИЧ, - напомнил 
эксперт. - В между-
народных научно-
медицинских журналах 
опубликованы данные 
об интересных клини-
ческих случаях. Когда 

люди, инфи-
цированные 
ВИЧ, заража-
лись корона-
вирусом, он 
месяцами на-
ходился у них 
в организме и 
накапливал не-
мало мутаций. 
Так происхо-
дит, посколь-
ку идет борьба 

между возбудителем 
ковида и ослабленным 
иммунитетом. Ни од-
на из сторон никак не 
может победить. Вирус 
приспосабливается, по-
гибают слабые вариан-
ты и выживают более 
сильные.

В той же ЮАР у па-
циентов с ВИЧ удалось 
обнаружить до 20 - 25 
мутаций на человека, 
рассказал Водовозов. 
Это огромная цифра! 
Для сравнения: ухань-
ский вариант SARS-
CoV-2 приобретал од-
ну мутацию в среднем 
после 2 - 3 передач от 
человека к человеку. 

Один только этот факт 
дает представление, как 
далеко ушел в своей 
эволюции «омикрон».

«ВИНОВАТЫ МЫШИ»
Еще одна популярная 

гипотеза происхожде-
ния мутанта - «винова-
ты мыши». «Омикрон» 
- первый генетический 
вариант коронавиру-
са, у которого появи-
лись приспособления 
(7 специальных мута-
ций), чтобы проникать 
в клетки организма 
грызунов и успешно 
там размножаться. Не 
исключено, что это ре-
зультаты поиска нового 
резервуара для обита-
ния возбудителя кови-
да, считает эксперт:

- Мы изъяли SARS-
CoV-2 из первона-
чального природного 
резервуара - скорее все-
го, из летучих мышей. 
Он эволюционировал, 
приспособился к лю-
дям и теперь ищет новое 
пристанище, запасной 
аэродром на случай, ес-

ли мы начнем его слиш-
ком сильно прижимать 
антителами переболев-
ших и вакцинирован-
ных.

В 2020 году стало из-
вестно, что коронави-
рус «приняли в себя» 
норки. Их быстро и 
массово уничтожили. 
Но, оказалось, то же 
самое сейчас проис-
ходит с популяциями 
белохвостых оленей, 
индийских леопардов 
и тех же мышей, гово-
рит Водовозов.

- Коронавирус ищет, 
куда ему еще зайти в 
живой природе. Вирус 
гриппа поступает так 
же - живет в огромном 
количестве живых су-
ществ, у него есть пере-
носчик в виде перелет-
ных птиц. Примерно то 
же пытается проделать 
SARS-CoV-2.

ВОЛНЫ И ПИКИ
- Прямо сейчас, пока 

мы с вами разговарива-
ем, вариант «омикрон» 
самосовершенствует-
ся, - продолжает Алек-
сей Водовозов. - Он 
как будто прошел кур-
сы личностного роста! 
Ученые считают, что у 
коронавируса есть пе-
риоды быстрой эволю-
ции и медленной. Сей-
час мы с вами в быстрой 
фазе и можем увидеть 
еще много интересного.

Так, уже появились 

подварианты «омикро-
на», ВА.2 и ВА.3. Пер-
вый из них, известный 
также как «стелс», успел 
вытеснить своего пред-
шественника в Дании.

- ВА.1 (классический 
«омикрон». - Ред.) и 
ВА.2 генетически от-
личаются друг от друга 
довольно сильно, - от-
мечает эксперт. - Поэ-
тому не исключено, что 
мы можем заражаться 
ВА.2 уже после того, как 
переболели ВА.1.

Есть предположение, 
что повторные заболе-
вания возможны раз в 
40 - 45 дней.

- Если говорить о на-
шей стране, то подва-
риант ВА.2 обнаружен 
в 44 регионах (на мо-
мент лекции. - Ред.). 
Это может привести к 
новому подъему забо-

леваемости после не-
большой передышки. 
Пятая волна COVID-19 
может иметь несколько 
пиков, - поясняет Водо-
возов.

По его словам, рано 
радоваться, увидев сни-
жение цифр заражений 
в суточной статистике.

- Важно понимать: 
когда мы видим ста-
тистику за сутки, речь 
идет именно о положи-
тельных тестах, полу-
ченных к этому дню. А 
не о людях, заболевших 
сейчас. С учетом време-
ни на проведение ана-
лизов, передачу и об-
работку информации 
происходит отставание 
примерно на 2 - 3 дня. 
Поэтому, чтобы ска-
зать, что у нас точно 
начался спад, нужно 
подождать 2 - 3 суток.

Картина дня: 

- Во многих странах, включая Россию, стали сокращать 
сроки карантина для обладателей положительных ПЦР-
тестов: с 14 до 7 дней. Плюс у нас полностью отменен 
карантин для контактных лиц. Правильно ли это? Тут с 
какой точки зрения оценивать,  - рассуждает Алексей 
Водовозов.  - Есть любопытное исследование, прове-
денное на основе данных игроков и персонала NBA, 
Национальной баскетбольной ассоциации США. Ученые 
взяли именно эту когорту, потому что спорт сменов тща-
тельно и регулярно обследуют. И вот что выяснилось.

Примерно 50% бессимптомных и около 40% людей 
с симптомами ковида даже на 6 - 7-й день болезни 
продолжают выделять достаточное количество жизне-
способного коронавируса. Его хватает, чтобы заразить 
окружающих. И только к 11-му дню человек становился 
с большой вероятностью незаразным. Поэтому меры по 
отказу или сокращению карантинов могут привести к 
росту числа заражений.
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Алексей 
Водовозов.
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Недооцененная 
заразность
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В Японии встречают уже третью коронавирусную весну: 
сакура так же прекрасна, как и до пандемии. 

А когда люди снимут маски, по-прежнему неизвестно.

«Антиковид» - 
программа, которая 
развенчивает мифы 

о коронавирусе 
и вакцинации. Слушайте 

в подкастах на сайте 
radiokp.ru

FM.KP.RU

Врач Алексей ВОДОВОЗОВ:

Коронавирус ищет 
запасной аэродром

Все новости 
о коронавирусе 

и прививках 
от него, мнения специалистов - 

в специальном разделе на сайте
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Мария БЕРК

Болезнь у английской 
королевы протекает 
в легкой форме.

В воскресенье британские 
таблоиды сообщили новость, 
которую на протяжении пан-
демии все подданные Соеди-
ненного Королевства боялись 
услышать. На третий год эпи-
демии 95-летняя Елизавета II 
получила положительный тест 
на коронавирус. По словам 
представителей Букингем-

ского дворца, ее величество 
испытывает легкие симптомы 
простуды, но это не мешает ей 
исполнять свои обязанности. 
Сейчас она находится в Винд-
зорском замке. За королевой 
круглосуточно присматривает 
бригада дворцовых медиков, 
которые в случае чего смо-
гут оказать ей необходимую 
помощь.

Разносчиком заразы репор-
теры уже окрестили принца 
Чарльза, который встречался 

с августейшей матушкой за 
два дня до того, как у него во 
второй раз выявили COVID-19.

«Уверен, что говорю от лица 
всех: желаю ее величеству ко-
ролеве скорейшего выздоров-
ления и крепкого здоровья!» - 
написал в своем Твиттере 
премьер-министр Брита-
нии Борис Джонсон, кото-
рый сам не понаслышке знает, 
каково болеть коронавирусом. 
Во время первой вол-
ны COVID-19 Джонсон 

был госпитализирован в пала-
ту интенсивной терапии одной 
из клиник Лондона.

Коронавирус настиг Ели-
завету II всего через две не-
дели после празднования ею 
платинового юбилея своего 
правления. Впрочем, все не 
так страшно: королева получи-
ла три прививки от COVID-19, 
которые должны укрепить ее 
иммунитет.

Анна НИКОЛАЕВА

Лучшие схемы 
вакцинации: когда 
и какие прививки 
делать, чтобы уберечься 
от «омикрона».

Нынешние вакцины обычно 
защищают от тяжелых ослож-
нений «омикрона», а вот лег-
кие и бессимптомные формы 
с приходом вируса-мутанта 
стали весьма распространен-
ными. Но есть шансы мак-
симально снизить любые 
риски. Помогут в этом гра-
мотные схемы вакцинации. 
Кому, в какие сроки и чем 
лучше всего прививаться для 
оптимальной защиты, рас-
сказал врач-терапевт высшей 
квалификационной катего-
рии, научно-медицинский 
эксперт Алексей Водовозов. 
Эксперт выступил с лекци-
ей «Омикронная реальность: 
сюрпризы и решения» в Ады-
гейском госуниверситете.

- Есть довольно большая 
секта свидетелей естествен-
ного иммунитета, - шутит 
Алексей Водовозов. - Они 
говорят: мы уже переболе-
ли, не надо нам никаких прививок. 
Для таких граждан у исследователей 
плохие новости. 

«Переболевание» предыдущими 
вариантами коронавируса не дает 
защиты от «омикрона». Кроме того, 
по всей видимости, подвариантами 
вируса-мутанта тоже можно инфи-
цироваться по новой, предупреждает 
эксперт. Сегодня самый известный 
из них - ВА.2 («стелс-омикрон»), од-
нако ученые открыли и другие раз-
новидности. В среднем риск повтор-
ного заражения ковидом в нынешних 
условиях может возникать у перебо-
левших уже через 40 - 45 дней.

- У нас есть выбор: либо мы боле-
ем бесконечно, либо стараемся как 
можно скорее разорвать эту цепоч-
ку, - продолжает Алексей Водовоз-
ов. - Как? Самую мощную защиту 
дает гибридный иммунитет, то есть 
прививка и перенесенная инфекция.

- Доля заболевающих «омикроном» 
среди привитых растет, - продолжает 
эксперт. - При этом уязвимость по-
вышается, если после вакцинации 
прошло 6 - 12 месяцев (чем лучше 
иммунный ответ после прививки у 
конкретного человека, тем дольше 
срок защиты. - Ред.).

Восстановить способность орга-

низма давать отпор корона-
вирусу помогают дополни-
тельные дозы вакцины. Врач 
привел примеры исследова-
ний в разных странах.

- По последним данным из 
США, если человек прошел 
курс вакцинации двумя ком-
понентами прививки больше 
полугода назад, то риск госпи-
тализации при заражении ко-
видом у него снижен на 81%. 
Если же через 6 месяцев после 
первичной вакцинации доба-
вить укол еще одной дозы, то 
угроза попасть в больницу с тя-
желыми осложнениями станет 
уже на 96% меньше.

Британские исследователи 
изу чили ситуацию с защитой 
людей старше 50 лет от леталь-
ных исходов при ковиде. Выяс-
нилось, что, если человек такого 
возраста привит 6 месяцев на-
зад и более, то уровень защиты 
составляет примерно 60%. Од-

нако добавление свежей дозы 
(ревакцинация) уже через две 
недели увеличивает эту цифру 

до 95%!
Именно поэтому во всем мире 

переходят к введению третьих, а 
кое-где и четвертых доз вакци-
ны с периодичностью не менее 
5 - 6 месяцев, - пояснил Водо-

возов.
- Израильтяне провели исследова-

ние, которое показало: после 4 доз 
(вакцинация двумя компонентами, 
потом еще одна доза через 6 месяцев 
и еще спустя полгода - четвертая до-
за) частота подтвержденных инфек-
ций в два раза ниже, чем у тех, кто 
получил три дозы. Частота тяжелых 
случаев - в 4,3 раза ниже.

«То есть вакцинация и ревакци-
нация работают. Третьи и четвертые 
дозы нужны. Пока вирус так массово 
изменяется, это единственный вари-
ант защиты», - заключает эксперт.

напасть

Коронавирус показал, как хрупок наш мир. Способна ли 
наука победить или нам суждено жить от одной пандемии 
до другой? Как наука меняет жизнь людей и могут ли быть 
побочные эффекты от прогресса? Эта книга отвечает на 
самые волнующие вопросы и дает надежду на 
победу разума.
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«Комсомолка» рекомендует:

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также на сайте labirint.ru

Академики 
против вирусов

Что нас ждет завтра?

АО «ИД «Комсомольская правда», 
Москва ОГРН 1027739295781, 
ООО «Лабиринт.РУ», Москва, 
ОГРН 1077764644264

Привился и защитился

В ТЕМУ

Одна вакцина хорошо, 
а две разные - лучше

- Если люди прививаются двумя компо-
нентами «Спутника», а потом выезжают 
за границу и получают хотя бы одну дозу 
«Пфайзера» или «Модерны», антитела взле-
тают буквально за верхнюю границу чув-
ствительности тестов, - рассказал Алексей 
Водовозов.

Кстати, за такую схему сочетания вакцин 
выступают и сами разработчики «Спутни-
ка». В частности, в своей научной статье 
они отмечают, что комбинация «Пфайзер» 
плюс российская вакцина (так называемая 
гетерологичная вакцинация) существенно по-
вышает выработку антител, в том числе спо-
собных противостоять именно «омикрону».

Увы, у нас привиться зарубежной вакци-
ной пока невозможно. Но можно уколоться 
«Пфайзером» или «Модерной» во время за-
граничного отпуска или специально отпра-
вившись в одну из стран, которые делают 
эти прививки туристам.

Стандартная схема: базовая вакцинация 
двухкомпонентным «Спутником V». 
Дальше - ревакцинация «Спутником 
Лайт» раз в полгода - до тех пор 
пока не прекратится массовое 
распространение коронавируса.
Для групп риска: 65+ и людей 
с хроническими заболеваниями (диабет, 
онкологические, сердечно-сосудистые): 
по всей видимости, после базовой 
вакцинации через полгода лучше 
ревакцинироваться полноценным 
«Спутником V», то есть двумя 
дозами, а не однокомпонентным 
«Спутником Лайт».
Если человек прошел первичную 
вакцинацию «КовиВаком»: наблюдения 
показывают, что он неплохо работает как 
своеобразная «грунтовка». То есть 
сначала прививаемся «КовиВаком», 
а через полгода «Спутником V» (для 
групп риска) либо «Спутником Лайт».
Если вы прививались «Спутником», 
то ревакцинироваться «КовиВаком» 
сегодня вряд ли целесообразно - 
об эффективности такой схемы пока 
нет никаких данных. Так что после 
«Спутника» применяем пункты 
1 или 2 (см. выше).
Если вы переболели, то первую 
вакцинацию после этого стоит провести 
через 3 - 6 месяцев (официально 
по инструкции Минздрава разрешается 
только через 6 месяцев. - Ред.) 
и лучше всего - двухкомпонентным 
«Спутником V». Дальше, еще через 
полгода - «Спутником Лайт».

БУДЬ 
В КУРСЕ

ОПТИМАЛЬНЫЙ 
ПОРЯДОК УКОЛОВ

Алексей Водовозов разобрал 
пять самых распространенных ситуаций.
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Заражены
В мире  
В России

Умерли
В мире  
В России
 Выздоровели

В мире  
В России

за сутки

за сутки
Чел.ХРОНИКА КОРОНАВИРУСА

Госпитализировано в России
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ШУТКА 
ИЗ ИНТЕРНЕТА

ВАКЦИНАЦИЯ В ГРУЗИИ

Елизавета II заразилась коронавирусом
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

АЛФАВИТ ЗА ПАРУ ДНЕЙ
На черно-белых кинокадрах 

мальчишка лет пяти извлека-
ет корни и возводит числа в 
степень. Медики водят дат-
чиками по его голове, пыта-
ясь понять природу таланта, 
мальчугана это не смущает. В 
начале 90-х документальный 
фильм об Игоре крутили в 
кино, а семью атаковали жур-
налисты: «Ребенок-феномен, 
откуда он такой?»

«Маленький Пифагор» ро-
дился в декабре 1984 года. Ма-
ма Ирина - учитель черчения 
и художница. Папа Николай - 
инженер.

- Уже в три месяца сын стал 
повторять за мной «ма-ма, па-
па». А к шести говорил почти 
всё, - вспоминает Ирина.

Отдавать в детский сад чудо-
ребенка не стали. Чтобы зани-
маться с сыном, Ирина ушла 
с работы.

- В год и четыре месяца его 
обучили грамоте. Бабушки во 
дворе чертили палкой на пе-
ске буквы, называли... И сын 
освоил алфавит за пару дней. 
В два года с небольшим уже 
читал!

«Небось, сидишь с ребенком 
с утра до вечера?» - допыты-
вались у Ирины. Но это было 
не так.

- Белой вороной я не был, - 
рассказывает Игорь. - Гулял 
во дворе, снежки, догонялки, 
прятки...

УЧИЛСЯ НОЧАМИ
Игорь учился с жадностью. 

Математика, география, ино-
странные языки - увлечения 
приходили волнами.

- В пять он начал рисовать 
фантастические города - трех-
мерные изображения, - про-
должает мама. - Специалисты 
говорили: как будто работы 
студента архитектурного ву-
за. По ночам чертил карты, 
составлял кроссворды на ан-
глийском. Потом увлекся ли-
тературой. 

Ночами мальчик что-то из-
учал, поэтому спал до 10 - 12 
часов. После завтрака убегал 
во двор. Затем учеба: с ним 
часа три занималась мама 

или студентки пединститута. 
Этого хватало, чтобы обогнать 
школьную программу.

ЗА ПАРТОЙ 
С «ТЕТЯМИ И ДЯДЯМИ»

Игорю было шесть, когда 
родители отвели его в шко-
лу. Но проверка показала: на-
чальные классы вундеркинд 
перерос. В семь лет мальчика 
зачислили в седьмой класс.

Игорь продолжал учиться 
дома. А ходить в школу, как 
все, стал с 9-го класса. Со-
хранились фото: он, совсем 
ребенок, среди однокласс-
ников - накрашенных «тете-
нек» и широкоплечих «дядь». 
Игорь уверяет, к нему относи-
лись ровно. Правда, прозвали 
Склифосовским.

Все шло к тому, что Игорь 
окончит школу в 12. Но семья 
решила притормозить, и сы-
на на целый год отправили к 
бабушке в Пермь.

- Мне было 10. И я це-
лый год там ничего не де-

лал, только писал, - говорит 
Игорь. - Итогом стал роман 
по мотивам популярных тог-
да латиноамериканских се-
риалов. 

Там же Игорь взялся за 
научную работу. Собирал 
материал о развитии про-
мышленности в губернии до 
революции.

Мама рассказывает:
- Приехала его забирать, 

зашла в книжный, навстречу 
продавцы: «Так это ваш, что 
ли?» - «Мой». - «Он нас до-
стал: «Привезли книгу, что я 
заказывал?» Сын исписал не-
сколько «томов». Показали 
декану геофака, он сказал, что 
это почти диссертация.

Игорь окончил школу в 14. 
И даже не с золотой медалью, 
хотя легко мог ее получить. 
Просто не хотел зубрить. Если 
предмет не нравился, мог не 
сделать домашку, пропустить 
урок.

- Мы говорили: «Выбирай 
сам, куда поступать». Он вы-
брал филфак.

Поступал на общих осно-
ваниях. Один, без родителей. 
Окончил вуз в 19 лет.

После университета Игоря 
позвали преподавать в тех-
нологический. Через год он 
поступил в аспирантуру по 
педагогике. В 23 с блеском 
защитил кандидатскую.

Сейчас Игорю 37, он пре-
подает в трех вузах. Заведовал 
кафедрой в агроуниверситете. 
Шесть лет назад купил квар-
тиру, пишет докторскую - по 
социолингвистике. Сочиняет 
стихи, это его главная страсть. 
Никакой тебе драмы, и... он 
счастлив.

О личной жизни мужчина не 
распространяется - говорит, 
не так воспитан. Известно, что 
у него есть семья, дети.

- Реализуется в академи-
ческой сфере, - заключает 
Ирина. - Мы иногда шутим: 
стоило ли быть вундеркиндом, 
чтобы не стать академиком? 
Но он станет!

Подготовила Ася ЖУКОВА 
(«КП» - Красноярск»).
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Школьное фото Игоря: мальчику 
9 лет, и он в 9-м классе 

в окружении «дяденек и тетенек».

Чудо-ребенок не сидел над книжками 
дни напролет - играл, гулял... 

Заговорил в три месяца, 
в пять лет перемножал 
в уме многозначные числа

37 лет - возраст славы, успе-
ха, больших достижений. Пуш-
кин в этом возрасте уже был 

великим русским поэтом. 
Знаменитый физик и 

нобелевский лау-
реат Андрей Са-
харов в 32 стал 
академиком АН 
СССР, а Лев 
Ландау, то-
же легендар-
ный физик и 
нобелевский 

лауреат, - в 38. 
Математики Гри-
горий Перель-
ман и Станис-
лав Смирнов 
стали филдсов-
скими лауреата-
ми в 40. Можно 
найти много при-

меров, когда в расцвете лет лю-
ди становились великими.

У нашего героя был такой бле-
стящий старт, однако выдающих-
ся успехов не случилось. Карета 
как будто превратилась в тыкву. 
Почему? О природе одаренности 
«КП» не раз беседовала с извест-
ными экспертами. Директор Ин-
ститута педагогики СПбГУ, доктор 
педагогических наук Елена Каза-
кова говорила, что вундеркинд - 
в какой-то степени инвалид. Он 
также выпадает из мейнстрима, 
ему трудно вписаться в систему 
общего образования. Что-то ему 
дается невероятно легко, а какие-
то простые задачи могут ставить 
в тупик. Но вот что почти никогда 
не получается у родителей - это 
сделать так, чтобы способности 
вундеркинда и дальше развива-
лись таким взрывным образом. 
«Человек  - сложное существо. 
Есть определенные этапы раз-
вития эмоционального, социаль-
ного, креативного и так далее, 
и каждый мы проходим в свое 
время. Если чем-то пренебречь, 
оно потом отомстит», - отмечала 
Елена Ивановна. Увы, нередко 
судьбы юных гениев складыва-
лись по грустной формуле: «Бу-
дущее вундеркинда  - в его про-
шлом».

Почему не стал 
академиком?

 ■  ВОПРОС - РЕБРОМ!

Игорь с мамой. 
В свои 37 лет 

мужчина выглядит 
невероятно 

молодо. В семье 
говорят - генетика.
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ЛЫЖНЫЕ ГОНКИ:

Грандиозный успех
Александр Большунов (на фото) стал, 

несомненно, главным героем Белых Игр-
2022. 25-летний лыжник выиграл в Пекине 
5 медалей, 3 из которых золотые. А всего у 
него теперь в личной коллекции 9 наград с 
двух Олимпиад - больше всех среди наших 
лыжников.

«У Саши каждая олимпийская гонка - ме-
даль. Это очень круто. Высочайший профес-
сионализм. Я честно скажу, я других таких 
не знаю», - прокомментировала «КП» успех 
Большунова президент Федерации лыжных 
гонок Елена Вяльбе. Кстати, наши лыжники 
на этих Играх принесли России 4 из 6 золотых 
медалей, завоеванных нашими спортсменами 
во всех видах спорта. Кроме трех большунов-
ских (одна из них в эстафете), чемпионками 
в эстафете стали и наши лыжницы.

Олимпиада в Пекине-2022
ВСЁ ОБ ОЛИМПИЙСКИХ ИГРАХ В СПЕЦПРОЕКТЕ «КП»

НА НАШЕМ САЙТЕ ПО АДРЕСУ KP.RU/SPORTS

Оперативные
комментарии

Результаты

Всё о российских спортсменах
Эксклюзивные интервью

Олимпиада-2022 в Пекине

ФОТОФИНИШ

Пять самых драматичных 
моментов Белых Игр
ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ: 

Убийство мечты
Увы, самый яркий и почти трагический момент на 

Олимпиаде связан с нашей самой молодой спор-
тсменкой Камилой Валиевой. По сути, 15-летнего 
ребенка сначала отстранили от Игр, потом допу-
стили к тренировкам, а через три дня на полном 
серьезе судили в Спортивном арбитражном суде... 
Чудо, что девочка после всего этого ужаса все же 
вышла на лед и даже, хоть и с ошибкой, выиграла 
короткую программу. Но на произвольную мораль-
ных сил у фигуристки уже не хватило, и Валиева 
заняла лишь четвертое место. А ведь допинговое 
расследование, которое МОК и ВАДА умудрились 
начать прямо на Олимпиаде, еще будет продол-
жаться, и, честно говоря, теперь очень тревожно 
за будущее этой талантливой спортсменки...
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«Вопрос дня» об Олимпиаде < стр. 3.

ПРЫЖКИ 
С ТРАМПЛИНА: 

Никто не ждал 
А это «серебро» буквально упало с небес! 

Наши прыгуны (на фото - лидер сборной Евге-
ний Климов) неожиданно заняли второе место 
в смешанных командных соревнованиях. Дело 
в том, что спортсменок четырех сборных дис-
квалифицировали за то, что их костюмы были 
слишком большого размера и парусили, что 
позволяет лететь дальше. А у наших костюм-
чики сидели как надо, и в результате - первая 
за 52 года медаль в этом виде спорта.
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БИАТЛОН: 

Мимо «золота»
Наши биатлонисты, завоевав в Пекине 4 медали 

(«серебро» и три «бронзы»), так и остались без «золо-
та». Все время чего-то не хватало, чаще всего - одного 
точного выстрела. Но самый обидный момент произо-
шел в мужской эстафете, где наши ребята лидиро-
вали с хорошим отрывом, но Эдуард Латыпов, как 
говорят биатлонисты, «застрелился» на последнем 
рубеже и пришел лишь третьим. Эдик расплакался 
на финише, где его утешали партнеры по команде.
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ХОККЕЙ: 

Работали, 
а не играли

Сборная России по хоккею так и не смогла 
блеснуть на Олимпиаде. С трудом по буллитам 
победила в полуфинале шведов. А в финале 
обидно уступила финнам одну шайбу (1:2). 
Лучше всех подвел итоги комментировавший 
этот матч Игорь Ларионов.

- Хочется поблагодарить ребят, потому что они 
отработали этот турнир. Не отыграли, а именно 
отработали. Команда была заточена именно 
на работу - на работу жесткую, до конца. И им 
чуть-чуть не хватило в этом матче, где финнам, 
которые тоже были дисциплинированны, больше 
повезло. Надеемся, тренеры и ребята вынесут 
какие-то уроки. Все-таки наш хоккей должен 
быть немножко другим. Мы должны растить 
игроков, которые играют в хоккей техничный, 
умный и комбинационный, - сказал Ларионов, 
так и не отметив ни одного игрока в команде, 
где не оказалось ярких лидеров.

▼ Финские хоккеисты (в центре) 
празднуют свое первое в истории 

олимпийское «золото».  
Наши (в белом) слагают 

с себя звание 
действующих чемпионов.

Подготовил Сергей КИРИЛЛОВ.
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

АЛФАВИТ ЗА ПАРУ ДНЕЙ
На черно-белых кинокадрах 

мальчишка лет пяти извлека-
ет корни и возводит числа в 
степень. Медики водят дат-
чиками по его голове, пыта-
ясь понять природу таланта, 
мальчугана это не смущает. В 
начале 90-х документальный 
фильм об Игоре крутили в 
кино, а семью атаковали жур-
налисты: «Ребенок-феномен, 
откуда он такой?»

«Маленький Пифагор» ро-
дился в декабре 1984 года. Ма-
ма Ирина - учитель черчения 
и художница. Папа Николай - 
инженер.

- Уже в три месяца сын стал 
повторять за мной «ма-ма, па-
па». А к шести говорил почти 
всё, - вспоминает Ирина.

Отдавать в детский сад чудо-
ребенка не стали. Чтобы зани-
маться с сыном, Ирина ушла 
с работы.

- В год и четыре месяца его 
обучили грамоте. Бабушки во 
дворе чертили палкой на пе-
ске буквы, называли... И сын 
освоил алфавит за пару дней. 
В два года с небольшим уже 
читал!

«Небось, сидишь с ребенком 
с утра до вечера?» - допыты-
вались у Ирины. Но это было 
не так.

- Белой вороной я не был, - 
рассказывает Игорь. - Гулял 
во дворе, снежки, догонялки, 
прятки...

УЧИЛСЯ НОЧАМИ
Игорь учился с жадностью. 

Математика, география, ино-
странные языки - увлечения 
приходили волнами.

- В пять он начал рисовать 
фантастические города - трех-
мерные изображения, - про-
должает мама. - Специалисты 
говорили: как будто работы 
студента архитектурного ву-
за. По ночам чертил карты, 
составлял кроссворды на ан-
глийском. Потом увлекся ли-
тературой. 

Ночами мальчик что-то из-
учал, поэтому спал до 10 - 12 
часов. После завтрака убегал 
во двор. Затем учеба: с ним 
часа три занималась мама 

или студентки пединститута. 
Этого хватало, чтобы обогнать 
школьную программу.

ЗА ПАРТОЙ 
С «ТЕТЯМИ И ДЯДЯМИ»

Игорю было шесть, когда 
родители отвели его в шко-
лу. Но проверка показала: на-
чальные классы вундеркинд 
перерос. В семь лет мальчика 
зачислили в седьмой класс.

Игорь продолжал учиться 
дома. А ходить в школу, как 
все, стал с 9-го класса. Со-
хранились фото: он, совсем 
ребенок, среди однокласс-
ников - накрашенных «тете-
нек» и широкоплечих «дядь». 
Игорь уверяет, к нему относи-
лись ровно. Правда, прозвали 
Склифосовским.

Все шло к тому, что Игорь 
окончит школу в 12. Но семья 
решила притормозить, и сы-
на на целый год отправили к 
бабушке в Пермь.

- Мне было 10. И я це-
лый год там ничего не де-

лал, только писал, - говорит 
Игорь. - Итогом стал роман 
по мотивам популярных тог-
да латиноамериканских се-
риалов. 

Там же Игорь взялся за 
научную работу. Собирал 
материал о развитии про-
мышленности в губернии до 
революции.

Мама рассказывает:
- Приехала его забирать, 

зашла в книжный, навстречу 
продавцы: «Так это ваш, что 
ли?» - «Мой». - «Он нас до-
стал: «Привезли книгу, что я 
заказывал?» Сын исписал не-
сколько «томов». Показали 
декану геофака, он сказал, что 
это почти диссертация.

Игорь окончил школу в 14. 
И даже не с золотой медалью, 
хотя легко мог ее получить. 
Просто не хотел зубрить. Если 
предмет не нравился, мог не 
сделать домашку, пропустить 
урок.

- Мы говорили: «Выбирай 
сам, куда поступать». Он вы-
брал филфак.

Поступал на общих осно-
ваниях. Один, без родителей. 
Окончил вуз в 19 лет.

После университета Игоря 
позвали преподавать в тех-
нологический. Через год он 
поступил в аспирантуру по 
педагогике. В 23 с блеском 
защитил кандидатскую.

Сейчас Игорю 37, он пре-
подает в трех вузах. Заведовал 
кафедрой в агроуниверситете. 
Шесть лет назад купил квар-
тиру, пишет докторскую - по 
социолингвистике. Сочиняет 
стихи, это его главная страсть. 
Никакой тебе драмы, и... он 
счастлив.

О личной жизни мужчина не 
распространяется - говорит, 
не так воспитан. Известно, что 
у него есть семья, дети.

- Реализуется в академи-
ческой сфере, - заключает 
Ирина. - Мы иногда шутим: 
стоило ли быть вундеркиндом, 
чтобы не стать академиком? 
Но он станет!

Подготовила Ася ЖУКОВА 
(«КП» - Красноярск»).
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Школьное фото Игоря: мальчику 
9 лет, и он в 9-м классе 

в окружении «дяденек и тетенек».

Чудо-ребенок не сидел над книжками 
дни напролет - играл, гулял... 

Заговорил в три месяца, 
в пять лет перемножал 
в уме многозначные числа

37 лет - возраст славы, успе-
ха, больших достижений. Пуш-
кин в этом возрасте уже был 

великим русским поэтом. 
Знаменитый физик и 

нобелевский лау-
реат Андрей Са-
харов в 32 стал 
академиком АН 
СССР, а Лев 
Ландау, то-
же легендар-
ный физик и 
нобелевский 

лауреат, - в 38. 
Математики Гри-
горий Перель-
ман и Станис-
лав Смирнов 
стали филдсов-
скими лауреата-
ми в 40. Можно 
найти много при-

меров, когда в расцвете лет лю-
ди становились великими.

У нашего героя был такой бле-
стящий старт, однако выдающих-
ся успехов не случилось. Карета 
как будто превратилась в тыкву. 
Почему? О природе одаренности 
«КП» не раз беседовала с извест-
ными экспертами. Директор Ин-
ститута педагогики СПбГУ, доктор 
педагогических наук Елена Каза-
кова говорила, что вундеркинд - 
в какой-то степени инвалид. Он 
также выпадает из мейнстрима, 
ему трудно вписаться в систему 
общего образования. Что-то ему 
дается невероятно легко, а какие-
то простые задачи могут ставить 
в тупик. Но вот что почти никогда 
не получается у родителей - это 
сделать так, чтобы способности 
вундеркинда и дальше развива-
лись таким взрывным образом. 
«Человек  - сложное существо. 
Есть определенные этапы раз-
вития эмоционального, социаль-
ного, креативного и так далее, 
и каждый мы проходим в свое 
время. Если чем-то пренебречь, 
оно потом отомстит», - отмечала 
Елена Ивановна. Увы, нередко 
судьбы юных гениев складыва-
лись по грустной формуле: «Бу-
дущее вундеркинда  - в его про-
шлом».

Почему не стал 
академиком?

 ■  ВОПРОС - РЕБРОМ!

Игорь с мамой. 
В свои 37 лет 

мужчина выглядит 
невероятно 

молодо. В семье 
говорят - генетика.

Ар
хи

в 
се

мь
и
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

Почему большинство сле-
дователей - мужчины? Люди, 
которые суп в холодильнике 
не могут найти!

�  �  �
Сельская дискотека 

- это когда шансы за-
беременеть и умереть 
примерно равны…

�  �  �
Уборщица стадиона пере-

путала дверь и случайно вы-
шла в финал по керлингу.

�  �  �
- Мы женаты всего не-

делю, а ты уже начина-
ешь меня ругать.

- Да, но ты забываешь, 
что я этого дожидалась 
два года!

�  �  �
Когда я пропускаю тре-

нировку на дорожке, я при-
бавляю 40 минут к следу-
ющей тренировке. Завтра 
буду бегать до 2027 года...

�  �  �
Сегодня окончательно 

убедился, что фразы «Чё 
это там ты жрешь?» и 
«Чё это там у тебя?» за-
ставляют собаку жевать 
в три раза быстрее.

�  �  �
Я уже начал готовиться к 

пляжному сезону! Каждый 
день понемногу растягиваю 
плавки, чтобы летом они на 
меня налезли.

Ваше мнение для нас важно!
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«Будь стильной с «КП»!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
Кто преподносит Воланду 
отрезанную голову Михаила 
Берлиоза? 8. Какого нар-
кома обложно обвинили в 
злодейском убийстве Мак-
сима Горького и его сына? 
9. Армейский уклонист. 10. 
К кому ходят, чтобы снять 
сглаз? 11. Крымская ягода, 
применяемая для повышения 
гемоглобина. 13. Острова, 
связанные с раскопками пи-
рамид Туром Хейердалом. 
14. Первая участница от Рос-
сии на «Евровидении». 18. 
«Судьбы своей решительный 
..., мучительно боюсь я слез 
жены». 19. Крупнейший по-
луостров России. 20. Работа 
«в свободном плавании». 21. 
Дикая кошка. 23. «Из меня 
мог бы выйти Шопенгауэр, 
Достоевский» (чеховский 

герой). 24. Пришелец с чув-
ством юмора.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Кто 
стал жертвой азарта? 2. Кто 
присяжных уговаривает? 4. 
Кто в серпентарии прописан? 
5. Какое чувство не поможет 
в кромешной тьме? 6. Кто из 
военных имел прямое отно-
шение к «хлебной корзине 
Молотова»? 7. Краска для 
волос у народов Африки. 9. 
Вороватая обезьяна из коме-
дии «Ночь в музее». 11. Сдача 
в аренду электросамокатов. 
12. Страна с чертогами 
Снежной королевы. 15. Из 
какого города страной рулят? 
16. Компонента текста. 17. 
Кто соорудил башню в цен-
тре Парижа? 18. «Когда мне 
бросают ... я иду до конца». 
22. Что повышают во время 
ссоры?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Азазелло. 8. Яго-
да. 9. Дезертир. 10. Ворожея. 11. Кизил. 13. Канарские. 14. Кац. 
18. Вершитель. 19. Таймыр. 20. Фриланс. 21. Оцелот. 23. Войниц-
кий. 24. Альф. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Игроман. 2. Адвокат. 4. Змея. 5. Зре-
ние. 6. Летчик. 7. Охра. 9. Декстер. 11. Кикшеринг. 12. Лаплан-
дия. 15. Столица. 16. Строка. 17. Эйфель. 18. Вызов. 22. Тон.
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Анастасия 
АМЕРИНА,

18 лет, Пермь:
- Много лет 
занимаюсь 

большим теннисом. 
Также мне нравится 

гончарное 
мастерство.  

Люблю 
путешествовать 

и мечтаю 
увидеть 

весь мир.

БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»

ночью днем
Калининград  -2… -1  +1… +3

Советск  -3… -1  0… +1

Балтийск  +1… +2  +2… +3
Правдинск  -3… -1  +1… +3
Светлогорск  -1… 0  +1… +2

• Прогноз погоды на завтра,
23 февраля.

Давление - 753 мм рт. ст.
(норма 760)
Относительная влажность
воздуха - 89 (норма 75)
Ветер - переменчивый,
слабый, 3-5 м/с

Восход - 7.42
Закат - 18.01

Луна
в третьей
четверти
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Га зе та «Ком со моль ская пра вда - Ка ли нин гра д» 
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На Куршской косе 
отметили День тюленя

Что натворил в Калининграде 
циклон «Цейнеп»
Читайте на > странице .
циклон «Цейнеп»

ХРОНИКА 
КОРОНАВИРУСА

ЗАРАЖЕНЫ 2008 (-6)
ВЫЗДОРОВЕЛИ 2623 (+8)

за сутки прирост за сутки

Со
цс

ет
и

Михаил ЯНОВСКИЙ

Игры в Пекине стали 
второй в истории зимней 
Олимпиадой, в которой 
официально участвовали 
представители Калинин-
градской области. Как и в 
2018-м в Пхенчхане, нашим 
видом спорта был керлинг. 
В составе женской команды 
биться за медали отправи-
лась Юлия Портунова, а ка-
лининградский наставник 
Сергей Беланов полетел в 
Пекин в статусе главного 
тренера сборной.

- Настрой у нас боевой, 
замахиваемся на самые 
высокие цели. Команда в 
полном порядке, - заверил 
«Комсомолку» Беланов 
перед вылетом в Подне-
бесную. 

На вопрос, какую сбор-
ную по керлингу можно 
сейчас считать сильнейшей 
в мире, Сергей Юрьевич, 
почти не задумываясь, от-
ветил:

- Боюсь показаться не-
скромным, но, наверное, 
это мы. 

Увы, Олимпиада за такую 
самонадеянность жестоко 
наказала. Наша женская 
сборная проиграла 8 мат-
чей из 9 в круговом турни-
ре и не попала в плей-офф. 
Единственную победу рос-
сиянки одержали во встре-
че с хозяйками Игр, обы-
грав их со счетом 11:5.

Справедливости ради 
нужно сказать, что и для 
экспертов такой провал 
стал полной неожиданно-
стью. В мае прошлого года 
девушки под руководством 
того же Беланова выиграли 
серебро чемпионата мира 

в Канаде, попутно повто-
рив свой же рекорд - по-
беды в 12 матчах из 15. Что 
касается конкретно Юли 
Портуновой, то она, напри-
мер, входила еще в золо-
той состав, который в 2016 
году выиграл чемпионат 
Европы. Однако на Олим-
пиаде все снова пошло не 
так. Если в Пхенчхане бы-
ло предпоследнее место на 
групповом этапе, то в Пе-
кине - последнее. Получа-
ется, в короткой истории 
калининградского участия 
в Олимпиадах эти Игры 
стали худшими.

Сергей Беланов уже подал 
в отставку с поста главного 
тренера, но окончательное 
решение будет принято на 
исполкоме.

- Я получил письмо, в 
котором Беланов объяс-
нил для прессы причины 

неудачи команды, - заявил 
РИА «Новости» президент 
Федерации керлинга Рос-
сии Дмитрий Свищев. - С 
чем-то мы согласны, с чем-
то нет, но результат не из-
менишь. Будет серьезный 
разговор, и хочется услы-
шать, что произошло на 
самом деле. Сергей Бе-
ланов объясняет это тем, 
что девушки болели непо-
средственно перед Олим-
пиадой, но болела не толь-
ко российская делегация. 
Это слабое объяснение, а 
вот то, что не были готовы, 
это факт.

Уже 4 марта в Китае стар-
туют зимние Паралимпий-
ские игры, но на этот раз 
Калининградская область 
там представлена не будет. 
Напомним, в 2002 и 2014 
годах бронзовую и две се-
ребряные медали на Пара-

лимпиадах завоевала наша 
землячка-горнолыжница 
Инга Медведева.

Что касается отдаленных 
перспектив, то, возможно, 
однажды мы наконец-то 
увидим в составе сбор-
ной калининградского 
хоккеиста. В ближайшие 
годы в нашем регионе от-
кроются как минимум две 
государственные ледовые 
арены: одна проектирует-
ся в Гурьевске, вторая - в 
Черняховске, где в соста-
ве ФОКа-«тройки» будет 
работать полноразмерный 
крытый каток стандарта 
КХЛ.

Николай ЛИТВИНОВ

18-летний Вячеслав Гутак 
стал триумфатором 
финального этапа 
Азиатской серии Ле-Ман. 

Конечно, это не «Формула-1», но та-
ких успехов на международной арене 
у калининградских гонщиков, пожалуй, 
еще не было.  

Азиатская серия Ле-Ман представля-
ет собой чемпионат, который включает 
два гоночных уик-энда в Объединенных 
Арабских Эмиратах. Первый состоялся 
в Дубае, а второй - в Абу-Даби.

По правилам каждая гонка длится по 
четыре часа, на протяжении которых 
гонщики сменяют друг друга за рулем. 
18-летний калининградец Вячеслав Гутак 
выступает в составе российской гоночной 
команды G-Drive Racing. На предыдущем 
этапе экипаж нашего земляка приехал 
третьим, а теперь, на финише сезона, 
одержал победу!

События, нужно сказать, развивались 
довольно драматично. Накануне у гоноч-
ного автомобиля Славы сгорел двигатель, 
но механики за ночь сумели заменить его. 
Наш земляк, 30-летний француз Фабрис 
Росселло и 21-летний испанец Хавьер 
Льоверас сумели выжать из техники все 
до последнего и финишировали на первом 
месте.

- Слава Гутак отлично провел свою 
сессию мировой гонки! Несмотря на 
вчерашнее возгорание болида, ночную 
замену двигателя, смог выдержать темп 
- стальные нервы в 18 лет! - восторженно 
написал в Facebook председатель регио-
нального отделения Российской автомо-
бильной федерации Артем Елагин.

Отметим, что категория LMP3, в кото-
рой выступает Слава, является начальной 
ступенью в гонках прототипов для моло-
дых пилотов. Для каждого из гонщиков 
участие в ALMS стало первым опытом 
выступлений в гонках за рулем прототипа.

По итогам чемпионата Азиатской серии 
Ле-Ман команда G-Drive Racing заняла 
пятое место. Впереди - старт чемпионата 
мира по гонкам на выносливость, который 
начнется через месяц в американском 
Себринге. В FIA WEC экипаж российской 
команды в классе LMP2 составят бывший 
пилот «Формулы-1» Даниил Квят, Джеймс 
Аллен и Рене Биндер.

Наш земляк 
выиграл Гран-при 
Абу-Даби

 ■ БОЛЬШИЕ ГОНКИ

смотрите на нашем сайте

В женской сборной 
по керлингу были 
сразу два наших 
представителя, 

но домой 
они вернулись 

ни с чем. 

Сплошные поражения и отставка тренера:
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Для Юлии Портуновой 
(справа) эти Игры 
были уже вторыми 

в карьере, но 
показать результат 
пока не удается.

Олимпиада-2022 стала 
худшей для Калининграда

Калининградская область
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Кирилл АЛЕКСЕЕВ

Больше всего 
от восьмого по 
счету шторма этой 
зимы пострадали 
автомобилисты. 

ЛЮБЛЮ ГРОЗУ 
В КОНЦЕ ЗИМЫ

Все началось в ночь 
на субботу. Примерно 
в четыре утра на улице 
так громыхнуло, что 
сотни, а то и тысячи 
калининградцев вско-
чили с постели. В наше 
тревожное время такие 
звуки совсем не радуют. 
Но оказалось, что бо-
яться нечего - это был 
гром, а точнее, первая 
в этом году гроза. Вот 
несколько свежих впе-
чатлений жителей реги-
она из группы «Погода 
и метеоявления в Кали-
нинградской области»:

«Жесть! Ночью про-
снулась от грохота! Ис-
пугалась, не знала, что 
и думать!»

«Ночью успело свер-
кнуть ровно 3 раза - и 
все».

«В 4 утра нормаль-
но так шарахнуло, и 
вспышка была очень 
яркая».

«Чуть с дивана не 
упал, думал, бензоко-
лонка рванула... Еще 
две такие грозы и все - 
открывать купальный 
сезон!»

Во время грозы было 

зафиксировано резкое 
усиление ветра, так на-
зываемый конвектив-
ный шквал. А еще соц-
сети облетел ролик, на 
котором было отчетливо 
видно, как молния ша-
рахнула в телевышку на 
Советском проспекте. 
Страшно и красиво!

СТВОЛЫ 
НА МАШИНАХ

Ночью шторм «Цей-
неп» только пробуж-
дался, окончательно 
же проснулся днем. 
Порывы с каждым ча-
сом усиливались и мо-
ментами достигали бе-
шенной скорости 100 
километров в час! Надо 
ли говорить, что дере-
вья падали, словно кар-
точные домики. И до-
вольно часто хоронили 
под собой автомобили. 
Так, в одном из дворов 
на улице Багратиона 
старый ствол придавил 
сразу четыре авто. Ос-
новной удар принял на 
себя микроавтобус, ко-
торый буквально разо-
рвало пополам. 

«Все должны быть 
благодарны этому ми-
крику», - написали в 
комментариях под со-
общением о ЧП. На это 
ответили: «В такие мо-
менты понимаешь цен-
ность гаража».

Деревья рухнули так-
же на машины на улицах 
Банковской, Чкалова, 

Космонавта Леонова, 
Минской и некоторых 
других. Всего в течение 
субботнего дня только 
в Калининграде было 
повалено около сотни 
деревьев, пострадали, 
как минимум, 14 авто-
мобилей. 

БОЛЬШАЯ ВОДА
Кроме падающих де-

ревьев коварный «Цей-
неп» принес еще одну 
беду - потоп, вызванный 
нагонными явлениями. 
В первую очередь, как 
обычно, пострадала до-
рога в поселок Преголь-
ский. Затем затопило 
участки Правой набе-
режной, улицы Буткова, 
набережной Трибуца, 
большая вода подошла 
к самой кромке Дере-

вянного моста… Каза-
лось, что еще чуть-чуть 
и она хлынет на остров 
Канта. Но пронесло. 
Подъем уровня воды 
остановился, только 
когда стемнело и ветер 
немного стих. 

В субботу и воскре-
сенье городские служ-
бы вовсю занимались 
устранением послед-
ствий шторма. Как со-
общили в пресс-службе 
мэрии, сотрудники му-
ниципальных предпри-
ятий вышли на внепла-
новую работу чуть ли 
не в полном составе. И, 
скорее всего, это не по-
следние ударные выход-
ные. Потому что когда 
готовился в печать этот 
номер, в городе снова 
поднимался ветер… 

Поваленные деревья, затопленные улицы:

Каких бед натворил в Калининграде 
циклон «Цейнеп» На улице Багратиона придавило 

сразу четыре машины. 
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Старая береза против нового автомобиля.

Со
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Проезд закрыт! 
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Кажется, еще немного и Преголя хлынет на остров Канта. Эллинги напротив нового стадиона затопило чуть ли не полностью. 
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Надежда РЖЕВСКАЯ

В калининградском ковид-
канале новый скандал: 
после жалоб пациентки 
медики приехали к ней домой, 
но дверь никто не открыл.

В телеграм-канале «Вопросы по 
лечению COVID-19», организован-
ном по инициативе калининградских 
врачей, кипит своя жизнь. Врачи то 
помогают горожанке до приезда ско-
рой помощи справиться с панической 
атакой, то извиняются за «бардак, 
который позволяет спасать жизни». 
И вот - новый сюжет про взаимоот-
ношения пациентов и врачей…

В минувшее воскресенье жительни-
ца Гурьевского района обратилась в 
телеграм-канал с жалобой: мол, ковид 
диагностирован, а вторую неделю не 
приходит врач.

- 15 февраля скорая подтвердила 
ковид. (По существующим правилам 
скорая тесты на выявление корона-
вируса вообще-то не делает. - Ред.) 
Сказали вызвать врача для дальней-
шего действия, что делать самой - 
идти в поликлинику? - написала гу-
рьевчанка.

Спустя некоторое время коммен-
тарий в чате разместил главный врач 
Черняховской инфекционной боль-
ницы Виктор Гродницкий.

- У меня нет слов, - признался Грод-
ницкий. - Человек должен быть на 
карантине до 22.02.22. Врачи работа-
ют без выходных уже много месяцев. 
Главный врач Гурьевской централь-
ной районной больницы (Ирина Ше-
инская. - Ред.) в воскресенье орга-
низовала выход врача к пациентке, 
которую, с ее слов, не посещают. И 
что в итоге? Никого нет дома. Но ви-
новаты во всем все равно медики.

- Трубку никто не берет! - подтвер-
дила слова коллеги Ирина Шеинская. 
- Домофон не открывают.

- А в это самое время, возможно, 
кому-то действительно нужна была 
наша помощь, - резюмировал Виктор 
Гродницкий.

Но не тут то было! Если для приема 
медиков гурьевчанка была недоступ-
на, то для ответа в общем чате она бы-
стро нашла телефон и написала ответ.

- Прежде чем делать такие скоро-

палительные выводы, можно было 
написать лично в чат, - обратилась 
женщина. - У меня действительно 
нет домофона, я сижу на карантине 
и выполняю все действия (наверное, 
рекомендации. - Ред.) врачей. Я чув-
ствую себя очень плохо, чтобы вый-
ти на улицу. Причина, по которой 
вы не дозвонились, проста: я ходи-
ла на кухню и не услышала вашего 
звонка. После вашего сообщения в 
общий чат мне стало очень больно 
и обидно. Вы довели меня до слез. 
Извините, что получилась такая си-
туация. Если вы не готовы оказать 
мне помощь, напишите, я выйду из 
общего чата.

Врачи ничего не ответили, но одна 
из участниц чата все же не выдержала:

- Угу. Пожалела деньги на домофон, 
сэкономила, за телефоном не сле-
дила, на кухню его не взяла, звонки 
не слышала. Кто виноват? Конечно, 
врач.

Оказали помощь жительнице Гу-
рьевска или нет, осталось неизвест-
ным. 

 ■ УКРАИНСКИЙ КРИЗИС

В Калининградской области 
могут разместить  
до 300 беженцев из Донбасса
Сергей БОГРОВ

Готовятся два пункта 
для временного 
размещения - в Светлогорске 
и Багратионовском районе.

Правительство Калининградской обла-
сти направило в МЧС России предложение 
разместить на территории региона до 300 
беженцев из Донбасса. Об этом сообщил 
руководитель пресс-службы правительства 
Дмитрий Лысков.

Он пояснил, что в настоящее время про-
рабатывается вопрос о предоставлении 
беженцам двух пунктов для временного 

размещения - оздоровительного лагеря 
«Паруса надежды» в Светлогорске и цен-
тра «Соотечественник» в поселке Север-
ном Багратионовского района.

Напомним, ситуация на территории 
самопровозглашенных ДНР и ЛНР обо-
стрилась в последние дни. В пятницу ру-
ководство республик начало массовую 
эвакуацию местных жителей - в первую 
очередь стариков, женщин и детей - на 
территорию России. Власти ряда регионов 
нашей страны выразили готовность раз-
местить на своей территории беженцев. 
А в понедельник руководители республик 
обратились к Владимиру Путину с прось-
бой признать их независимость. 

Калининград 22.02.2022

«Врачи, вы довели меня до слез!»

 ■ ВО ДАЮТ!

Власти предупреждают о 
фальшивых земельных аукционах
Виктор СЕРГЕЕВ

Аферист вводит 
своих собеседников 
в заблуждение.

На сайте «Авито» в разде-
ле «Земельные участки» по-
явились объявления по про-
даже земельных участков 
через торги в Зеленоград-
ском районе. Местные вла-
сти заявили, что не имеют к 
этому никакого отношения.

- По указанному в объяв-
лении телефону отвечает 
гражданин, который за опре-
деленную плату предлагает 
гражданам представлять их 
интересы на аукционах, про-
водимых администрацией. 
При этом он вводит своих со-
беседников в заблуждение, 
предоставляя информацию, 
не соответствующую действи-
тельности, и обещая им побе-
ду на торгах, - заявили в ад-

министрации Зеленоградска.
Власти напоминают, что 

вся информация о земель-
ных аукционах , проводимых 
администрацией, публику-
ется только на официаль-

ном сайте для проведения 
торгов, официальном сай-
те администрации муници-
пального образования и в 
общественно-политической 
газете «Волна».

Ю
ли

я 
ПЫ

ХА
ЛО

ВА

Пока одни ждут медиков, 
другие не пускают их за порог.

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

Замглавы 
Зеленоградска 
отправился в СИЗО
Сергей БОГРОВ

Первый заместитель гла-
вы администрации Зелено-
градска Руслан Андронов, 
задержанный в рабочем 
кабинете 14 февраля, от-
правится в СИЗО почти на 
два месяца.

Как сообщило издание 
«Клопс.Ru» со ссылкой 

на источник в правоохра-
нительных органах, в от-
ношении чиновника было 
возбуждено уголовное 
дело по статье «Мошенни-
чество, совершенное орга-
низованной группой либо в 
особо крупном размере». 
Андронову может грозить 
до десяти лет колонии. Де-
тали дела пока неизвестны. 



«В армию пошел за своей мечтой, 
и ни разу об этом не пожалел»

Юрий Анатольевич по-
шел по стопам отца и стал 
потомственным строите-
лем. Окончил Ленинград-
ское высшее военное ин-
женерное строительное 
Краснознаменное учили-
ще им. генерала А. Н. Ко-
маровского. Сразу же по-
сле выпуска был направлен 
на Дальний Восток. 

- География наших объ-
ектов - от Владивостока 
до мыса Шмидта на се-
вере. Это весь Примор-
ский край, Сахалинская 
область, Магаданская об-
ласть и Чукотка, весь БАМ 
проехал, - не без гордости 
говорит он. 

После Дальнего Восто-
ка Юрий Козлов работал в 
Западном округе и на Се-
верном флоте. Даже за по-
лярным кругом побывал.  В 
Калининградскую область 
попал в 2013 году. Когда в 
2018-м на АВТОТОР за-
пустили программу по рас-
ширению производства, 
опыт Юрия Анатольеви-
ча оказался очень востре-
бован. Его пригласили на 
должность заместителя ге-

нерального директора - на-
чальника отдела капиталь-
ного строительства.

- Конечно, самым слож-
ным и интересным объек-
том стала «АВТОТОР-Аре-
на», - рассказывает Козлов. 
- Проект уникальный, без 
типовых решений. Основ-
ная сложность заключа-
лась в инженерной начин-
ке: нужно было установить 
оборудование для под-
готовки воды в бассейне, 
систему вентиляции и т. д. 
Меня радует, что в команде 
АВТОТОР много офицеров 
запаса, которые занимают в 
том числе ключевые долж-
ности. Поздравляю всех 
коллег с праздником! 

За 23 года в Вооружен-
ных силах Виталию Бо-
рисовичу выпало дважды 
побывать в группировках 
советских войск в Европе. 
За его плечами к тому вре-
мени уже была учеба в Су-
воровском училище в Кие-
ве и Гвардейском танковом 
училище в Харькове.

Первая командировка, 
в 70-х, была в Венгрию, в 
отдельный танковый бата-
льон, который размещался 
возле деревушки Хаймаш-
кер.  Второй раз судьба за-
бросила в Европу в конце 
80-х. На этот раз - Герма-
ния, город Ордруф. Внеш-
няя обстановка постепен-
но накалялась, и советские 
военнослужащие не могли 
этого не ощущать. 

- Самым тяжелым мо-
ментом, конечно, стал 
вывод войск. Нужно было 
вывести свыше 14 тысяч 
человек, но площадки для 
нас не подготовили.  Выво-
дились в Белую Церковь, 
практически в чистое поле. 
Зимой, в снег, - вспоми-
нает Виталий Борисович.

Вскоре Ясевич вернулся 
в Калининград (впервые 
он побывал здесь как раз в 
период между Венгрией и 

Германией). В 90-х, как и 
многие военные в ту пору, 
Виталий Борисович ушел 
в охрану. В начале 1997-го 
года устроился простым ох-
ранником на АВТОТОР, со 
временем возглавил новую 
структуру - отдел режима.

- Спасибо армии, ина-
че было бы намного тяже-
лее, - признает Виталий 
Борисович. - За время в 
Вооруженных силах я из-
учил вопросы организации 
комендантской службы, 
охраны и безопасности. В 
нашем деле многое зависит 
от отношения руководства: 
когда охране доверяют так, 
как это происходит на 
АВТОТОР, эффективность 
гораздо выше.

Аскар Сейтжанович 
родился и вырос в горо-
де Алма-Ате. На решение 
стать военнослужащим 
повлияла экскурсия, ко-
торую весной 1983 года 
организовали для своих 
детей-выпускников их ро-
дители. Школьники по-
бывали в мединституте, 
на фабрике игрушек, на 
молочном заводе, а также 
в Алма-Атинском высшем 
общевойсковом команд-
ном  училище. 

- Мы переступили порог 
КПП и окунулись в кур-
сантскую жизнь, - вспоми-
нает Аскар Сейтжанович. 
- Все вокруг были такие 
подтянутые, бодрые. К 
моменту выпуска из шко-
лы я уже твердо знал, что 
буду поступать сюда. Так 
и получилось.

Спустя четыре года, по-
лучив диплом и погоны с 
двумя звездочками, лей-
тенант Джанабаев по рас-
пределению попал в Ка-
лининград и всю службу 
провел здесь. Из Воору-
женных сил ушел в 2003 
году в должности заме-
стителя начальника шта-
ба базы хранения военной 
техники. Порог АВТОТОР 

Аскар Сейтжанович пере-
ступил еще пять лет спу-
стя. Успел поработать 
сварщиком, начальником 
цеха сборки автомобилей 
люкс, начальником цеха 
сборки главного корпуса, 
трудился в цехе окраски. 
Сейчас Джанабаев - бри-
гадир участка рихтовки и 
сборки кузовов.  

- Приятно видеть, что на 
АВТОТОР много офице-
ров. Когда позволяет здо-
ровье и опыт, почему не 
применить свои силы? 23 
февраля я стараюсь встре-
чаться с сослуживцами и 
друзьями. Для меня это 
важный праздник. Обяза-
тельно отмечаю, - говорит 
Аскар Сейтжанович.

Для Олега Викторовича карьера 
военного была детской мечтой. В 
1981 году он поступил в Пермское 
авиационно-техническое военное 
училище, после которого было еще 
и Ленинградское военно-полити-
ческое училище имени Андропова. 
Непосредственно служба началась 
в Калининградской области, откуда 
Олега Викторовича в 1987 году на-
правили в Латвию. 

После вывода российского кон-
тингента из Прибалтики Земского 
перевели обратно в наш регион. Из 
армии Земский уволился 28 февра-
ля 2010-го, а уже 3 марта поступил 
на АВТОТОР. Сегодня он занимает 
пост начальника цеха сборки на про-
изводстве BMW. Впереди - огром-
ный пласт работы: выпуск баварских 
моделей должен перейти на полный 
цикл, включающий сварку и окраску 
кузовов.

- День защитника Отечества для 
меня - особый праздник, - подчер-
кивает Земский. -  Могу ли я сказать, 
что моя мечта сбылась? Конечно, да. 
Ни разу не пожалел о том, как сло-
жилась карьера, даже мысли такой 
мысли не возникало. Считаю, что 
добился всего, чего хотел.

За плечами Леонида 
Викторовича - 18 воин-
ских должностей, служба в 
Одесском военном округе, 
Северной группе войск. С 
1981 по 1983 год - Афга-
нистан. 

- Мы прибыли туда од-
ними из первых и орга-
низовывали вертолетные 
площадки, - вспоминает 
Леонид Викторович. - Я 
был в течение года началь-
ником гарнизона города 
Гардез, занимался охраной 
и обороной вертолетной 
площадки и гарнизона. 
До того, как туда прибыла 
наша десантно-штурмовая 
бригада, обстреливали нас 
каждый день, кроме пят-
ницы. Потом легче стало.

В отдельный полк связи 
в Калининграде Олейник 
попал в 1990 году после 
окончания Академии име-
ни Гагарина. Спустя 12 лет 
Леонид Викторович оста-
вил Вооруженные силы, 
в 2010 году началась его 
карьера на АВТОТОР. С 
первых же дней он отвечал 
за качество, успев порабо-
тать ведущим инженером 

по инструменту и оснаст-
ке и главным метрологом. 
Сейчас  - слесарь по кон-
трольно-измерительным 
приборам и автоматике.  
Именно эта служба обеспе-
чивает работу всех средств 
измерения и технических 
средств контроля параме-
тров.

- Со своими сослужив-
цами мы поддерживаем 
связь не только по празд-
никам, - говорит Леонид 
Викторович. - Я всех от ду-
ши поздравляю с Днем за-
щитника Отечества, желаю 
здоровья и успехов в работе 
и счастья в жизни!

Не будет преувеличением 
сказать, что за успешным 
развитием АВТОТОР во 
многом стоят те, кто посвятил часть 
своей жизни службе в Вооруженных 
силах. К сожалению, в 90-х бывшие 
офицеры зачастую с трудом находили 
себя в гражданской жизни, и запуск 
автомобильного завода в Калинин-
граде стал для них и членов их семей 
настоящим спасением. В 2022 году 
отмечается 25 лет со дня выпуска 
первого автомобиля АВТОТОР, и с 
тех пор офицеры запаса составляют 
костяк трудового коллектива завода.

Виталий Ясевич

Леонид Олейник

Олег Земский

Юрий Козлов

Аскар Джанабаев

По случаю Дня защитника 

Отечества мы традиционно 

знакомимся поближе 
с работниками АВТОТОР, 

для которых этот праздник 

действительно особенный.
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Николай ЛИТВИНОВ

Областная дума 
поддержала 
законопроект по 
увеличению числа 
категорий граждан, 
которые могут 
воспользоваться 
услугой.

Социальные новшества (и 
не только их) обсудили на ми-
нувшем заседании Калинин-
градской областной думы. 
Оно состоялось в прошлый 
четверг, 17 февраля.

ЕЗДИТЬ БУДУТ ЧАЩЕ
О проектах изменений в об-

ластной Социальный кодекс 
рассказал заместитель мини-
стра социальной политики 
региона Алексей Фещак. Де-
путат Дмитрий Латушкин об-
ратил внимание коллег на ре-
дакционную правку, согласно 
которой социальные службы 
смогут учитывать не только 
документы, поданные пре-
тендентами на получение по-
мощи, но и некие сведения.

- Не приведет ли это уточ-
нение к сокращению количе-
ства получателей социальных 
услуг? - поинтересовался де-
путат. 

Алексей Фещак заверил, 
что такого не будет. 

- Предлагаемая новация 
лишь поможет людям добить-
ся положительного решения 
вопроса, - уточнил он.

Следующий проект по-
правок - в закон области о 
регулировании социального 
обслуживания граждан - во-
просов у народных избран-
ников не вызвал. Речь идет о 
расширении категорий граж-
дан, которые могут пользо-
ваться услугами бесплатного 
социального такси. Предлага-
ется распространить эту льго-
ту на инвалидов III группы и 
лиц старше 80 лет, которым 
необходимо посетить меди-
цинское учреждение.

- В 2022 году сумма бюд-
жетных ассигнований на 
работу службы социального 
такси составляет 20 милли-
онов рублей - на шесть мил-
лионов больше, чем годом 
ранее. Ожидается, что число 
тех, кто воспользуется этой 

транспортной услугой, вы-
растет на 36 процентов, - по-
делился прогнозом замести-
тель министра.

Председатель областной ду-
мы  Андрей Кропоткин назвал 
инициативу очень хорошей. 
Его мнение разделили все 
парламентарии, единоглас-
но проголосовав за законо-
проект.  

О ПРИВАТИЗАЦИИ
Депутатам представили от-

чет областного правительства 
о результатах приватизации 
государственного имущества 
в прошлом году. Руководи-
тель профильного областного 
агентства Наталья Кузнецова 
сообщила, что из 23 объек-
тов удалось реализовать лишь 
один - имущественный ком-
плекс в Светлогорске. За него 
выручили более 81 миллиона 
рублей - в два раза больше, 
чем планировалось получить.

- В нынешнем году пред-
полагается реализовать по-
рядка трех имущественных 
комплексов, - отметила На-
талья Кузнецова.

Андрей Кропоткин конста-
тировал, что многое из того, 
что назначено к продаже, яв-
ляется неликвидом. 

- Нужно либо понижать 
цену, либо искать иные ин-
струменты, позволяющие 
привлечь внимание покупа-
телей, - высказал предложе-
ние спикер.

Депутат Евгений Верхолаз 
посоветовал начать объеди-
нять в один лот объекты раз-
ной ликвидности. Наталья 
Кузнецова с такой возмож-
ностью согласилась, после 
чего парламентарии проголо-
совали за то, чтобы принять 
приватизационный отчет к 
сведению.

Также депутаты рассмотре-
ли проект поправок в прог-
нозную программу привати-
зации госимущества области 
на 2020-2022 годы. Агентство 
планирует в текущем го-
ду продать имущественные 

комплексы, которые распо-
лагаются, в частности, в Ка-
лининграде, Светлогорске, 
Зеленоградске и Советске. 
Кроме того, уточняется пе-
речень имущества, находя-
щегося в государственной 
собственности области, под-
лежащего внесению в устав-
ный капитал Корпорации 
развития. Это такие объекты, 
как замок Тапиау в Гвардей-
ске и бастион «Грольман» в 
Калининграде.

Заострив внимание на теме 
недвижимости, обладающей 
статусом объектов культурно-
го и исторического наследия, 
Наталья Кузнецова заверила, 
что уполномоченные госор-
ганы намерены отслеживать 
судьбу этих построек после 
их приватизации.

Это намерение поддержал 
Андрей Кропоткин. 

- Здесь рисковать никак 
нельзя. Необходимо органи-
зовать постоянный контроль 
за тем, как новые собствен-
ники будут распоряжаться 
объектами культурного и 
исторического наследия, - 
подчеркнул спикер. - Агент-
ство по имуществу Калинин-
градской области располагает 
хорошими кейсами по за-
ключению инвестиционных 

соглашений и дальнейшему 
продвижению этих начина-
ний.

Депутаты поддержали зако-
нопроект в первом и втором 
окончательном чтениях.

О РЫБОЛОВСТВЕ
Депутаты рассмотрели и 

приняли в двух чтениях по-
правки в статью 11 Закона 
«О рыболовстве, аквакуль-
туре (рыбоводстве) и сохра-
нении водных биологических 
ресурсов в Калининградской 
области». Поправки понадо-
бились для приведения реги-
онального законодательства в 
соответствие с федеральным.

- С начала января 2022 года 
вступили в силу изменения в 
Федеральный закон «О рыбо-
ловстве и сохранении водных 
биологических ресурсов» и 
отдельные законодательные 
акты Российской Федерации. 
Предусматривается упразд-
нение одного из видов зон с 
особыми условиями исполь-
зования территорий - ры-
боохранных зон, - пояснил 
председатель комитета об-

ластной думы по сельскому 
хозяйству, природным ре-
сурсам и охране окружающей 
среды Валерий Губаров. 

По словам Валерия Губа-
рова, рыбоохранные зоны, 
установленные до 1 января 
2022 года, признаются рыбо-
хозяйственными заповедны-
ми зонами до 1 января 2025 
года. При этом определяются 
особенности правового ре-
жима рыбохозяйственных 
заповедных зон, в том чис-
ле устанавливаются виды 
хозяйственной и другой де-
ятельности, которые запре-
щаются или ограничиваются 
в них.  

В этой связи в статью 11 
областного закона № 352 
вносятся изменения в части 
упразднения рыбоохранных 
зон и осуществления меро-
приятий по установлению 
рыбохозяйственных запо-
ведных зон. Законопроект 
не предусматривает допол-
нительного финансирования. 

Депутаты приняли проект 
закона в обоих чтениях без 
поправок.

 ■ С ПРАЗДНИКОМ!
Уважаемые жители 

Калининградской 
области!

От имени депутатов областной 
думы и от себя лично поздравляю 
вас с Днем защитника Отечества!

Этот праздник близок и до-
рог всем без исключения сооте-
чественникам. На долю нашего 
великого многонационального 
народа выпали тяжелейшие ис-
пытания, оставившие неизглади-
мые следы в летописи каждой 
российской семьи. 

Наши героические предки в 
самой кровопролитной войне в 
истории человечества одолели 
мировое зло фашизма. Доблест-

ные деды и отцы в горячих точках 
планеты отстаивали мир и наши 
национальные интересы. Братья 
и сыновья сегодня мужественно 
исполняют воинский долг, охраняя 
рубежи Отчизны и покой граждан.

Спасибо, дорогие друзья, за 
честное, самоотверженное слу-
жение Отечеству! Низкий поклон 
всем, кто готов в любую минуту 
встать на защиту родных и близ-
ких, нашей общей малой и боль-
шой Родины!

Крепкого вам здоровья, сча-
стья и благополучия! Пусть и 
впредь этот праздник отважных, 
сильных духом людей будет мир-
ным и радостным!

Председатель 
Калининградской областной 

думы 
Андрей Кропоткин.

Региональная жизнь 22.02.2022

 ■ ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Спикер встретился 
с бойцами студотрядов

Председатель областной думы 
Андрей Кропоткин поздравил  
бойцов студотрядов с Днем рос-
сийских студенческих отрядов.

- Российские студенческие от-
ряды - одно из крупнейших объ-
единений страны и региона, и мне 
особенно приятно в этот день 
лично поздравить и наградить ре-
бят. РСО - это работа в крупных 
госкорпорациях и на значимых 
объектах, получение официально-
го трудового опыта, путешествия 
по стране, новые знакомства и 
студенческая романтика. Уверен, 
что по прошествии многих лет с 
теплотой вспомнится время, про-
веденное в студотрядах. Именно 

здесь зарождается настоящая 
крепкая дружба, в основе кото-
рой - готовность всегда протянуть 
руку помощи товарищу. 

Друзья! От всей души поздрав-
ляю всех бойцов, командиров, ко-
миссаров, ветеранов с праздником! 
Желаю всем вам ярких будней, 
крепкого здоровья, счастья, оп-
тимизма и, конечно же, больших 
трудовых свершений на благо Ка-
лининградской области и России, 
- отметил Андрей Кропоткин.

Председатель регионального 
парламента вручил благодар-
ственные письма областной думы 
отличившимся бойцам студенче-
ских отрядов региона.

У бесплатного социального такси 
станет больше пассажиров
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В 2022 году расходы на работу службы увеличили на шесть миллионов рублей.



Надежда РЖЕВСКАЯ

На вопросы 
«Комсомолки» ответил 
глава Ассоциации 
учреждений и 
организаций 
профессионального 
образования 
Калининградской 
области 
Андрей ДАНИЛЕНКОВ.

Почему так важно знако-
мить школьников с профес-
сиями и при этом не загонять 
их в конкретное решение 
выбора профессии? Об этой 
тонкой грани рассказал руко-
водитель Ассоциации учреж-
дений и организаций профес-
сионального образования 
Калининградской области, 
директор Колледжа мехатро-
ники и пищевых индустрий 
Андрей Даниленков.

ПРОФОРИЕНТАЦИЯ: ЕСТЬ 
РЕЗУЛЬТАТ?

- Как на сегодня обстоят де-
ла с профориентацией школь-
ников в регионе? Если оцени-
вать по 100-балльной системе, 
во сколько оцените? Что по-
лучается? Над чем работаете 
сегодня особенно активно?

- Вы ставите вопрос ре-
бром, но я бы не хотел от-
вечать в логике конкретных 
процентов. И объясню по-
чему. Есть период допанде-
мийный, когда мы проводили 
много масштабных, массовых 
мероприятий совершенно 
разных форматов: в школах, 
в колледжах, техникумах, на 
предприятиях, в выставоч-
ных центрах. Понятно, что 
в период пандемии вся эта 
работа свернута. Единствен-
ное, что действует, - это не-
которые форматы в режиме 
онлайн. Нам всем сегодня 
нужно работать над тем, что-
бы прео долевать последствия 
пандемии и как можно бы-
стрее вернуться к системной, 
привычной работе.

И второй момент. Проф-
ориентация - это работа с 
отложенным результатом. И 
довольно сложно измерить 
ее эффект. Можно провести 
десять действий, и на одного 
человека они не произведут 
никакого эффекта. А затем 
происходит событие, в ре-
зультате которого человек 
осознает себя, делает выбор. 
Анализируя профориентаци-
онную работу со школьника-
ми, мы не всегда понимаем, 
как человеком принята та или 
иная информация, как она 
им интерпретирована.

Выбор профессии - это 
очень сложный, жизненно 
важный выбор. И он может 
быть сделан на основании 
внутренней и внешней ин-
формации. Огромное зна-
чение в этом выборе имеет 
информация о человеке, о са-
мом себе - о своих талантах, 
способностях, интересах. По-
этому оценить профориента-
ционную работу только лишь 
по внешнему контуру - это 
значит получить неполную, 
недостоверную оценку. 

- Несмотря на эту сложную 
сторону в профориентацион-
ной работе, вы все равно этим 
занимаетесь. Почему?

- Все те исследования, ко-
торые мы проводили, пока-
зывают, что ученики ждут 
помощи, запрашивают ин-
формацию, чтобы быть спо-
собными сделать професси-
ональный выбор. Сегодня 
бывает так, что школьники, 
дойдя до финала 9-го или 
11-го класса, еще не само-
определились. И тогда этот 
процесс идет параллельно 

с обучением в учреждении 
среднего профессионально-
го образования или в вузе. И 
мы видим отчисления из ву-
зов, колледжей, техникумов 
по причине того, что ребята 
выбрали не то направление, 
не ту специальность, им это 
не подходит.

ПОКАЗАТЬ 
ВОЗМОЖНОСТИ 
ПРОФЕССИЙ

- Возможно ли вообще по-
высить осознанность выбора 
у каждого старшеклассника? 
К примеру, влюбить их в рабо-
чие профессии? Или нацелить 
на поступление в тот вуз, где 
готовят редких, но очень вос-
требованных на рынке труда 
специалистов? 

- Именно над этим и рабо-
тает наша ассоциация, и это 
возможно, реально. Наша 
задача - не просто влюбить 
детей в рабочие профессии, 
нам важно показать возмож-
ности самых разных специ-
альностей. К слову, термин 

«рабочие профессии» силь-
но размыт. Вот токарь. Се-
годня это специалист, ко-
торый работает больше с 
IT-инфраструктурой, чем с 
металлорежущим станком. 
Эта профессия сегодня бли-
же к сфере информационных 
технологий. Человек в про-
масленном синем халате, ко-
торого мы себе представляем, 
говоря о токаре, - все это уже 
в прошлом.

Я бы вообще перестал вы-
делять рабочие профессии. 
Потому что реальность та-
кова, что хороший повар, 
слесарь, каменщик сегодня 
могут зарабатывать гораздо 
больше того же госслужа-
щего с двумя высшими об-
разованиями. 

- Раз мы уже заговорили о 
колледжах, вы довольны тем, 
как выпускники решают во-
прос трудоустройства?

- На сегодня средний по-
казатель уровня трудоустрой-
ства выпускников колледжей 
и техникумов региона - более 
80 процентов. Это хороший 
уровень. Как правило, сту-
денты уже во время стажиро-
вок, практик решают вопрос 
трудоустройства. У каждого 
колледжа есть пул партне-
ров-работодателей, которые 
активно вовлекают выпуск-
ников в социально-экономи-
ческий процесс региона.

ОПИРАТЬСЯ НА СЕБЯ
- Возвращаясь к профори-

ентации школьников, на что 
опираться школьникам и их 
родителям? Где те ресурсы, 
которые детям помогут са-
моопределиться? А их роди-
телям - расширить кругозор, 
оценить возможности кали-
нинградских образовательных 
учреждений?

- Во-первых, можно сле-
дить за информацией на 
портале «Билет в будущее», 
а также на сайте министер-
ства образования Калинин-
градской области. Во-вторых, 

каждый техникум и колледж 
региона ежегодно проводит 
дни открытых дверей, когда 
приглашаются родители и 
школьники для знакомства 
с преподавателями, основа-
ми учебной деятельности, 
а также с инфраструктурой 
учреждений среднего про-
фессионального образова-
ния, которая за последние 
несколько лет претерпела 
глобальные изменения. Ин-
формацию об этих событиях 
заранее размещаем на своих 
официальных сайтах, в со-
циальных сетях. Во-вторых, 
хочу пригласить школьников 
принять участие в очень ин-
тересном и полезном собы-
тии - профориентационном 
интерактивном фестивале 
«Ориентир-2022». На 14 пло-
щадках техникумов и коллед-
жей будут созданы специаль-
ные условия для погружения 
в профессию. Безусловно, мы 
будем учитывать эпидемио-
логические ограничения, но 
фестиваль пройдет в очном 
формате. Фестиваль этот про-
водится не первый раз, дети с 
интересом участвуют, узнают, 
к примеру, о том, что такое 
ловушки в профессиях.

- Ловушки?
- Парикмахер, например. 

Всем говорят о том, что это 
профессия про красоту, а ма-
ло кто знает, что профессия 
требует хорошей физической 
подготовки (попробуй на но-
гах поработай 8-10 часов), что 
приходится соприкасаться с 
различными составами для 
окрашивания, обработки во-
лос, которые могут вызвать 
аллергические реакции. И 
это иллюстрация к тому, что 
очень важно при выборе на-
правления, специализации 
уже знать про себя многое: 
свое состояние здоровья, 
свои интересы и то, что тебе 
категорически не нравится.

- В чем, на ваш взгляд, со-
стоит роль родителей в само-
определении школьника?

- Родители должны поддер-
жать, помочь ребенку узнать 
себя, сферу его интересов. Но 
ни в коем случае не загонять 
восьми-, девятиклассника 
в конкретное решение. Это 
очень опасно. И когда делаете 
выбор учебного заведения, 
смотрите не столько на место 
учебы, а в первую очередь на 
то, чему там учат, для какой 
сферы готовят специалистов. 
И обязательно предоставь-
те возможность школьнику 
практически познакомиться 
с выбранным направлением.

Забудьте о токаре в промасленном 
халате! Его задача - быть на ты
с IT-инфраструктурой

Рабочий у станка с числовым программным 
управлением. Ну какой же это рабочий? По 

нынешним меркам это специалист, владеющий 
колоссальным набором навыков и знаний!
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Новый проект «КП» 
- о профессиях. 

Какие из них 
наиболее 

востребованы на 
рынке труда 

Калининграда? Где 
учат актуальному 
мастерству? И как 

школьнику сделать 
правильный выбор? 

 ■ СПРАВКА «КП»

Ассоциация учреждений и ор-
ганизаций профессионального 
образования Калининградской 
области создана 14 октября 
2013 года по инициативе руко-
водителей профессиональных 
образовательных организаций 
Калининградской области. На 
сегодня в состав ассоциации 
входят 14 образовательных ор-
ганизаций Калининградской об-
ласти. Ассоциация объединяет в 
себе государственные и негосу-
дарственные учреждения и ор-
ганизации профессионального 
образования.

 ■ КОНКРЕТНО

От чего вы отталкивались 
при выборе места 
для поступления?

От наличия факультета выбранной специальности

От престижности вуза в рейтинге учебных 
заведений

От мнения родителей 
(близких)

54 %

28 %

18 %

(В опросе участвовали студенты вузов, в том числе и калининград-
ских. Данные результаты опроса - от hh.ru). 

Предоставлено А. Даниленковым

Андрей Даниленков.
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Игорь ОРЕХОВ

К защитникам Отечества справед-
ливо причисляют себя сотрудники 
всех силовых ведомств, среди кото-
рых и МВД России. Служба в армии 
или на флоте и сегодня является од-
ним из обязательных условий при-
ема в ряды полиции. Да и вообще 
правоохранительная система нашей 
страны во все времена регулярно по-
полнялась военными. Одним из них 
был старший сержант Петр Андреев.   

НА ДАЛЬНИЙ ВОСТОК
И ОБРАТНО

Родился Петя 8 сентября 1918 года в 
селе Ковылино Чернянского района 
тогда Курской, а теперь Белгород-
ской области. По окончании деся-
тилетки юноша поступил на курсы 
горных мастеров. Однако учебу при-
шлось прервать в связи с призывом 
на действительную военную службу. 
Новобранца отправили во Владиво-
сток, где в 1940 году Андреев окончил 
школу младшего командного состава, 
получив звание младшего сержанта. 
После чего вместе со всей своей во-
инской частью отправился обратно, и 
даже еще дальше на запад от родных 
мест - в город Львов, где встретил 
Великую Отечественную. В начале 
сентября 1941-го Петр был назначен 
на должность командира отделения 
отдельного стрелкового взвода при 
Особом отделе НКВД СССР 255-й 
стрелковой дивизии 6-й армии Юж-
ного фронта. Изначально она держа-
ла оборону по левобережью Днепра 
северо-западнее Днепропетровска, 
а в конце сентября была передана 
Юго-Западному фронту.

Одной из самых больших про-
блем Красной армии в начале вой-
ны можно считать недостаточно 
четкое управление войсками, когда 

связь с частями и подразделениями 
нередко прерывалась совершенно. 
Именно так произошло в случае с 
255-й дивизией ночью 30-31 января 
1942 года. Младший сержант Андреев 
получил приказ немедленно устано-
вить контакт хотя бы с полковыми 
уполномоченными Особого отдела. 
И, невзирая на ураганный огонь про-
тивника, сумел это сделать в установ-
ленный срок.

В следующий раз он отличился 13 и 
18 февраля, когда ночью в глубокой, 
заполненной водой балке застряло 
несколько подвод с ранеными 349-й 
стрелковой дивизии и 1-го кавале-
рийского корпуса. Недолго думая, 
младший сержант скинул шинель и 
бросился в ледяную воду - помогать 
ездовым. Наградой ему стала медаль 
«За боевые заслуги».

ИЗ АРМИИ В МИЛИЦИЮ
Спустя некоторое время Андреев 

уже в звании старшего сержанта ока-
зался в 50-й отдельной роте охраны 
СМЕРШ 9-й армии Северо-Кавказ-
ского фронта. Главной задачей контр-
разведчиков была охрана тыла.

«В любой обстановке образцово вы-
полняет любое поручение командо-
вания, - свидетельствовала служеб-
ная характеристика Петра Андреева. 
- Неоднократно успешно работал в 
опергруппах, высылаемых для про-
чесывания прифронтовой полосы, 
плавней и населенных пунктов. Бла-
годаря личной бдительности, наход-
чивости и инициативе имел ряд цен-
ных задержаний».

В конце октября 1943-го Петр был 
награжден второй медалью - на этот 
раз «За отвагу», а через месяц направ-
лен к новому месту службы. По со-
стоянию на 7 мая 1945 года он имел 
уже четыре боевые награды и являл-
ся оперативным сотрудником шта-
ба Управления погранвойск НКВД 

Литовского округа. А с ию-
ня 1946-го служил в одной 
из частей Кёнигсбергского 
гарнизона.

В новоприобретенной об-
ласти (как, впрочем, и по 
всей стране) после войны 
наблюдался настоящий раз-
гул преступности. Учитывая 
тяжелейшую оперативную 
обстановку теперь уже на 
«внутреннем фронте», ру-
ководство СССР усиленно 
пополняло советскую ми-
лицию наиболее опытными 
кад рами из фронтовиков. 
Среди них оказался и стар-
ший сержант Андреев, ко-
торый с 1 октября 1947 года 
был переведен в отдел борь-
бы с бандитизмом управле-
ния МВД по Калининград-
ской области на офицерскую 
должность старшего опер-
уполномоченного.

ОДИН И БЕЗ ОРУЖИЯ
Некоторые из остававшихся в реги-

оне немцев пополняли мир местного 
криминала. Одну из самых опасных 
банд возглавлял некий Ганс Глиниц-
ки, вместе с подручными специали-
зировавшийся на убийствах с целью 
грабежа и разбойных нападениях на 
магазины. Выслеживанием жестокого 
уголовника и занялся Петр Андреев. 
После двух месяцев кропотливой и 
напряженной работы ему удалось вы-
яснить, где проживает матерый бан-
дит, а также узнать, что в ночь с 30 
на 31 декабря Глиницки будет дома. 
Вызывать подкрепление времени не 
было, и оперативник направился на 
квартиру один.

Увидев на пороге милиционера, не-
мец оказал яростное сопротивление. 
В завязавшейся борьбе ветеран-смер-
шевец сбил противника с ног, и Гли-

ницки, чувствуя, что на его запястьях 
вот-вот защелкнутся наручники, по-
звал на помощь жену. Та схватила 
топор, подбежала к Андрееву сзади и 
ударила его своим оружием по голове. 
Петр потерял сознание, уголовник тут 
же высвободился и поспешил добить 
раненого. 

Некоторое время Андреев считался 
пропавшим без вести, а подробно-
сти его гибели выяснились только 
весной, когда 5 марта 1948 года Ганс 
Глиницки, пытавшийся оказать во-
оруженное сопротивление группе за-
хвата, был застрелен при задержании. 
Вдова бандита указала место нахожде-
ния останков оперативника, которого 
захоронили с воинскими почестями 
в районе мемориала «1200 воинам-
гвардейцам». Имя Петра Андреева 
увековечено на мраморной Доске Па-
мяти, установленной в холле здания 
областного УМВД России на Совет-
ском проспекте, 7, в Калининграде.

БЫТОВАЯ ТЕХНИКА, РЕМОНТ
РЕМОНТ телевизоров и микро-
волновок на дому. Выезд бесплат-
ный. Тел. 8-952-055-02-52.
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт хо-
лодильников на дому. Гарантия. 
Тел. (4012) 39-19-49, 8-921-710-
01-43.
КАЧЕСТВЕННЫЙ ремонт холо-
дильников и стиральных машин на 
дому. Гарантия. Область. Тел. 
8-921-710-11-17.
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт: 
TV, ноутбуки, микроволновки и др. 
Тел. (4012) 39-19-49.
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт 
стиральных машин на дому. Гаран-
тия. Тел.: (4012) 39-19-49, 8-921-
710-01-43.

НЕДВИЖИМОСТЬ

КУПЛЮ
ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок, поможем в 
оформлении. Тел. (4012) 92-27-07.
КОМНАТУ. Долю в квартире. Тел. 
(4012) 37-35-52.
ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок, дачу. Тел. 
(4012) 37-35-52.
КВАРТИРУ. Срочно. Тел. (4012) 
37-35-52.
КВАРТИРУ, комнату, участок. 
8-900-569-87-57.

СНИМУ
КВАРТИРУ, аккуратная семья. 
Тел.: (4012) 37-30-30, 37-37-00.

РАБОТА

ТРЕБУЮТСЯ
ПОДРАБОТКА. Тел. 8-909-799-
56-24.
ОХРАННИКИ. Тел. 8-909-792-73-
54.
ВОЕННЫМ в запасе, морякам на 
суше. Занятость. Тел. 8-921-851-
39-38.

ИЩУ
ОТДЕЛОЧНИК-УНИВЕРСАЛ 
ищет работу у частного лица. Тел. 
8-909-781-36-62.

МУЖЧИНА ищет подработку с 
ежедневной оплатой. Тел. 8-902-
422-65-77.
УНИВЕРСАЛ-ОТДЕЛОЧНИК 
ищет работу. Тел. 8-911-471-00-87.
МАСТЕР по ремонту помещений 
ищет работу. Тел. 8-921-710-15-
99.

СТРОИТЕЛЬНЫЕ И РЕМОНТНЫЕ 
УСЛУГИ

ШПАКЛЕВКА, обои, плитка, 
ламинат, электрика. Тел. 
(4012) 77-85-45.

АВАРИЙНЫЙ сантехник; котлы, ко-
лонки, отопление, плиты, дымоходы, 
электрика. Тел. (4012) 75-71-04.
САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 
8-921-611-74-40.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-921-611-74-40.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-963-738-10-96.
САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 
8-963-738-10-96.

РАЗНОЕ

ПРОДАМ
СТАЛЬНЫЕ двери. Тел. (4012) 
77-00-72.

Рекламные объявления
 ■ ЧИТАЙ, ЗВОНИ, ВЫБИРАЙ!

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: (4012) 310-340

ПОЛЕЗНЫЕ СТРАНИЦЫ
Разместить объявление

Для размещения строчного 
объявления обратиться в 

Городской информационный 
центр по телефону

ОЧЕНЬ ПРОСТО!

530-500(4012)
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 ■ ОФИЦИАЛЬНО

Уважаемые коллеги! Дорогие 
ветераны органов внутренних дел! 

От имени руководства УМВД России по 
Калининградской области и от себя лично 
поздравляю вас с Днем защитника Отече-
ства! В этот день мы отдаем дань глубокого 
уважения подвигам героев, отстоявших 
независимость и территориальную целост-
ность нашей страны, и чествуем тех, кто по 
долгу службы и велению сердца защищает 
ее свободу сегодня. Сила и независимость 
государства, безопасность его граждан - 
это главные ценности, которые доверены 
защитникам Отечества. В полной мере эти 
слова относятся и к сотрудникам органов 
внутренних дел, которые стоят на страже 
общественного порядка, прав и законных 
интересов россиян, обеспечивая условия 
для мирной жизни и созидательного труда, 
как на родной земле, так и в служебных 
командировках, вдали от дома. 

Защита Отечества для нас с вами имеет 
особый смысл. Среди личного состава 
УМВД России по Калининградской обла-
сти много сотрудников, которые неодно-
кратно выполняли свой служебный долг 
в «горячих точках», которые ежедневно 

рискуют здоровьем и жизнью, раскрывая 
и расследуя преступления, обеспечивая 
охрану общественного порядка и безопас-
ность дорожного движения.  

Ветераны старшего поколения преданно 
и беззаветно защищали нашу страну от 
немецко-фашистских захватчиков в годы 
Великой Отечественной войны, обеспечив 
тем самым нам мирную свободную жизнь, 
продолжили потом службу на страже пра-
вопорядка. Мы благодарны им за подвиг, 
и мы чтим и помним тех сотрудников ор-
ганов внутренних дел региона, которые 
погибли при исполнении служебных обя-
занностей уже в послевоенное и более 
позднее время. 

От всей души желаю всем счастья и 
здоровья, процветания и благополучия, 
достатка, успехов и удачи. Всегда оста-
вайтесь крепкой опорой для тех, кто на-
деется на вас! 

Начальник УМВД России 
по Калининградской области 

генерал-майора полиции 
Александр СОКРУТЕНКО.

«В любой обстановке образцово 
выполняет любое поручение 

командования», - свидетельствовала 
служебная характеристика 

Петра Андреева.

Как прошедший 
всю войну оперативник 

уже в мирное время 
погиб от рук немецких 

уголовников.

Последний бой старшего 
сержанта Андреева
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Денис КОРСАКОВ

ОТ КОНСТРУКТОРСКОГО БЮРО 
ДО ТИТУЛА «ПЕВИЦА ГОДА»

Майя Кристалинская прекрасно пе-
ла с детства. У нее был идеальный 
слух, она занималась в музыкальной 
школе, потом пела в хоре Дома пио-
неров… И при этом даже не думала о 
том, чтобы стать профессиональной 
певицей - после школы она поступила 
в Московский авиационный инсти-
тут и изучала самолетостроение. Там 
она стала звездой самодеятельности, 
а вот счастья в основной профессии 
не нашла.

После окончания института они с 
лучшей подругой по распределению 
отправились в Новосибирск и стол-
кнулись с практически невыносимы-
ми условиями. Им даже было негде 
жить: мест в общежитии не оказалось, 
а их дипломы и знания мало кого ин-
тересовали. Еда была ужасной, ат-
мосфера на авиазаводе - тоже. Но, 
когда через несколько дней девушки 
по собственной воле вернулись в Мо-
скву, руководство завода потребовало 
привлечь их к уголовной ответствен-
ности, - в те годы нельзя было про-
сто так бросить работу, на которую 
попал по распределению. К счастью, 
историю удалось замять: выпускницы 
устроились на работу в конструктор-
ское бюро имени Яковлева.

Может, там бы Кристалинская и 
проработала всю жизнь, если бы не 
фестиваль молодежи и студентов 1957 
года. Она выступила с самодеятель-
ным оркестром под руководством 

Юрия Саульского и мгновенно при-
влекла к себе внимание: вскоре Олег 
Лундстрем предложил ей выступать 
со своим джазом. Потом она пела в 
оркестре Эдди Рознера. Начались га-
строли, ее песни зазвучали на радио, 
затем она попала на ТВ.

Правда, ее выступление в новогод-
ней программе с песней «В нашем 
городе дождь» подверглось разгром-
ной критике: ругали и саму песню (за 
«пессимизм» и «безысходность»), и 
исполнительницу. Про голос гово-
рили, что он слабый (тогда многие 
еще с неодобрением относились к 
микрофонам - считали, что настоя-
щий певец на выступлениях может 
обходиться без них). Иосиф Кобзон, 
впервые встретившись с Кристалин-
ской у композитора Аркадия Остров-
ского, тоже сначала подумал: «Что же 
в ней такого? Голоса нет, да и фигура 
не очень удалась». Но почти сразу пе-
ременил мнение: «Стоило Майюшке 
улыбнуться - появлялись ямочки на 
ее щеках, глазки такие прищуренные, 
и такая искренность, и сразу стано-
вится тепло, а когда начинала петь, 
хотелось бесконечно слушать ее».

Она записала «парную» песню к 
хиту Кобзона «А у нас во дворе» - «А 
за окном то дождь, то снег…» (вооб-
ще Островский написал для двух ис-
полнителей целый песенный цикл о 
любви живущих в одном московском 
дворе юноши и девушки). Еще у нее 
была популярнейшая песня «Мы с 
тобой два берега у одной реки». Она 
же стала первой исполнительницей 
«Пусть всегда будет солнце»… Но 

ничто не смогло сравнить-
ся с «Нежностью» Алексан-
дры Пахмутовой. Поначалу 
эта песня не пользовалась 
успехом: когда Кристалин-
ская впервые исполнила ее 
на концерте в Колонном за-
ле Дома союзов, оваций не 
прозвучало. Многих смуща-
ло упоминание имени Ан-
туана де Сент-Экзюпери. 
Автору текста Николаю До-
бронравову даже говорили: 
«Зачем тебе этот Экзюпери? 
Что, своих летчиков у нас 
нет? Ведь был замечательный летчик-
испытатель Бахчиванджи, и даже по 
размеру его фамилия ложится…». А 
Пахмутова потом сказала, что Кри-
сталинская совершила «героический 
поступок», не отказавшись от «Неж-
ности» и упорно исполняя на каждом 
концерте. Песню услышала Татьяна 
Лиознова и попросила Татьяну До-
ронину спеть «Нежность» в фильме 
«Три тополя на Плющихе» - тогда уж 
ее популярность стала совсем сокру-
шительной. Но еще за год с лишним 
до выхода фильма, в 1966-м, зрители 
Центрального телевидения назвали 
Кристалинскую лучшей певицей года.

СМЕРТЬ МУЖА ЕЕ ПОДКОСИЛА
О многих советских звездах ходили 

слухи. О Кристалинской - в основном 
печальные: будто бы она умерла (Гри-
горий Горин даже написал юмореску о 
слухах, начинавшуюся словами: «Нет, 
скажите, это правда, что Майя Кри-
сталинская отравилась?»). В целом 

это был тот случай, когда за дымом 
стоит огонь. В 29 лет у Кристалинской 
диагностировали лимфому Ходжки-
на. Сейчас большинство больных с 
этим диагнозом выживают, а в 60-е 
он был почти смертным приговором.

Но Кристалинская прожила с ним 
четверть века: болезнь то обостря-
лась, то уходила в ремиссию. После 
лечения на шее оставались следы - и 
Кристалинская всегда выходила на 
сцену с шарфом, шею закрывавшим. 
Эти повязки даже вошли в моду - мало 
кто знал, почему Майя их носит.

Личная жизнь у нее сложилась не 
сразу. Первым мужем стал Аркадий 
Арканов, тогда врач, а позже извест-
ный писатель. Майя, судя по всему, 
любила мужа, а он был настроен более 
легкомысленно. Вместе они прожили 
всего несколько месяцев. Однажды, 
в день выборов в Верховный Совет, 
Арканов пошел голосовать по ме-
сту жительства (а он был прописан 
в квартире родителей), взял чемо-
данчик и на вопрос жены «Когда ты 
придешь?» ответил: «Думаю, вообще 
не приду». И не пришел.

Второй брак, со скульптором Эду-
ардом Барклаем, наоборот, оказался 
счастливым. Правда, в карьере на-
чались сложности. Главным теле-
начальником в 1970-м стал Сергей 
Лапин, славившийся своим антисе-
митизмом, - и Кристалинскую вме-
сте с Вадимом Мулерманом, Ларисой 
Мондрус, Аидой Ведищевой практи-
чески перестали показывать по ЦТ. 
У нее оставались гастроли, ей удалось 
получить звание заслуженной артист-
ки РСФСР, но без эфиров популяр-
ность пошла на убыль.

А в июне 1984-го скончался ее су-
пруг, и это ее подкосило - говорила, 
что ей неинтересно жить. Она умерла 
через год и четыре дня после мужа.

Роберт Рождественский тогда, в ию-
не 1985-го, написал:

 «Хоронили Майю Кристалинскую.
С ней в ЦДРИ прощались. Ровно в 

полдень.
Столько взбудораженной милиции
на ее концертах я не помню.
...Если б публика с такою жаждой
и с таким волнением истошным
на ее концерт пришла однажды,
Майя прожила б гораздо дольше».

«Казалось, голоса у нее нет, 
но слушать ее хотелось

бесконечно...»

Иосиф Кобзон (на фото рядом с композитором Оскаром 
Фельцманом) был одним из ближайших друзей Кристалинской.

Ее главным хитом была песня 
«Нежность», ставшая всенародно 
любимой после выхода на экраны 
фильма «Три тополя на Плющихе». 

но слушать ее хотелось
90 лет

исполняется 
со дня рождения 

Майи Кристалинской.
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Вспоминаем, как жилось раньше, когда деревья 
были большие и трава зеленее. «Дежавю» в субботу 

и воскресенье в 23.00 (мск) на Радио «КП»

«Нежность»
(Музыка Александры Пахмутовой, 

слова Сергея Гребенникова 
и Николая Добронравова)

 
Опустела без тебя Земля...
Как мне несколько часов прожить?
Так же падает в садах листва,
И куда-то все спешат такси...
Только пусто на Земле
Одной без тебя,
А ты... ты летишь,
И тебе
Дарят звезды
Свою нежность...
Так же пусто было на Земле.
И когда летал Экзюпери,
Так же падала в садах листва.
И придумать не могла Земля,
Как прожить ей без него,
Пока он летал,
Летал,
И все звезды ему
Отдавали
Свою нежность...
Опустела без тебя Земля...
Если можешь, прилетай скорей..

«Нежность»
КАК ПО НОТАМ

FM.KP.RU
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